
Без градуса 
виноватые
Безалкогольному пиву 
угрожает введение акцизов

Предложение Минфина  ввести 
акциз на безалкогольное пиво 
шокировало его производителей. 
Если эта идея будет реализова-
на, то продукция подорожает бо-
лее чем на 20%, что ставит под 
сомнение целесообразность ее 
дальнейшего выпуска, предупре-
ждают пивовары. Несмотря на 
 небольшие объемы в масштабах 
всего рынка, категория безалко-
гольного пива в этом году показа-
ла рост почти на 15%.

Союз российских пивоваров (СРП) 
считает «абсолютно излишним» вве-
дение акциза на безалкогольное пи-
во и предлагает исключить его из 
перечня подакцизных товаров. Об 
этом говорится в письме исполни-
тельного директора союза Вячеслава 
Мамонтова замминистра финансов 
Илье Трунину. На прошлой неделе 
из проекта документа «Основные на-
правления налоговой политики на 
2017–2019 годы» стало известно, что 
Минфин в 2017 году намерен устано-
вить ставку акциза для безалкоголь-
ного пива (с долей этилового спирта 
до 0,5%) в том же размере, что и для 
пива крепостью от 0,5% до 8,6%,— 
21 руб. за 1 л. Сейчас на безалкоголь-
ное пиво действует нулевая ставка.

В СРП инициативу Минфина на-
зывают нелогичной и странной. «По-
добная продукция не подпадает под 
категорию алкогольной, никто ни 
разу не назвал ее вредной для здоро-
вья, ни в одной стране мира безал-
когольное пиво не является подак-
цизным товаром»,— пишет органи-
зация. В «Балтике» заявили, что шо-
кированы предложением Минфи-
на. «Следующим этапом, очевидно, 
можно ожидать введения таких же 
акцизов на питьевую воду, производ-
ством которой также заняты многие 
пивоваренные компании»,— иро-
низирует вице-президент по работе 
с органами государственной власти 
«Балтики» Алексей Кедрин.

По данным «Балтики», в 2015 го-
ду в России продано 6,5 млн дал без-
алкогольного пива на 7,5 млрд руб. 
Объем всего рынка пива за тот же пе-
риод составил 698 млн дал. То есть 
на безалкогольную продукцию при-
шлось около 1%.
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Из пушек жмут масло
Военных просят поделиться бюджетом на 2017–2019 годы с гражданскими ведомствами

На финальную неделю 
подготовки бюджета на 
2017–2019 годы прави-
тельство России вышло 
с рядом поручений пре-
мьер-министра Дмитрия 
Медведева по приорите-
там расходов. Майские 
указы президента Влади-
мира Путина лишь на 30% 
будут выполняться из ми-
нистерских бюджетов, 
70% расходов указано 
 искать в «иных средствах» 
федерального  бюджета, 
то есть без гарантий. 
В бюджете защищены 
средства на нацпроек-
ты проектного офиса пра-
вительства, поддержка 
инвалидов и госзадания 
университетам. Наконец, 
военным предложено по-
делиться с гражданскими 
деньгами для выполнения 
31 федерального проек-
та — от стадионов к чем-
пионату мира по футбо-
лу-2018 до лагеря «Артек» 
и защиты родины Деда 
Мороза от весенних па-
водков. Ведомство Анто-
на Силуанова предлагает 
сокращать бюджет Мино-
бороны на 6% в год ради 
этих целей.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в прошлую пятницу на со-
вещании у премьер-минис-
тра (заседание комиссии по 
бюджетным проектировкам) 
рассмотрены и в основном 
приняты все базовые доку-
менты, необходимые для за-
вершения работы над трех-
летним бюджетом на 2017–
2019 годы. Прогноз социаль-
но-экономического разви-
тия Минэкономики, пред-
ставленный в пятницу, под-
лежит некоторой доработке 
до 10 октября. Основные на-
правления бюджетной (ОН-

БП), налоговой (ОННП, см. 

”
Ъ“ от 7 октября), таможенно-

тарифной (ОНТТП, см. стр. 2) 
политики, проекты бюдже-
тов соцфондов также после 
правок до 11 октября будут 
внесены в Белый дом. Разно-
гласия Минфина с двумя де-
сятками ведомств по расхо-
дам должны быть урегули-
рованы к этой же дате — 13 
октября бюджетные проек-
тировки и все эти докумен-

ты, видимо, будут вынесены 
на заседание правительства.

Совещание 7 октября 
с точки зрения экономистов 
было интересно тем, что на 
нем фактически представ-
лены два макропрогноза — 
Минэкономики (проект про-
гноза социально-экономи-
ческого развития) и ОНБП 
Минфина, в основе которо-
го собственные расчеты эко-
номистов Минфина. Напом-
ним, на совещании в Белом 
доме 28 сентября правитель-
ство поручило Минэконо-
мики внести в базовую вер-
сию прогноза снижение ин-
фляции в 2017 году до 4% 
и ослабление курса рубля до 
71,1 руб./$ в 2019 году вместо 
укрепления курса. По дан-
ным 

”
Ъ“, ведомство Алексея 

Улюкаева, несмотря на тео-
ретические сложности, свя-
занные с этой идеей (см. 

”
Ъ“ 

от 3 октября), поручение вы-
полнило — в рабочей версии 
прогноза к 7 октября это по-
влекло, в частности, увели-
чение прогноза оттока капи-
тала из РФ ($40 млрд в 2016 
году, $20 млрд в 2019 году), 
снижение темпов инвести-
ций (ноль прироста в 2017 
году, 3% в 2018 году) и почти 
стагнация в розничной тор-
говле. По итогам дискуссии 
решено, что цифры по ин-
фляции, по объемам добы-
чи нефти, по индексации та-
рифов «Газпрома» (ограниче-
ние 3% в год) и курсовые ожи-
дания в финальной версии 
прогноза будут еще раз скор-
ректированы.

В свою очередь, в расчетах 
Минфина в ОНБП заявлен но-
вый тезис, оправдывающий 
спад 2014–2016 годов: «струк-
турная перестройка экономи-
ки после изменения относи-
тельных цен на практике всег-
да сопровождается снижени-
ем потенциального уровня 
выпуска». Объявлено о пре-
кращении снижения доли за-
нятости в торгуемых секто-
рах впервые с 1998 года, про-
гнозируется переток операци-
онной прибыли из нефтегаза 
в другие торгуемые сектора. 
Кроме того, Минфин оценил, 
используя модель экономи-
ческого роста Харрода—До-
мара (стандартно использу-
ются модификации модели 
Солоу), потенциал роста ВВП 
на ближайшие годы в сред-

нем в 1,5%. В ОНБП впервые 
детально описаны предложе-
ния Минфина по будущим 
(с 2020 года) «бюджетным пра-
вилам» — они позволяют пе-
ренаправлять в Резервный 
фонд часть нефтегазовых до-
ходов при цене нефти выше 
$40 за баррель. Приведены 
и компромиссные формули-
ровки «переходных положе-
ний» 2017–2019 годов. Послед-
ние позволяют с 2020 года пе-
рейти к политике сбаланси-
рованного бюджета при $40 
за баррель вне зависимости 
от актуальной цены нефти. 
Наконец, в ОНБП приводит-
ся и детальный анализ струк-
турных ограничений в эконо-
мике, не позволяющей увели-
чить темпы роста, и предлага-
ется достаточно широкая про-
грамма реформ в бюджетной 
сфере — вплоть до подготов-
ки в 2017 году новой редак-
ции Бюджетного кодекса.

Впрочем, именно эти под-
робности, по данным 

”
Ъ“, 

меньше интересовали ми-
нистерства, чем решение те-
кущих бюджетных вопро-
сов. По требованию Минэ-
нерго из проекта ОННП изъ-
яты положения, связанные 
с предлагаемыми Минфи-
ном сроками «завершения 
бюджетного маневра в неф-
тегазовой сфере» и снижены 
со 170 млрд до 100 млрд руб. 
в год в 2018–2019 годах до-
полнительные изъятия из га-
зового сектора. В остальном 
же участники совещания 
были заняты последними 
попытками увеличить фи-
нансирование собственных 
проектов 2017–2019 годах — 
и надежду на рост финанси-
рования они получили.

экономическая 
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Министры экономики 
Алексей Улюкаев и фи-
нансов Антон Силуанов 
будут искать средст-
ва на расходы мирно-
го времени в большом 
и непрозрачном  
военном бюджете   
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В правительстве  
замечено движение
Обсуждается смена вице-премьера и президента ОАО РЖД

Как стало известно ”Ъ“, чиновники 
и участники рынка все активнее обсу-
ждают возможные перестановки в пра-
вительстве. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович якобы займет пост президен-
та ОАО РЖД, среди его сменщиков назы-
вают министра промышленности Дени-
са Мантурова, главу «Роснефти» Игоря 
Сечина и помощника президента РФ Ан-
дрея Белоусова. В аппарате премьера 
это пока опровергают, а источники ”Ъ“ 
называют основным препятствием к ре-
ализации схемы именно споры вокруг 
кандидатуры нового вице-премьера.

На прошлой неделе резко активизиро-
вались разговоры о предстоящем переходе 
вице-премьера Аркадия Дворковича в ОАО 
РЖД. О подобном варианте 

”
Ъ“ сообщили 

более полутора десятков высокопоставлен-
ных собеседников в Белом доме, Админист-
рации президента, железнодорожной отра-
сли и госкомпаниях. «Тема обсуждалась не-
сколько месяцев, но тогда информирован-
ные люди говорили, что все на уровне слу-
хов, а сейчас они ждут назначения»,— гово-

рит один из источников 
”
Ъ“, а другой утвер-

ждает, что все должно было состояться 5 ок-
тября, но «сдвинулось».

Собеседники 
”
Ъ“ в ОАО РЖД также слы-

шали о возможном назначении Аркадия 
Дворковича. По словам другого источни-
ка 

”
Ъ“, перестановки проходят согласова-

ние в Кремле, но «исход неясен, определен-
ность наступит в начале недели». Если назна-
чение состоится, нынешний глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров может уйти на пост минис-
тра транспорта, хотя сам он этого бы не хо-
тел. В ОАО РЖД и секретариате господина 
Дворковича тему не комментируют. Один 
из источников 

”
Ъ“, близких к вице-премье-

ру, вообще уверяет, что перестановки в пра-
вительстве его не коснутся, другой совету-
ет относиться к слухам «критически». Пресс-
секретарь премьера Наталья Тимакова зая-
вила, что информация о скором назначе-
нии Аркадия Дворковича на пост главы ОАО 
РЖД не соответствует действительности, до-
бавив, что «устала ее опровергать».
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Газопровод дружбы
Россия и Турция готовятся восстановить  
торгово-экономические отношения

Президент РФ Владимир Путин сегод-
ня посетит Турцию с визитом, который 
призван вернуть Анкаре статус ключе-
вого партнера на Ближнем Востоке. 
 Хотя главным событием должно стать 
подписание соглашения о строитель-
стве газопровода «Турецкий поток», не 
меньшее значение имеет геополитиче-
ская повестка. В условиях проводимо-
го сирийской армией при участии ВКС 
России наступления на Алеппо Москве 
важно заручиться поддержкой Анкары, 
остающейся членом западной коали-
ции, но воздерживающейся от критики 
России. Договоренности с президен-
том Реджепом Тайипом Эрдоганом не 
только откроют Москве возможности 
для дипломатической контригры в от-
ношениях с Западом, но и позволят пе-
рекрыть каналы помощи вооруженной 
оппозиции, запертой в восточной части 
Алеппо.

Визит Владимира Путина в Турцию прой-
дет через два месяца после его встречи с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом в Санкт-Петер-
бурге, за которой последовало общение 

двух лидеров на полях саммита G20 в Хан-
чжоу (КНР). Новая интенсивность контак-
тов двух лидеров, еще недавно выглядев-
ших непримиримыми оппонентами по Си-
рии и другим ключевым вопросам между-
народной повестки, свидетельствует о том, 
что российско-турецкая перезагрузка наби-
рает обороты.

Если встречи в Санкт-Петербурге и Хан-
чжоу стали политическими сигналами к раз-
блокированию двусторонних отношений, 
то переговоры в Стамбуле должны подвести 
под них прочный торгово-экономический 
фундамент. Подтверждением этого стало за-
явление министра экономики Турции Ниха-
та Зейбекчи, который в интервью «РИА Но-
вости» сообщил о намерении сторон увели-
чить товарооборот до $100 млрд. Отметим, 
что в 2014 году товарооборот составлял при-
мерно $30 млрд, а в 2015 снизился до $23 мл-
рд. При этом планки в $100 млрд России по-
ка не удалось достичь даже в торговле с Кита-
ем, остающимся ее главным деловым парт-
нером на Востоке.
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В правительстве планируют уже-
сточить правила признания не-
действительными сертификатов 
на продукцию. Речь обо всех ви-
дах товаров, на которые надо по-
лучать сертификаты, включая 
еду, оборудование и строймате-
риалы. Согласно поправкам Мин-
экономики, которые поступят в 
Белый дом в ноябре, контроль-
ные ведомства смогут выдавать 
предписания об отзыве продук-
ции. На их основании Росаккре-
дитация сможет признавать сер-
тификаты недействительными. 
Детали процедуры установит 
правительство, участники рынка 
уже говорят о коррупциогенности 
предложений ведомства.

По сведениям 
”
Ъ“, к началу ноя-

бря Минэкономики готовится вне-
сти в правительство поправки к за-
кону о техническом регулировании 
(копия есть у 

”
Ъ“). По ним контр-

ольные органы — МВД, МЧС, Мин-

строй, Роспотребнадзор, Росстан-
дарт, Ространснадзор, Россельхоз-
надзор, Ростехнадзор и Росалкоголь-
регулирование — смогут выносить 
предписания о приостановке реа-
лизации продукции, а Росаккреди-
тация сможет уже на основании та-
кого документа прекращать дейст-
вие сертификатов на нее. При этом, 
по идее разработчиков, чтобы при-
знать сертификат недействитель-
ным, потребуется одновременное с 
решением контролеров прекраще-
ние аккредитации выдавшей его ла-
боратории или сертифицирующе-
го органа (этим и занимается Росак-
кредитация). Еще одна возможность 
приостановить действие сертифи-
ката — если суд удовлетворит иск 
о принудительном отзыве продук-
ции. Окончательно порядок такой 
работы установит Белый дом.

Как поясняют в Роспотребнадзо-
ре, новое регулирование направле-
но на борьбу с пищевым контрафак-

том, прежде всего «сыроподобны-
ми продуктами», фальсифицирован-
ными молоком и творогом. По сло-
вам представителя ведомства, сей-
час при выявлении фальсификата 
контролеры начинают администра-
тивное расследование и направляют 
материалы в органы по сертифика-
ции, выдавшие эти сертификаты, но 
механизма, позволяющего отозвать 
их, у службы сейчас нет.

В РСПП, члены которого участво-
вали в разработке проекта, надеют-
ся, что предложенные меры помо-
гут очистить от контрафакта и рын-
ки строительства и ЖКХ. «В 2015 году 
ущерб от пожаров, вызванных толь-
ко некачественной кабельной про-
дукцией, составил 4 млрд руб.»,— го-
ворит Андрей Лоцманов из комитета 
РСПП по техрегулированию и стан-
дартизации. Другие проблемные то-
вары, по его словам,— цемент, тру-
бы, радиаторы отопления и пожар-
но-техническое оборудование.

Еще одна проблема в том, что, по 
данным Росаккредитации, нередки 
случаи, когда органы по сертифика-
ции, получив извещения о прекра-
щении своей аккредитации, стре-
мятся выпустить сертификаты «про 
запас» до окончательного прекраще-
ния своей работы. Как поясняют в 
ведомстве, де-юре такие документы 
действительны и Росаккредитация 
и другие контролеры прекратить их 
действие не могут. В Росаккредита-
ции затруднились привести общую 
статистику — там отмечают, что от-
талкиваются от конкретных случа-
ев, например, когда одна лаборато-
рия выдает больше 2 тыс. сертифика-
тов соответствия за три месяца. По-
ручение разработать поправки вы-
дал в феврале первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, говорится в поясни-
тельных документах. Поправки одо-
брили участники государственной 
комиссии по контрафакту, прошед-
шей в конце сентября 2016 года.

Андрей Кежаев из ассоциации 
испытательных лабораторий СИ-
ЛА отмечает, что размытые форму-
лировки законопроекта могут при-
вести к переделу рынка в интере-
сах подконтрольных чиновникам 
организаций. «За счет отмены сер-
тификатов по формальным или 
надуманным признакам возмож-
но принуждение импортеров, про-
давцов и изготовителей к повторно-
му подтверждению соответствия в 
подконтрольных организациях»,— 
считает он. Сейчас через суд можно 
установить, что лаборатория факти-
чески отсутствует и у нее нет доста-
точного числа персонала, госорга-
ны уже вправе обращаться с таки-
ми исками, отмечает участник рын-
ка. «Всем интересно непосредствен-
но своими решениями влиять (или 
за вознаграждение воздерживаться 
от влияния) на рыночные отноше-
ния»,— говорит он.

Софья Окунь

Можно и сертификат на стол положить
Минэкономики уточняет правила на рынке оценки соответствия

экономическая политика
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миллиарда долларов составил чистый отток прямых иностранных инвестиций из России 
во втором квартале 2016 года, свидетельствуют данные ЦБ о состоянии платежного баланса. В РФ посту-
пило $8,1 млрд, проинвестировано за границу из РФ $8,5 млрд. За год показатель, отражающий разницу 
между входящими в страну и исходящими из нее прямыми капвложениями, сократился на $5,3 млрд. Прои-
зошло это благодаря увеличению вложений в капитал компаниями нефинансового сектора (плюс $7,2 млрд 
по сравнению со вторым кварталом 2015 года), хотя реинвестирование доходов уменьшилось. На этом 
фоне прямые инвестиции российских компаний за границу выросли за год чуть более чем на $2 млрд. –10,0
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Экономические  
настроения старших 
подтянулись  
за молодежью

Результаты выборочного обследо-
вания Росстатом потребительских 
ожиданий населения в третьем 
квартале 2016 года свидетельствуют: 
индекс потребительских настроений 
за квартал прибавил 7 процентных 
пунктов (п. п.), достигнув уровня 
минус 19%, что близко к показателю 
четвертого квартала 2014 года. 
Худший результат в третьем квартале 
текущего года зафиксирован анало-
гичными обследованиями Евростата 
в Греции (минус 70,1%), Болгарии 
(минус 26,8%), Хорватии (минус 
24,4%) и Румынии (минус 19,5%). 
В России исследование проводится 
с 1998 года среди 5,1 тыс. человек 
в возрасте 16 лет и старше, во всех 
субъектах — c 2015 года, включая 
Крым и город Севастополь.

В третьем квартале улучшались 
все компоненты индекса предпри-
нимательской уверенности Рос-
стата — прежде всего, оценки се-

мьями происшедших изменений в 
экономике и личном материальном 
положении, а также благоприятно-
сти условий для крупных покупок. 
Примечательным является тот факт, 
что в третьем квартале экономиче-
ские ожидания молодых (16–29 лет) 
на год вперед сделали очередной 
рывок, а ожидания граждан от 30 
лет и старше, преодолев яму 2015 
года, его поддержали (см. график). 
На этом фоне индекс потребитель-
ских настроений граждан, рассчи-
тываемый ЦБ на основе опросов 
ФОМа в августе, продолжил расти 
благодаря ожиданиям (настроения 
в отношении текущего потребления 
ухудшились) снижения ощущаемой 
и прогнозируемой гражданами 
инфляции (см. ”Ъ“ от 5 сентября). 
А исследовательский холдинг «Ро-
мир» в августе обнаружил снижение 
расходов домохозяйств на 2% — 
ниже значений августа 2012 года.

Всплеск потребнастроений 
вряд ли окажется продолжитель-
ным. Данные Росстата свиде-
тельствуют о рекордном провале 
реальных доходов в августе, кото-
рый подтвердили в Минэкономики 
(см. ”Ъ“ от 19 сентября и 3 октября). 
В любом случае, в четвертом 
квартале такого роста потребитель-
ских настроений не предвидится. 
Аргументируя 16 сентября решение 
о замораживании ключевой ставки 
на уровне 10%, совет директоров 
ЦБ дал понять: неконтролируемый 
рост частного потребления, осно-
ванный на увеличении кредитова-
ния, является основным риском для 
реализации его политики. Среди ос-
новных рисков разворота динамики 
потребительских цен регулятор 
видит волатильность ожиданий 
экономических агентов, вызванную 
их зависимостью от конъюнктуры.

Алексей Шаповалов
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По данным 
”
Ъ“, в проекте 

ОНБП Минфин уже дал свое 
предложение по общему ре-
шению проблемы сокраще-
ния реальных расходов ве-
домств в ближайшие три го-
да — проект ОНБП предлага-
ет сокращать бюджет Мино-
бороны на 6% в год до 2019 го-
да, перераспределяя средства 
на гражданские программы. 
Непосредственно эта форму-
лировка в поручениях Дмит-
рия Медведева по итогам со-
вещания 7 октября не звучит. 
Тем не менее на этой неделе 
будут дополнительно прора-
батываться вопросы перена-
правления в ближайшие три 
года из ассигнований по трем 
направлениям: на выполне-
ние договоров военно-техни-
ческого сотрудничества, госо-
боронзаказа и по смежным те-
мам — на 31 проект федераль-
ного правительства, на кото-
рые сейчас бюджетные ассиг-
нования недостаточны.

Часть проектов, по данным 

”
Ъ“, вполне можно считать «во-

енными» — это, в частности, 
финансирование волоконно-
оптических линий связи в Ка-
лининграде и на Курилах, си-
стемы ГЛОНАСС, завершение 
ФЦП по строительству космо-
дромов на 2006–2015 годы и 
ряд прямых поручений к Ми-
нобороны секретного характе-
ра. Однако из средств оборон-
ной части бюджета могут быть 
перераспределены и средства 
на инфраструктуру «электрон-
ного правительства», госпро-
грамму по Дальнему Востоку, 
оплату иностранных юристов 
по искам к правительству Рос-
сии, реконструкцию детских 
лагерей «Артек» и «Океан». От-
дельно у военных будут ис-
кать средства на защиту от па-
водков Комсомольска-на-Аму-
ре и Великого Устюга, на то-
пливное обеспечение МВД, на 
университеты Минкультуры и 
на строительство нескольких 
психоневрологических пан-
сионатов.

Сама по себе идея выделе-
ния в «военной» части бюд-
жетных расходов «граждан-
ской доли» не имеет преце-
дентов в истории РФ — причи-
ны, по которым Минобороны 
и силовым ведомствам нельзя 
напрямую уменьшить долю в 
бюджете, вряд ли могут быть 

описаны в рациональных тер-
минах. Сопротивляться воен-
ным будет очень сложно — на-
пример, в их бюджетах будут 
искать средства на стадионы 
к чемпионату мира по футбо-
лу-2018 в России.

Второе крупное решение 
совещания 7 октября — май-
ские указы 2012 года пре-
зидента Владимира Путина 
должны выполняться, но не-
понятно как. Минздрав, Мин-
труд и Минобрнауки получи-
ли поручения тратить на по-
вышение зарплат сотрудни-
ков подведомственных орга-
низаций не более 30% бюджет-
ных ассигнований, выделен-
ных им летом 2016 года Мин-
фином, а 70% средств в 2017–
2018 годах тратить из «иных» 
средств федерального бюдже-
та. Отдельно зафиксировано, 
что номинальные объемы гос-
задания университетам РФ до 
2019 года сокращаться не бу-
дут — это большая победа Ми-
нобрнауки, отставка минист-
ра Дмитрия Ливанова, по дан-
ным 

”
Ъ“, отчасти была связа-

на с планами сокращения гос-
заданий на 2017 год. Два дру-
гих защищенных приоритета 
федеральных расходов — тех-
средства реабилитации инва-
лидов (около 30 млрд руб.) и 
нацпроекты «проектного офи-
са» (1% бюджетных ассигнова-
ний, в том числе бюджет Ми-
нобороны).

Общая конструкция бюд-
жета между тем изменилась 
именно так, как предполагал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 4, 5 октября). Де-

фицит бюджета в 2017–2018 
годах будет финансировать-
ся займами на внутреннем 
рынке — 1,05 трлн руб. в год. 
Идея ограничить госрасхо-
ды «потолком» расходов неи-
справленного бюджета-2016 
(16,09 трлн руб.) на 2017 год 
реализована расходами в 
16,16 трлн руб. (скорее всего, 
финальные цифры будут ху-
же), на 2018–2019 годы они по 
плану составят 15,95–15,96 тр-
лн руб. в год. Бюджет и на 2016-
й, и на 2017–2019 годы не мо-
жет быть реализован без при-
ватизации госпакета «Роснеф-
ти» самое позднее во втором 
полугодии 2017 года — на не-
достающий триллион рублей 
нарастить займы на внутрен-
нем рынке в следующем году 
Минфин вряд ли в состоянии.

Дмитрий Бутрин

Из пушек  
жмут масло

ЕАЭС продолжит снижать импортные 
тарифы в соответствии с обязатель-
ствами РФ перед ВТО, экспортные 
пошлины также будут сокращаться, 
а за исключением нескольких групп 
товаров, в первую очередь нефти, 
нефтепродуктов и леса, и вовсе отме-
нены, следует из проекта основных 
направлений таможенно-тарифной 
политики, подготовленных Минэко-
номики. Судя по неплановым изме-
нениям импортного тарифа, бизнес 
также в основном требует сниже-
ния пошлин на сырье и компоненты, 
а не защиты национального рынка.

Минэкономики опубликовало про-
ект основных направлений таможен-
но-тарифной политики на 2017–2019 го-
ды, подготовленный для формирования 
трехлетнего бюджета. Из документа сле-
дует, что «в условиях замедления мировой 
и российской экономики» регулирование 
импортных и экспортных тарифов долж-
но быть направлено на «поддержку конку-
рентоспособности производителей, при-
влечение прямых инвестиций, сдержива-
ние роста внутренних цен», а также созда-
ние условий для «экономически целесоо-
бразного импортозамещения».

Пока, впрочем, изменения тарифов 
в основном направлены на либерализа-
цию торговли — в рамках обязательств пе-
ред ВТО пошлины в прошлом году в сред-
нем были снижены до 6,1%, это ниже про-
гноза на 0,55 п. п. Корректировка ставок 
также в большинстве случаев касалась их 
временного снижения либо отмены пош-
лин для «расширения доступности сырь-
евой и удешевления компонентной ба-
зы» (в том числе в машиностроении под 

проекты локализации производств). Бес-
срочно была отменена лишь пошлина на 
импорт отдельных видов турбовинтовых 
двигателей. Повышены же были пошли-
ны на бурильные установки, а также ча-
сти гидравлических машин. Всего ЕЭК 
было утверждено 50 неплановых измене-
ний тарифа (из них по заявкам РФ — 31). 

К концу 2019-го единый тариф должен 
снизиться в среднем до 4,9%, в том числе 
в 2016-м на 0,8 п. п., далее лишь на 0,1–
0,2 п. п. в год. Наиболее высокие ставки 
сохранятся в легпроме, металлургии, на-
иболее низкие — при импорте машино-
строительной продукции и минераль-
ных продуктов. Снижение тарифной за-
щиты может привести к негативным по-
следствиям на рынках рыбы, молочной 
продукции, сахара, лекарств, космети-
ки, пластмасс, лесо- и пиломатериалов, 
бумаги и картона, говорится в проекте с 
оговоркой, что ЕЭК может применить ан-
тидемпинговые и специальные защит-
ные меры. В то же время по санкцион-
ным товарам поставки за 2014–2015 го-
ды, по оценке Минэкономики, сократи-
лись на $8,6 млрд (наибольший спад в аб-
солютных объемах произошел в импорте 
из Норвегии, Польши и Испании). В им-
порте из Турции доля запрещенных това-
ров составила 22%, или $0,9 млрд (огра-
ничения введены с начала 2016-го).

Экспортные пошлины также будут 
снижаться, а за исключением минераль-
ного топлива, необработанного леса, ло-
ма, семян масличных культур и кож, бу-
дут отменены к 2017 году. Помимо пше-
ницы, основные изменения коснутся по-
ставок нефти и нефтепродуктов в рамках 
«налогового маневра» (предполагает по-

вышение ставок НДПИ при снижении 
экспортной пошлины). Доля вывозных 
пошлин в поступлениях в бюджет в 2015-
м уже снизилась на 9,5% п. п.— до 54,2% 
(суммарные поступления от внешнеэ-
кономической деятельности составили 
5,14 трлн руб., или 37,6% в доходах бюд-
жета), тогда как доля акцизов и НДС, на-
против, выросла на 10,8%, до 35,8%, а сбо-
ры ввозных пошлин — на 2 п. п., до 11%.

Что касается международных инициа-
тив, то в ведомстве в первую очередь обес-
покоены гипотетическими последствия-
ми создания Транстихоокеанского и Транс-
атлантического партнерств (первое согла-
шение подписано сторонами, но не рати-
фицировано, по второму лишь идут пере-
говоры). В первом случае и ТТП и китай-
ская инициатива о создании Всесторон-
него экономического соглашения о реги-
ональном партнерстве являются «непро-
стыми» с точки зрения участия РФ, во вто-
ром — в ведомстве опасаются наплыва ев-
ропейских товаров, вытесненных с рынка 
ЕС более конкурентными американски-
ми. За срок действия документа предлага-
ется также сформировать позицию по воз-
можной зоне свободной торговли в рамках 
ШОС (то есть в первую очередь с Китаем), а 
также провести переговоры о беспошлин-
ной торговле с Израилем (с остальными 
странами лишь проводится оценка целе-
сообразности обнуления пошлин).

Татьяна Едовина

Евразия стоит свободной торговли
ЕАЭС внепланово снизит таможенные тарифы до 2019 года
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новости
Николаю Меркушкину  
вновь пообещали отставку
А «Ростеху» — Самарскую область

В Самарской области вновь заговорили об от-
ставке главы региона Николая Меркушкина. 
О том, что соответствующий указ президен-
та уже готов, заявил местный политолог Олег 
Молчанов. В областной администрации воз-
можные кадровые перестановки не коммен-
тируют, в самарской «Единой России» заяв-
ляют, что такие слухи «перманентно присут-
ствуют». Недовольство главой региона неод-
нократно высказывала глава ЦИКа Элла Пам-
филова, которая собиралась обращаться 
к президенту Владимиру Путину в связи с ис-
пользованием в Самарской области «адми-
нистративного ресурса в ходе избирательной 
кампании».

О возможной отставке губернатора Самар-
ской области Николая Меркушкина вчера со-
общил местный политолог Олег Молчанов: «По 
слухам, завтра по Самаре большие политические 
новости будут. Следите за сайтом Kremlin.ru»,— 
написал он на своей странице в Facebook. «Реше-
ние было принято несколько дней назад, но указ 
об отставке не публиковался, поскольку до кон-
ца был неясен вопрос с преемником,— расска-
зал господин Молчанов 

”
Ъ“.— Указ будет опубли-

кован завтра вместе с представлением времен-
но исполняющего обязанности. Это будет канди-
дат от 

”
Ростеха“, в Самаре уже был губернатором 

их представитель (Владимир Артяков возглавлял 
Самарскую область в 2007–2012 годах.— 

”
Ъ“). В 

самарском Белом доме ждут Владимира Гутене-
ва, избранного недавно в Госдуму по спискам 

”
Единой России“».

Владимир Гутенев (в Думу избрался от реги-
ональной группы по Самарской, Ульяновской 
и Оренбургской областям) сказал 

”
Ъ“, что у не-

го «нет абсолютно никакой информации» о том, 
что он является потенциальным сменщиком Ни-
колая Меркушкина, и от дальнейших коммен-
тариев отказался. «Я об этих слухах ничего не 
знаю»,— сказал вчера 

”
Ъ“ о возможной отставке 

своего шефа пресс-секретарь губернатора Илья 
Чернышев. Сам губернатор вчера поздравлял ве-
теранов агропромышленного комплекса регио-
на с профессиональным праздником, сообщив, в 
частности, что в области «собран самый большой 
за 15 лет урожай зерновых». В субботу Николай 
Меркушкин проводил совещание с прибывшим 
в регион министром транспорта Максимом Со-
коловым, на котором глава ведомства сообщил, 
что в ближайшие два года Самарская область по-
лучит 3 млрд руб. на ремонт дорог.

Руководитель исполкома самарского отде-
ления «Единой России» Максим Матыгин заме-
тил, что слухи о грядущей отставке губернатора 
«появляются периодически и даже перманент-
но присутствуют, чтобы потом в очередной раз 
не подтвердиться». «Никаких сложностей во вза-
имоотношениях с региональным отделением 

”
Единой России“ у губернатора нет, тем более что 

Николай Меркушкин — член бюро высшего со-
вета партии. Всегда были нормальные рабочие 
отношения. Если их называть сложностями, то 
что тогда называть рабочей обстановкой? И ни-
каких сигналов со стороны федерального руко-
водства 

”
Единой России“ о каком-то недовольст-

ве действиями губернатора не было»,— заявил 
господин Матыгин 

”
Ъ“.

Однако в 2015 году президиуму генсовета 
«Единой России» пришлось аннулировать реше-
ние местного отделения партии, когда из спи-
сков на выборы в районные советы Самары был 
вычеркнут ряд победителей партийных прай-
мериз. Губернатор объяснил этот шаг связью 
исключенных кандидатов с «олигархическими 
группами», так что вмешаться пришлось секре-
тарю генсовета партии Сергею Неверову. «Ситу-
ация, при которой в списках партии появляют-
ся кандидаты, не участвовавшие в праймериз, 
недопустима»,— объяснил он тогда самарскому 
руководству, кандидаты в списках были восста-
новлены. За последние месяцы господин Мер-

кушкин еще несколько раз оказывался в цент-
ре скандалов, жестче всех губернатора крити-
ковала глава ЦИКа Элла Памфилова, которая в 
ходе думской кампании обвиняла господина 
Меркушкина в попытке оказать давление на из-
бирательный процесс. «Я особенно хотела бы 
обратить внимание на те регионы, где работает 
определенная инерция и некоторые главы про-
должают свой стиль работы»,— заявила госпо-
жа Памфилова 10 августа, говоря о недопусти-
мости использования админресурса в ходе вы-
боров. По ее словам, в ЦИК поступил тогда це-
лый ряд жалоб, что губернатор Меркушкин на-
значил собственных кураторов, которые ездят 
по территориальным комиссиям и «настраива-
ют их руководителей на самостоятельную рабо-
ту». «За спиной ЦИКа они пытаются выстроить 
параллельную работу. Это противоправная пра-
ктика»,— заявила председатель ЦИКа.

В ходе кампании самарский губернатор по-
пал и в целый ряд других скандалов. «Если в та-
ком тоне вы будете разговаривать — никогда! 
Никогда! Те, которые вас подогревают, просите 
у них»,— заявил он, например, работнице заво-
да, которая поинтересовалась у него, когда же 
будут выплачены долги по зарплате. На встре-
чах с избирателями глава региона требовал от 
них голосовать «как надо» и рассказывал, что оп-
позиционер Алексей Навальный осуществляет 
в России «план Даллеса». А уже после выборов 
член одной из избирательных комиссий Ната-
лья Баранова написала явку с повинной, сознав-
шись, что «участвовала в фальсификации резуль-
татов выборов».

Глава фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов отмечает, что в последние годы 
господин Меркушкин был одним из самых за-
метных губернаторов, поскольку и во время гу-
бернаторской кампании 2014 года, по итогам ко-
торой он набрал 91,3% голосов, и во время дум-
ской кампании «пытался выступать по федераль-
ной повестке, призывая не дать мировой закули-
се захватить Россию, что выглядело несколько 
карикатурно». Не сложились, отмечает полито-
лог, и отношения главы региона с местными эли-
тами, хотя во главе Мордовии он считался силь-
ным губернатором. «Интрига в том, что спустя 
три недели после выборов федеральный центр 
не расставил до сих пор акценты, какие губерна-
торы молодцы, а к кому есть претензии,— гово-
рит Михаил Виноградов (о докладе фонда по ито-
гам выборов подробнее на этой же полосе).— К 
Меркушкину могут быть претензии и за излиш-
не высокие, на грани легитимности, итоги 

”
Еди-

ной России“, и за скандалы в ходе самой кампа-
нии, когда ситуация в Самарской области была 
одной из самых острых».

Вариант с заменой Николая Меркушкина на 
Владимира Гутенева вице-президент Центра по-
литических технологий Ростислав Туровский 
считает вполне возможным. «Гутенев является 
представителем интересов 

”
Ростеха“, который в 

лице Артякова уже находился у власти в регио-
не, но расстался с этой позицией, когда был на-
значен Меркушкин,— считает политолог.— С 

”
Ростехом“ у Меркушкина были непростые от-

ношения, Гутенев же смог закрепить свои пози-
ции, избравшись на выборах 18 сентября по спи-
скам 

”
Единой России“, к тому же он известен об-

щественной деятельностью и является заметной 
фигурой в ОНФ».

Илья Барабанов,  
Софья Самохина;  
Сергей Титов, Ульяновск

Вячеслав Володин  
начал заполнять аппарат
Спикер Госдумы провел первые назначения

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин приступил к кадровому обнов-
лению думского аппарата. Быв-
ший руководитель Росмолодежи 
Сергей Поспелов назначен пер-
вым замглавы аппарата Госдумы. 
По должности он временно испол-
няет обязанности руководителя 
аппарата, этот пост пока вакантен. 
Тем временем первый замглавы 
Администрации президента Сер-
гей Кириенко, по сведениям ”Ъ“, 
начал знакомиться с оставшимися 
после господина Володина на Ста-
рой площади сотрудниками.

Кадровые перестановки в дум-
ском аппарате после избрания спи-
кером нижней палаты парламента 
Вячеслава Володина проходят не сов-
сем обычно. Его первым кадровым 
назначением стал первый замглавы 
аппарата — бывший руководитель 
Росмолодежи Сергей Поспелов, вы-
ходец из «Молодой гвардии 

”
Единой 

России“» и близкий к замглавы управ-
ления президента по внутренней по-
литике (УВП) Тимуру Прокопенко че-
ловек. Именно господин Прокопен-
ко пролоббировал его назначение в 
2014 году руководителем Росмолоде-
жи. С точки зрения собеседника 

”
Ъ“, 

для Поспелова «это повышение», пер-
спективная должность, переход к бо-
лее универсальной деятельности. «На 
него нет аллергии у лидеров парла-
ментских партий. Они все его хорошо 
знают: он приглашал их и общался, 
когда они участвовали в работе фору-
ма 

”
Территория смыслов на Клязьме“ 

два года назад»,— пояснил 
”
Ъ“ источ-

ник среди организаторов форума.
Джахан Поллыева, возглавлявшая 

аппарат палаты в 2011–2016 годах, на 
Охотном Ряду уже не работает. В от-
сутствие руководителя господин Пос-
пелов исполняет его обязанности по 
должности. «Это временно, до тех пор 
пока не будет назначен глава аппара-
та»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Пере-

ход Татьяны Вороновой, возглавляю-
щей УВП, на пост главы думского ап-
парата по-прежнему не исключен. Это 
будет зависеть от того, как сложатся ее 
рабочие отношения с назначенным 5 
октября первым замглавы АП Серге-
ем Кириенко. Он может быть не заин-
тересован в том, чтобы резко срывать 
свои кадры с «Росатома», поскольку 
новому руководству госкорпорации 
необходимо сохранить работоспособ-
ную структуру. Господин Кириенко, 
по сведениям 

”
Ъ“, уже встретился с го-

спожой Вороновой и руководителем 
управления по общественным проек-
там Павлом Зеньковичем, а также не-
сколькими заместителями главы УВП.

В свою очередь, Вячеслав Воло-
дин ранее, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, го-

ворил, что для консультаций по главе 
аппарата потребуется около двух не-
дель — как раз за это время господин 
Кириенко должен успеть принять де-
ла от оставшейся на Старой площади 
команды господина Володина и ре-
шить кадровые вопросы.

Если госпожа Воронова все же 
останется на Старой площади, по све-
дениям 

”
Ъ“, не исключено, что Сер-

гей Поспелов возглавит думский ап-
парат. Это предположение подтвер-
дил 

”
Ъ“ источник в Госдуме. За это вре-

мя у господина Поспелова будет вре-
мя, чтобы наладить контакты с вице-
спикерами, руководителями аппара-
тов фракций, провести ревизию круп-
ных подразделений аппарата — пра-
вового управления (Михаил Демен-
ков), управделами (Алексей Серегин), 
в частности отвечающего за финан-
совое обеспечение работы Думы. По 
итогам этой работы будет принимать-
ся решение о его реформировании. 
Отметим, что господин Деменков ра-
ботает в аппарате с 1994 года и явля-
ется одним из опытнейших юристов. 
Например, при принятии так называ-
емого «пакета Яровой» в конце шесто-
го созыва — когда большинство глав 
комитетов не имели возможности 
принять участие в доработке проек-
та, господин Деменков был едва ли не 
единственным юристом, кто последо-
вательно в своих заключениях отме-
чал необходимость существенно до-
рабатывать пакет.

С приходом господина Володина в 
перспективе аппарату Госдумы пред-
стоит реформирование и перезагруз-
ка, а новой структуре — обучение. Вы-
ступая на заседании фракции в Ано-
сино, Вячеслав Володин отметил, что 
аппарат палаты должен работать на 
депутатов, а не наоборот.

Также и. о. начальника управле-
ния по связям с общественностью и 
взаимодействию со СМИ назначен 
Константин Тарасов, ранее занимав-
ший должность замначальника того 
же управления. Господин Тарасов ра-
ботает в аппарате двенадцать лет. В 
апреле 2016 года эту должность занял 
Денис Молчанов, работавший в кон-
це 90-х главой управления АП по свя-
зям с общественностью, а потом в ап-
парате правительства. Он помог пре-
дыдущему спикеру палаты Сергею 
Нарышкину провести избиратель-
ную кампанию. С господином Мол-
чановым был заключен срочный до-
говор — на период полномочий пред-
седателя Госдумы, он истек 5 октября. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ в аппара-

те, господин Молчанов сам решил не 
продлять контракт.

Софья Самохина,  
Ирина Нагорных

Выборы без оргвыводов
Фонд «Петербургская политика» не ждет ротации губернаторов за провалы

Пока остается открытым вопрос, 
последуют ли оргвыводы в отно-
шении регионов по итогам дум-
ских выборов, говорится в оче-
редном докладе фонда «Петер-
бургская политика». Эксперты 
не видят признаков настроя на 
масштабную замену глав регио-
нов, где «Единая Россия» показа-
ла худший результат, как это про-
исходило после выборов 2011 го-
да. При этом глава фонда Михаил 
Виноградов полагает, что и реги-
онам с высокой явкой и поддер-
жкой «Единой России» ждать пре-
ференций не приходится.

Эксперты фонда «Петербургская 
политика» в очередном рейтинге со-
циально-политической устойчиво-
сти регионов отмечают, что после 
сентябрьских думских выборов по-
ка так и не начался активный «по-
иск виноватых». Напомним, по ито-
гам выборов 2011 года были замене-
ны руководители всех десяти реги-
онов, показавших худшие для «Еди-
ной России» результаты. В текущем 
году в зону риска могли попасть Ка-
релия, Коми, Алтайский и Хабаров-
ский края, Амурская, Вологодская, 
Кировская, Костромская, Омская 
области, Москва. «Однако провоз-
глашенные в ходе выборов на фе-
деральном уровне приоритеты ле-
гитимности и конкурентности кам-
пании затрудняют для федеральной 

власти проведение подобной рота-
ции в последней десятке»,— гово-
рится в докладе. 

Еще одним поводом для нарека-
ний, помимо низких результатов 
партии власти, могла бы стать низ-
кая явка на выборы. Аутсайдерами 
по явке эксперты фонда называют, к 
примеру, Красноярский и Пермский 
края, Иркутскую и Новосибирскую 
области, Москву и Санкт-Петербург. 
Однако, по их мнению, здесь прихо-
дится учитывать то, что «сравнитель-
но низкие показатели явки повыша-
ют у участников выборов доверие к 
официальным итогам голосования 
— особенно на фоне территорий с 
экстремально высоким уровнем ак-
тивности избирателей». 

По выборным скандалам в зону 
риска могли попасть Дагестан, Ал-
тайский и Красноярский края, Ни-
жегородская, Самарская области и 
Санкт-Петербург. Но ЦИК «не актуа-
лизировал риски делегитимации» 
итогов голосования, отмечается в до-
кладе, а внутриэлитные конфликты 
вокруг расстановки сил в местных 
органах власти разгорелись лишь в 
отдельных регионах, например, в 
Нижегородской области (подробнее 
о выборах в Нижегородской области 
см. 

”
Ъ“ от 7 октября). 

«Выборы не дали регионам до-
полнительной ясности. Не случи-
лось традиционного разбора, кто 

молодец, а кто нет. Возможно, про-
должается снижение веса губерна-
торов,— сказал 

”
Ъ“ глава фонда Ми-

хаил Виноградов.— Политика по 
отношению к регионам у нас пе-
риодически меняется, представле-
ния об идеале нет. Поэтому регио-
ны остаются вечным заложником 
колебаний и изменений, которые 
решаются в коридорах федераль-
ных властей». 

При этом эксперты фонда счита-
ют, что «масштаб ротации губерна-
торского корпуса окажется ниже, 
чем после выборов 2011 года», а фе-
деральному центру придется учи-
тывать ряд рисков. Так, выборы вы-
явили серьезные различия в уровне 
поддержки «Единой России» меж-
ду крупными городами и малыми 
населенными пунктами, хотя в от-
личие от выборов 2011 года КПРФ 
и «Справедливая Россия» даже не 
пытались вести серьезную борьбу 
за «городского» избирателя. В 110 
из 324 городов с населением более 
50 тыс. человек партия власти полу-
чила менее 40% голосов. «Особенно-
сти настроений горожан придется 
учитывать при активизации поли-
тики по замене мэров городов»,— 
считают в фонде. Кроме того, выбо-
ры не стали «точкой выплеска со-
циального пара», а эпизодические 
протесты во время избирательной 
кампании (например, «тракторный 

марш») довольно быстро раствори-
лись в общей повестке дня. И нако-
нец «думские выборы не дали отве-
та на вопрос, каким будет курс в от-
ношении субъектов федерации», го-
ворится в докладе. 

Эксперты фонда выдвигают не-
сколько вариантов интерпретации 
результатов думских выборов для 
регионов. На фоне падения рей-
тинга губернаторов, которые пра-
ктически не влияли на исход выбо-
ров, «у федерального центра откры-
ваются возможности противопо-
ставлять местным властям депута-
тов-одномандатников». По словам 
господина Виноградова, даже реги-
онам с высокими показателями не 
приходится ждать преференций, за 
исключением разве что националь-
ных республик, которые могут быть 
услышаны на федеральном уровне. 
Впрочем, в докладе отмечается, что 
прошедшие выборы вообще не по-
влияют на региональную политику, 
тем более их уже вытеснили из по-
вестки экономические вопросы. К 
примеру, обсуждаемые в Минфине 
и правительстве идеи перераспре-
деления налоговых средств от «бо-
гатых» регионов к «бедным», кото-
рые вызвали открытое недовольст-
во мэра Москвы Сергея Собянина и 
губернатора Ленинградской обла-
сти Александра Дрозденко.

Екатерина Гробман

В самарской «Единой России» говорят,  
что слухи об отставке Николая Меркушкина 
«появляются периодически,  
чтобы в очередной раз не подтвердиться»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

контекст  

Сергею Кириенко 
завели фейковый 
аккаунт в Twitter

В соцсети Twitter появился пользователь с име-
нем Сергей Кириенко (@SKiriyenko). Он был за-
регистрирован в день назначения 5 октября гла-
вы «Ростатома» Сергея Кириенко первым за-
мглавы администрации президента (АП). В тот 
день пользователь был особенно активен — по-
явилось семь записей, в которых, например, го-
ворилось: «Основная задача на новом посту — 
обеспечить взаимодействие власти с граждан-
ским обществом. Администрация должна стать 
прозрачным органом». Также пользователь ми-
кроблога добавил: «Злые языки, особенно по-
сле выборов, говорят, что органы власти неле-

гитимны, утратили связь с обществом. Заявле-
ния необоснованные». А назначение Вячеслава 
Володина на пост спикера Госдумы он проком-
ментировал так: «Переход в Госдуму Вячеслава 
Володина — большой шаг в развитии парламен-
таризма. И на предыдущем месте он активно 
работал с Думой». На следующий день @
SKiriyenko заявил: «Сотрудничество со всеми 
политическими силами, как правыми, так и ле-
выми, как с либералами, так и с консерватора-
ми,— наш курс на консолидацию». 8 октября 
пользователь написал, что больше не будет 
комментировать в сети экономику и внешнюю 
политику, поскольку это не его сфера текущей 
деятельности, а в следующем посте добавил, 
что «не стоит уподобляться дилетантам, пытаясь 
комментировать все, начиная от геополитики, 
заканчивая спортом и шоу-бизнесом». Послед-
няя запись в Twitter появилась вчера. Пользова-
тель написал: «Правее меня только стенка. 
Я своих убеждений не меняю». Глава департа-
мента коммуникаций «Росатома» Сергей Нови-
ков сказал ”Ъ“, что аккаунт @SKiriyenko фейко-
вый. На сегодняшний день у пользователя почти 
2 тыс. читателей. Лиза Миллер

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
В Ы С О К О П О С Т А В Л Е Н Н Ы Е  В Ы Х О Д Ц Ы 
И З  « М О Л О Д О Й  Г В А Р Д И И »

Первый председатель координационного совета (КС) «Молодой гвардии ”Единой России“» 
(МГЕР) Татьяна Воронова с марта 2015 года возглавляет управление президента РФ 
по внутренней политике (УВП). 13 февраля 2012 года бывший глава КС МГЕР Тимур Про-
копенко стал заместителем начальника УВП. В октябре 2016-го еще одним замом в УВП 
стал бывший член регионального штаба МГЕР Сергей Смирнов.

6 июля 2007 года сменивший госпожу Воронову в МГЕР Андрей Турчак стал сенатором 
от Псковской области. С 2009 года — губернатор региона. В Совете федерации его сменил 
экс-глава центрального штаба МГЕР Александр Борисов.

Бывший координатор МГЕР по идеологии Иван Демидов в 2010–2012 годах был зам-
начальника УВП. В 2012–2013 годах — замминистра культуры. В октябре 2015-го возглавил 
Фонд развития современного искусства.

26 мая 2010 года экс-председатель политсовета МГЕР Руслан Гаттаров стал сенатором 
от Челябинской области. С 12 февраля 2014 года — заместитель главы региона.

В 2011 и 2016 годах депутатами Госдумы были избраны экс-главы челябинского 
отделения МГЕР Владимир Бурматов, чеченского отделения Магомед Селимханов, 
иркутского отделения Сергей Тен, бывший координатор в Приволжском федеральном окру-
ге Николай Панков. Господин Бурматов также возглавляет центральный исполком (ЦИК) 
ЕР. В 2012 и 2015 годах мандаты депутатов Госдумы получили экс-сопредседатели КС МГЕР 
Алена Аршинова и Артем Туров. В 2016-м оба переизбраны.

3 апреля 2012 года бывший глава КС МГЕР Денис Фадеев стал вице-губернатором 
Саратовской области, с мая 2016-го возглавляет Петровский район области.

14 февраля 2012 года руководитель центрального штаба МГЕР Константин Мазурев-
ский стал первым замглавы ЦИКа «Единой России». Экс-глава КС МГЕР Максим Руднев 
также является заместителем руководителя ЦИКа партии.

В 2013 году экс-начальник центрального штаба МГЕР Евгений Грачев возглавил депар-
тамент по работе с общественными организациями администрации президента.

13 марта 2014 года руководителем Росмолодежи стал сопредседатель КС МГЕР Сергей 
Поспелов. 9 октября 2016 года он стал и. о. главы аппарата Госдумы.

24 сентября 2014 года член общественного совета МГЕР Алексей Шапошников 
стал спикером Мосгордумы.
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Главное следственное управление ГУ МВД РФ по Мо-
скве возбудило уголовное дело в отношении главы  
Ассоциации по защите авторских прав в интернете 
(АЗАПИ) Максима Рябыко. По данным полицейских,  
он и его деловой партнер Артем Щербаков были задер-
жаны после получения 5 млн руб. от руководителя  
интернет-портала «Аймобилко» Николая Белоусова.  
По версии следствия, это был первый транш из суммы 
50 млн руб., которую подозреваемые вымогали у го-
сподина Белоусова, обещая взамен поспособствовать 
прекращению его уголовного преследования.

Максима Рябыко и Артема Щербакова сотрудники глав-
ного управления собственной безопасности МВД задержали 
днем 6 октября в ресторане Burgers and Crabs на 2-й Звениго-
родской улице сразу после того, как владелец интернет-пор-
тала «Аймобилко» Николай Белоусов передал им 5 млн руб. 
Как заявила официальный представитель МВД Ирина Волк, 7 
октября в отношении задержанных было возбуждено уголов-
ное дело по признакам покушения на мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). После допроса 
в главном следственном управлении ГУ МВД по Москве задер-
жанных отпустили под подписку о невыезде. Обвинение Мак-
симу Рябыко и Артему Щербакову не предъявлено, оба остают-
ся в статусе подозреваемых.

АЗАПИ занимается защитой прав правообладателей в ин-
тернете, в частности, обеспечивает юридическую поддержку 
компаниям, которые жалуются на совершенные в отношении 
них пиратские действия. Ассоциация действует на коммерче-
ской основе. Согласно опубликованному в 2016 году сообще-
нию на ее сайте, услуги ассоциации стоят от 50 тыс. руб. в квар-
тал. Успехом АЗАПИ считается «вечная» блокировка торрент-
трекера Rutracker и онлайн-библиотеки «Либрусек». Оба ре-
шения были приняты по сопровождавшимся специалистами 
ассоциации искам издательства «Эксмо», в котором господин 
Рябыко долгое время возглавлял юридическое управление.

Как стало известно 
”
Ъ“, история, завершившаяся задержа-

нием руководителя АЗАПИ, началась в сентябре этого года, 
когда ассоциация обратилась в правоохранительные органы 
с требованием проверки интернет-магазина «Аймобилко» и 
его владельца Николая Белоусова на возможную связь с запре-
щенным судом и признанным пиратским сайтом «Либрусек». 
После проверки полиция возбудила по этому заявлению уго-
ловное дело по редкой в уголовной практике статье «Наруше-
ние авторских и смежных прав» (ч. 3 ст.146 УК РФ). В рамках 
расследования у господина Белоусова был проведен обыск, 
после чего бизнесмен был доставлен в ОВД «Якиманка». Как 
рассказал 

”
Ъ“ сам владелец интернет-магазина, Максим Рябы-

ко и Артем Шербаков после допроса прямо в ОВД объяснили 
ему «шаткость» его положения. «Сказали, что я пока прохожу 
по делу свидетелем, но могу очень быстро оказаться обвиня-
емым,— рассказал господин Белоусов.— Но тут же мне пояс-
нили, что за 50 млн эту проблему можно решить, а уголовное 
дело замять». Бизнесмену дали два часа на размышления и 48 
часов для сбора денег. Подумав, владелец «Аймобилко» сделал 
вид, что согласился, и, как только покинул здание ОВД, сразу 
направился в главное управление собственной безопасности 
МВД. Здесь он описал происшедшие с ним за последние часы 
события, после чего уже под контролем сотрудников управле-
ния начал вести переговоры. «Встреч было две, мои собесед-
ники всегда четко и внятно говорили мне, за что я должен от-

дать им деньги и что будет, если я не пойду на их условия»,— 
рассказал бизнесмен. В случае передачи им требуемой суммы, 
утверждали подозреваемые, они гарантируют прекращение 
уголовного преследования бизнесмена. В ходе переговоров 
Николаю Белоусову удалось договориться сначала о выплате 
требуемой суммы частями, а затем и о снижении размера пер-
вого транша с 12 млн до 5 млн руб. Получить деньги подозре-
ваемые, по словам господина Белоусова, хотели в собствен-
ном офисе, однако он по требованию оперативников настоял, 
чтобы передача миллионов прошла в людном месте, где подо-
зреваемых было бы легче задержать с поличным. Так в итоге 
и произошло. Интересно, что непосредственно перед переда-
чей первого транша, по словам господина Белоусова, он полу-
чил официальный документ от компании «Литрес», которая 
также выступала заявителем по его делу, о том, что никаких 
претензий к владельцу «Аймобилко» она не имеет.

Николай Белоусов признан потерпевшим по делу о по-
кушении на мошенничество, а ГУСБ, по некоторым дан-
ным, проверяет возможные связи подозреваемых среди 
полицейских.

Владислав Трифонов

В борьбу с пиратством  
вмешалось следствие
Главу Ассоциации по защите авторских прав в интернете  
заподозрили в покушении на мошенничество

С 1 июня 2017 года по всей России впервые будут дей-
ствовать единые правила установки и производства 
комплексов фиксации нарушений ПДД: спустя три года 
разработки соответствующие ГОСТы утверждены Рос-
стандартом. В документах записано, в частности, какую 
скорость камеры должны уметь измерять, при каких по-
годных условиях и в каком месте на дороге должны быть 
установлены. Эксперты говорят, что документ должен 
значительно упросить жизнь водителям, которым ста-
нет проще обжаловать незаконные штрафы. 

Глава Федеральной службы по метрологии (Росстандарта) 
Алексей Абрамов подписал приказы об утверждении двух 
национальных стандартов, сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве. Об-

щие технические требования к комплексам фиксации на-
рушений ПДД и правила их применения вступают в силу с 
1 июня 2017 года. О необходимости их разработки экспер-
ты и ГИБДД говорили с момента появления первых камер 
в 2008 году. Отчасти из-за отсутствия единых правил в по-
следние годы возникали различные скандалы, связанные 
с камерами. Так, в Краснодарском крае штрафы выписыва-
ли за несуществующие нарушения, в Воронежской обла-
сти по снимкам штрафовали за непристегнутый ремень, а в 
Ульяновской области якобы фиксировали скорость «Газели» 
233 км/ч. Написать ГОСТ предложила общественная органи-
зация «Координационный совет по организации дорожного 
движения» (КСОДД), главой которой является Андрей Моро-
зов — владелец корпорации «Строй Инвест Проект», произ-
водителя камер «Стрелка». Позже к процессу подключились 
ГИБДД, другие производители камер и общественники.

В ГОСТах записано, в частности, что комплексы могут быть 
радиолокационные, лазерные, индуктивные, магнитные и пь-
езоэлектрические. Все они должны замерять скорость в диа-
пазоне от 20 км/ч до 250 км/ч. Вероятность распознавания но-
мера, независимо от времени суток и погоды, не должна быть 
менее 90%. Фотография автомобиля должна «позволять опре-
делять отличительные признаки транспортного средства». Ка-
мерам с функцией трекинга (фиксируют путь машины, напри-
мер, «Стрелка») запрещено измерять скорость на расстоянии 
ближе чем 50 м. Комплексы должны ставиться на участках до-
рог с плохой видимостью, около школ, на перекрестках, а так-
же в местах повышенной концентрации нарушителей ПДД и 
в местах, где произошло более трех ДТП с пострадавшими за 
последний год. Ставить муляжи камер разрешается только в 
том случае, если на дороге отмечено снижение количества на-
рушений. Комплексы «с дефектами» использовать запрещено.

«ГОСТы позволят при необходимости бороться с неогра-
ниченными фантазиями отдельных заказчиков»,— пояснил 

”
Ъ“ региональный директор корпорации «Строй Инвест Про-

ект» Андрей Заушицын. «Ключевые пункты, которые вызвали 
в свое время ожесточенные споры, исправлены, теперь вид-
но, что ГОСТ не заточен под один конкретный прибор (

”
Стрел-

ку“.— 
”
Ъ“),— добавляет гендиректор компании 

”
Симикон“ 

(камеры 
”
Кордон“) Илья Барский.— Для нас ничего не меняет-

ся, все наше оборудование соответствует требованиям ГОСТа. 
Другой вопрос, что стандарт фиксирует требование к технике 
на данный момент времени. У нас уже готовятся образцы ком-
плексов с новыми возможностями, которые ГОСТ не учитыва-
ет: со временем, вероятно, его нужно будет менять».

«Документ повысит защищенность автовладельцев от 
некоторых сомнительных новинок на рынке фотофикса-

ции»,— считает коммерческий директор компании «Оль-
вия» (камеры «Кречет», «Cкат») Сергей Зайцев. По словам го-
сподина Заушицына из «Строй Инвест Проекта», ГОСТы уста-
навливают «четкие критерии оценки корректности прибо-
ров, чтобы у граждан не было сомнений в их объективно-
сти»: «Определены требования к доказательной базе, вклю-
чая требования к допустимой погрешности, качеству и ко-
личеству фотоматериалов, что позволит уменьшить число 
неправомерных штрафов». «Требования могут быть основой 
для опротестования действий сотрудников ГИБДД, если во-
дитель не согласен с вынесенным постановлением,— пояс-
нил 

”
Ъ“ член президиума КСОДД Евгений Литвин.— В отсут-

ствие ГОСТов случалось, что люди могли попасть в неравные 
условия — например, в разных регионах допускалась раз-
ная погрешность, поэтому при одинаковом превышении 
скорости один водитель поучал штраф, а другой — нет». Ко-
ординатор движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов отме-
тил такие нововведения, как обязанность хранить отснятые 
материалы в течение 30 дней и обязательная видимость раз-
метки при фиксации ряда нарушений.

Тем не менее остается открытым вопрос о том, будет ли 
стандарт распространяться на уже применяемые камеры: 
всего их порядка 10 тыс. стационарных и передвижных по 
всей России. В пресс-центре МВД 

”
Ъ“ заявили, что после ут-

верждения стандартов комплексы «должны соответствовать 
требованиям, предусмотренными ГОСТами». В регионах еди-
ного мнения на этот счет нет. Так, глава столичного «Цент-
ра организации дорожного движения» Вадим Юрьев счита-
ет, что в столичной системе фотофиксации менять ничего не 
надо будет. «Система достаточно современная и технически 
надежная, она полностью подходит под новые ГОСТы»,— за-
явил он 

”
Ъ“. Аналогичной точки зрения придерживаются и 

в подмосковном Минтрансе. В УГИБДД по Татарстану 
”
Ъ“ поо-

бещали привести «все имеющиеся в республике системы фо-
товидеофиксации в соответствие с ГОСТом», то же самое зая-
вили в нижегородском ГКУ «Центр безопасности дорожного 
движения». «Эксплуатация и строительство камер находятся 
в компетенции правительств Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области,— отметили в региональном УГИБДД.— Пола-
гаем, что они учтут требования новых ГОСТов. Мы, со своей 
стороны, разумеется, будем настаивать на этом».

«Текущая конфигурация законодательства такова, что ГО-
СТы носят характер рекомендательный,— напомнил 

”
Ъ“ экс-

перт технического комитета №57 при Росстандарте (куриро-
вал подготовку документа) Андрей Воробьев.— Для того что-
бы они были обязательными, нужно внести изменения в тех-
регламент 

”
О безопасности автомобильных дорог“, а он ут-

верждается правительством РФ». В ГИБДД России не исклю-
чают, что это впоследствии и произойдет. Вместе с тем обя-
занность ссылаться на стандарты записана в законе о госза-
купках: региональные органы это правило обычно соблю-
дают при закупке комплексов, говорит господин Воробьев: 
«Это защищает их от возможных проверок надзорных орга-
нов». Что касается установки, то, как говорят в ГИБДД, в реги-
онах все места расположения комплексов всегда согласуют-
ся с региональными управлениями Госавтоинспекции, а те, 
в свою очередь, соблюдают ГОСТы.

Иван Буранов; Андрей Смирнов, Казань;  
Лидия Горборукова, Санкт-Петербург;  
Анна Павлова, Нижний Новгород

Водителей оштрафуют по стандарту
Утвержден ГОСТ для дорожных камер

Генеральная прокуратура РФ, утвердив обви-
нительное заключение, направила в Хамовни-
ческий суд Москвы уголовное дело в отношении 
Рената Шабанова и Александра Филояна. Оба 
обвиняются в том, что за несколько лет в соста-
ве организованной группы незаконно обналичи-
ли через банк «Адмиралтейский» около 24 млрд 
руб. За свои услуги обнальщики в качестве ко-
миссионных получили более 545 млн руб. Фи-
гуранты дела признали вину и заявили о раска-
янии, в связи с чем их дело будет рассмотрено 
в особом порядке. Расследование в отношении 
бывшего председателя правления банка Нины 
Максименко, которую следствие считает еще 
одним участником махинаций, приостановлено 
в связи с ее розыском.

Уголовное дело по факту незаконной банковской 
деятельности (ч. 2 ст. 172 УК РФ) главное следствен-
ное управление ГУ МВД РФ по Москве возбудило в 
июле 2015 года. Его фигурантами стали коммерсан-
ты, имевшие счета в банке «Адмиралтейский» (11 
сентября 2015 года у кредитного учреждения была 
отозвана лицензия в том числе в связи, как отмеча-
лось в решении ЦБ, с нарушениями законодательст-
ва по борьбе «с отмыванием доходов, полученных 
преступным путем»). То, что через известный банк 
(в разное время его клиентами были ОАО «ОКБ Су-
хого», МАИ, издательский дом «Красная звезда», сеть 
кафетериев «Шоколадница», сеть салонов «Связной» 
и киножурнал «Ералаш») осуществлялось незакон-
ное обналичивание средств на миллиарды рублей, 
сыщики установили оперативным путем. Схема ма-
хинаций не отличалась новизной. Бизнесмены под 
видом оплаты товаров или услуг переводили круп-
ные суммы на счета фирм, подконтрольных Рена-
ту Шабанову, Александру Филояну и другим фигу-
рантам, открытые в «Адмиралтейском». После обна-
личивания деньги, за вычетом комиссионных, ко-
торые составляли 2,2%, отвозились заказчикам. Для 
проведения таких операций в банке были открыты 
счета подставных ООО «Триада», ООО «Авиант», ООО 
«Кверта», ООО «ЭкоПром» и ООО «Базис бэттери».

Благодаря показаниям одного из фигурантов де-
ла, согласившегося сотрудничать со следствием, в 

разработку правоохранительных органов попала и 
бывший председатель правления «Адмиралтейско-
го» Нина Максименко. При этом объем выявленных 
сыщиками незаконно обналиченных средств оказал-
ся столь велик, что дело для дальнейшего расследова-
ния было передано в следственный департамент МВД 
РФ. Сотрудники департамента заочно предъявили го-
споже Максименко обвинение в незаконной банков-
ской деятельности (ч. 2 ст. 172), хищении чужого иму-
щества с использованием своего служебного положе-
ния (ч. 4 ст. 160) и мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159) УК РФ. Эта процедура последова-
ла после того, как банкирша, по версии следствия, не-
однократно игнорировала вызовы на допрос. После 
этого, также заочно, госпожу Максименко объявили 
в федеральный, а затем и международный розыск, а 
Тверской суд Москвы санкционировал ее арест. Меж-
ду тем защита госпожи Максименко утверждала, что 
следствие намеренно высылало повестки не по адре-
су ее реального проживания, оказывая таким обра-
зом психологическое давление на банкиршу, актив-
но боровшуюся против отзыва регулятором лицен-
зии у «Адмиралтейского». В настоящее время рассле-
дование уголовного дела в отношении госпожи Мак-
сименко приостановлено в связи с ее розыском. За-
очно следственные действия ведутся и в отношении 
другого экс-председателя правления банка «Адмирал-
тейский» — Ивана Кузнецова.

Между тем Ренат Шабанов и Александр Филоян 
признали себя виновными в том, что являлись ис-
полнителями в преступной группе по обналичива-
нию денежных средств. Их участие, по версии след-
ствия, заключалось в открытии и ведении счетов, 
получении банковских выписок, осуществлении 
контроля за поступившими денежными средства-
ми на счета подконтрольных организаций, а так-
же получении наличных денег в кассе ООО КБ «Ад-
миралтейский». Всего, по данным следствия, с ию-
ля 2011 по сентябрь 2015 года через расчетные сче-
та фиктивных и подконтрольных преступной груп-
пе фирм было обналичено около 24 млрд руб., при 
этом комиссионные участников преступной группы 
составили более 545 млн руб.

Юрий Сенаторов

Обнальщики заработали  
на «Адмиралтейском» 
полмиллиарда
Фигуранты дела о незаконной банковской деятельности  
признали вину

Верховный суд (ВС) РФ рассмотрел жалобы  
фигурантов уголовного дела об убийстве са-
марского бизнесмена, владельца самарской 
сети алкогольных магазинов «Горилка» Оле-
га Дергилева. Заказчика преступления следст-
вие не установило, а четверо исполнителей по-
лучили длительные сроки лишения свободы. 
Осужденные и их адвокаты настаивали на не-
объективности приговора, однако все, чего им 
удалось добиться,— ВС снизил на год срок на- 
казания двоим из фигурантов дела: Максим  
Колесников и Вячеслав Калистратов по реше-
нию суда первой инстанции получили 19 и 16 
лет колонии строгого режима соответственно.

Верховный суд РФ частично изменил приговор по 
уголовному делу об убийстве владельца самарской се-
ти алкогольных магазинов «Горилка» (холдинг «Реги-
он 63») Олега Дергилева. Виновными в его убийстве 
Самарский областной суд в апреле 2016 года признал 
Сергея Козаева, Сергея Догадина, Вячеслава Калистра-
това и Максима Колесникова. Козаев получил 23 года 
колонии строгого режима, Калистратов — 19 лет, До-
гадин — 18 лет, Колесников — 16 лет. Кроме того, всем 
четверым назначено ограничение свободы после вы-
хода из колонии сроком на один год.

Олег Дергилев был убит утром 10 октября 2013 го-
да. Преступление было квалифицировано как убийст-
во по найму. Суд установил, что в начале августа 2013 
года Сергей Козаев вступил в сговор с заказчиком, ко-
торого установить пока не удалось, предложившим 
ему за $200 тыс. совершить убийство Олега Дергиле-
ва. Сергей Козаев, говорится в деле, привлек к испол-
нению преступления Вячеслава Калистратова, Мак-
сима Колесникова, Сергея Догадина и еще одного сво-
его знакомого. 10 октября 2013 года в поселке Козел-
ки Красноглинского района Самары злоумышленни-
ки остановили Mercedes, в котором находились пред-
приниматель и его водитель. Их связали и перевезли 
в лесополосу, расположенную примерно в 150 м от ТЦ 
«Мега». Здесь неизвестные убили бизнесмена (води-
тель Андрей Читалов остался жив) и скрылись, забрав 
1 млн руб. из машины потерпевшего.

Дело рассматривалось судом присяжных. Фигу-
ранты дела были признаны виновными в убийстве 
и пособничестве в его совершении (ч. 5 ст. 33 и п. «з» 

ч. 2 ст. 105 УК РФ, а также п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), кра-
же 1 млн руб. (п. «б» ч. 4 ст. 158 УК РФ), незаконном 
приобретении и хранении оружия (ч. 2 ст. 222 УК 
РФ). Непосредственно в убийстве Олега Дергилева 
виновным был признан Сергей Козаев, остальных 
суд счел соучастниками преступления. Фигуранты 
дела вины не признали.

Осужденные и их защита подали жалобы в Верхов-
ный суд РФ. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВС, по 

результатам рассмотрения жалоб сроки лишения сво-
боды были снижены двоим из осужденных — Макси-
му Колесникову и Вячеславу Калистратову, причем на 
один год каждому. В канцелярии суда уточнили, что 
частично изменение приговора обусловлено тем, что 
Колесникову и Калистратову был отменен приговор 
по ч. 2 ст. 222 («Незаконные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия, его 
основных частей, боеприпасов»). В остальном приго-
вор был оставлен без изменения.

Как сообщила адвокат Вячеслава Калистрато-
ва Ольга Пахомова, решение суда ни ее, ни ее под-
защитного не устраивает. «Будем обжаловать даль-
ше, потому что опять никакого правосудия не было. 
В кассацию или Европейский суд будем обращать-
ся»,— сообщила госпожа Пахомова, заявив, что дово-
ды адвокатов «суд не слушал», а в приобщении ряда 
документов им было отказано. Телефоны адвокатов 
Максима Колесникова и Сергея Козаева не отвеча-
ли, а защитник Сергея Догадина Галина Минькина 
общаться с 

”
Ъ“ отказалась, сославшись на занятость.

Интересно, что параллельно с уголовным рас-
следованием убийства Олега Дергилева шло и свя-
занное с ним гражданское судебное разбирательст-
во. Вдова убитого Анна Дергилева потребовала взы-
скать с бывшего депутата Госдумы Алексея Митро-
фанова 67,974 млн. руб. Иск был подан на основании 
долговых расписок Алексея Митрофанова, выдан-
ных Олегу Дергилеву. В июне прошлого года Дорого-
миловский райсуд Москвы частично удовлетворил 
требования госпожи Дергилевой, обязав экс-парла-
ментария возместить ей 63,8 млн руб. Решение суда 
обе стороны пытались обжаловать в апелляции, од-
нако оно было оставлено без изменений.

Екатерина Борисенкова,  
Самара

Верховный суд проявил 
частичную мягкость
Двум из четырех осужденных за убийство владельца «Горилки» 
сроки снижены на год

Глава Ассоциации по защите авторских прав  
в интернете Максим Рябыко стал фигурантом дела  
о покушении на мошенничество

контекст  

Полиция КБР  
ищет убийц  
патрульных ДПС

Весь личный состав полиции Кабардино-
Балкарии брошен на поиски четверых пре-
ступников, которые в ночь на воскресенье 
расстреляли наряд ДПС. Как рассказали 

”Ъ“ в правоохранительных органах КБР, 
старшие лейтенанты полиции 43-летний 
Альберт Керимов и 40-летний Владимир 
Мишков на патрульном автомобиле следи-
ли за обстановкой на дорогах города Про-
хладный. Около 2:30 они остановились 

на углу улиц Пролетарской и Гагарина 
в районе Центрального городского рынка. 
Практически тут же к полицейским подъе-
хала черная «Приора», в которой находи-
лись четыре человека. Двое из них вышли 
на улицу и открыли по находившимся в са-
лоне машины офицерам стрельбу. В ре-
зультате оба полицейских получили тяже-
лые ранения и скончались в больнице. 
По предварительной информации, напа-
давшие стреляли из пистолета Макарова 
и дробовика, начиненного картечью, 
и, скорее всего, следили за передвижени-
ями инспекторов ДПС по городу.

По этому факту возбуждено уголовное 
дело по ст. 317 (посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительного органа)  
и ст. 222 (незаконный оборот оружия и бое-
припасов) УК РФ. Следствие рассматрива-
ет несколько версий происшедшего, в том 
числе связанную с профессиональной дея-
тельностью полицейских. Не исключается 

также, что нападавшие руководствовались 
мотивами личной мести. Как сообщила 
официальный представитель МВД России 
Ирина Волк, в поисках убийц инспекторов 
ДПС задействован практически весь лич-
ный состав республиканского МВД.

Владимир Мишков в органах внутрен-
них дел служил с 1993 года, а Альберт  
Керимов пришел на службу в 2002 году.  
У обоих остались дети и жены.

Последний раз в сотрудников органов 
внутренних дел в Кабардино-Балкарии 
стреляли в конце сентября, когда силовики 
в ходе спецоперации в окрестностях селе-
ния Нартан обнаружили замаскированный 
блиндаж, в котором скрывались двое бое-
виков. На предложение сдаться они отве-
тили огнем из автоматов. В результате оба 
нападавших были ликвидированы, среди 
сотрудников правоохранительных органов 
никто не пострадал. 

Тимур Самедов, Нальчик
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Как стало известно ”Ъ“, создание 
 Российского университета транспорта — 
нового вуза на базе Московского госу-
ниверситета путей сообщения (МИИТ) — 
вышло в финальную стадию. Минтранс 
внес на рассмотрение правительства РФ 
проект о передаче МИИТа в ведение ми-
нистерства, который позволит ведомст-
ву получить «монополию на транспорт-
ное образование», подчинив себе все 
17 отраслевых вузов. Объединение вы-
зывает резкую критику представителей 
авиационной отрасли, которые счита-
ют, что реорганизация снизит качество 
подготовки кадров, а «истинной причи-
ной слияния вузов» называют имущест-
венные отношения. По информации ”Ъ“, 
ректором нового вуза может стать чи-
новник Минтранса Константин Пашков, 
перешедший в транспортную сферу из 
медицины.

Резонансный проект Минтранса о созда-
нии Российского университета транспорта 
получил одобрение Минюста, Минобрнау-
ки, Минфина, Минэкономразвития, Минтр-
уда и вынесен на рассмотрение правительст-
ва РФ. Согласно документу, Московский го-
суниверситет путей сообщения Императора 
Николая II (МИИТ), находящийся в ведение 
Федерального агентства железнодорожного 
транспорта (Росжелдора), перейдет в прямое 
подчинение Минтранса и объединит систе-
мы подготовки кадров по всем видам тран-
спорта: автомобильному, воздушному, желез-
нодорожному, морскому и внутреннему вод-
ному транспорту. Ведомство, в частности, по-
лучит доступ к бюджетному финансирова-
нию вуза, сможет назначать ректора, прини-
мать участие в разработке и корректирова-
нии образовательных программ. Росжелдор 
обяжут передать Минтрансу выделенные 
МИИТу бюджетные ассигнования. В 2016 го-
ду вуз получил из госбюджета 2,17 млрд руб.

Проект создания Российского универси-
тета транспорта был подготовлен во испол-
нение поручений по итогам госсовета в авгу-
сте 2016 года «для решения задач кадрового 
и научного обеспечения транспортной отра-
сли». Реформа транспортного образования 
реализуется на основе Транспортной стра-
тегии РФ до 2030 года, утвержденной прави-
тельством в 2008 году. Реорганизация МИИ-
Та станет только первым этапом масштабных 
изменений. Согласно проекту разработан-
ной Минтрансом программы развития но-
вого вуза (есть в распоряжении 

”
Ъ“), в 2017–

2022 годах в университете будут созданы ин-
ституты по каждому направлению подготов-
ки путем присоединения к головному вузу 
других транспортных вузов, например МА-
ДИ, МГАВТ, МГТУГА. В Минтрансе ожидают, 
что создание научно-образовательных цент-

ров различного профиля позволит «создать 
условия для интеграции науки и образова-
ния путем введения новых образователь-
ных программ и технологий», а также при-
влечь «наиболее компетентных» профессо-
ров и преподавателей.

Сейчас все 17 транспортных отраслевых 
вузов подчиняются трем федеральным агент-
ствам — Росжелдору, Росавиации и Росмор-
речфлоту, которые самостоятельно определя-
ют образовательную политику образователь-
ных учреждений. Они же являются участни-
ками госпрограммы «Развитие образования» 
на 2013–2020 годы (общий объем бюджетно-
го финансирования более 4 трлн руб.). «Мо-
нополия на транспортное образование фак-
тически утрачивается, если мы (Минтранс.— 

”
Ъ“) не возглавим инновационную повестку. 

Транспортное образование перестанет быть 
конкурентным на образовательном рынке, 
вузы превратятся в училища»,— рассказал 

”
Ъ“ директор административного департа-

мента Минтранса Константин Пашков. Ми-
нистр транспорта Максим Соколов в интер-
вью 

”
Ъ“ 25 августа 2016 года завил, что после 

реорганизации ведомство «получит основа-
ния еще плотнее говорить с Минобрнауки на 
тему распределения финансирования между 
образовательными учреждениями». Ключе-
вые задачи реформы предполагается выпол-
нить к 2023–2030 году. 

Как сообщал 
”
Ъ“ 27 июля 2016 года, пред-

ставители учебных заведений гражданской 
авиации, крупнейших авиакомпаний и аэ-
ропортов России выступили с резкой кри-
тикой планов Минтранса. Глава Росавиации 
Александр Нерадько предупреждал минис-
тра, что «по мнению авиационной общест-
венности, нет убедительных оснований для 
смены учредителя, а также отсутствуют га-
рантии сохранения и повышения качества 
подготовки авиационных специалистов». По 
его данным, «категорически против» планов 
Минтранса выступают ПАО «Аэрофлот», ПАО 
«Авиакомпания 

”
ЮТэйр“», АО «Авиакомпа-

ния 
”
Россия“» и еще 67 ведущих авиакомпа-

ний и аэропортов России. Наибольшие опа-
сения участников отрасли связаны с тем, что 
в результате реорганизации дипломы вузов 
гражданской авиации перестанут соответст-
вовать международным конвенциям (сейчас 
они соответствуют требованиям Междуна-
родной организации гражданской авиации). 

Тревогу авиаторов Константин Пашков 
называет напрасной: «По конвенционным 
специальностям, например, судоводителей 
и пилотов, в новом университете готовить 
не будут», они будут «выведены из-под это-
го решения». Например, подготовку авиа-
диспетчеров хотят перевести в Санкт-Петер-
бургский госуниверситет гражданской ави-
ации, поясняет источник 

”
Ъ“ в авиационной 

отрасли. Собеседник 
”
Ъ“ опасается, что в Пе-

тербурге не смогут подготовить достаточно 
квалифицированные кадры для крупнейше-
го в стране московского авиационного узла.

«Ни о каком механическом слиянии 
транспортных вузов речи не идет,— наста-
ивает господин Пашков.— Мы не следуем 
тренду укрупнения образовательных орга-
низаций, заданному Минобрнауки, а идем 
логикой здравого смысла». 

В своем обращении в Минтранс Алек-
сандр Нерадько предполагал, что изменения 
происходят «возможно, ради личных амби-
ций некоторых должностных лиц». По мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, «истинная причина» 

реорганизации — «имущественные отноше-
ния: одна только учебная база МГТУГА в Ше-
реметьево — это 17 гектаров». Источник 

”
Ъ“ 

знакомый с ходом реорганизации вуза так-
же признает, что «кроме имущественных от-
ношений, реального смысла за объедине-
нием никто не видит». Тем не менее, по его 
словам, процесс реорганизации уже согласо-
ван с главой АП Антоном Вайно. Более того, 
уже начат процесс отбора кандидатов на пост 
ректора новой организации. «Вероятнее все-
го, им станет Константин Пашков», которого 
поддерживает помощник президента Игорь 
Левитин, считает собеседник 

”
Ъ“. Согласно 

официальной биографии господина Пашко-
ва на сайте Минтранса, он в 2000 году с отли-
чием окончил Московский государственный 
медико-стоматологический университет, 
в 2000 году прошел переподготовку в МГУ 
имени Ломоносова, в 2013 году — в РАНХиГС 
по программе подготовки высшего уровня 
резерва управленческих кадров. В 2003–2005 
годах занимал пост начальника департамен-
та по связям с общественностью РЖД, с 2005 
по 2011 год был советником министра тран-
спорта, с 2011 года — директор Администра-
тивного департамента ведомства.

При этом на сайте Московского государст-
венный медико-стоматологический универ-
ситета (МГМСУ) есть персональная страница 
зав. кафедрой истории медицины, профессо-
ра, доктора медицинских наук Константина 
Пашкова (дата рождения и изображение го-
сподина Пашкова совпадают с представлен-
ными на сайте Минтранса). На сайте вуза ут-
верждается, что господин Пашков решени-
ем ученого совета МГМСУ с 2007 года назна-
чен заведующим кафедрой — профессором 
и «является руководителем нового поколе-
ния, который сочетает в себе умение рабо-
тать на перспективу, объединяя вокруг себя 
сторонников, для которых его идеи и планы 
становятся целью их работы». В Минтрансе 

”
Ъ“ заявили, что говорить о возможных кан-

дидатах на пост ректора Российского универ-
ситета транспорта «преждевременно».

Анна Макеева

Транспорт стекается в новый вуз
Его может возглавить выпускник медико-стоматологического университета

Признанная иноагентом межрегиональ-
ная общественная организация «Центр 
содействия коренным малочисленным 
народам Севера» пожаловалась в Евро-
пейский суд по правам человека (ЕСПЧ). 
Представители центра настаивают, что 
не занимаются политической деятель-
ностью, закон об иностранных агентах 
называют «некачественным», а отноше-
ние в России к попавшим в реестр орга-
низациям — дискриминационным. Пра-
возащитники указывают, что давлению 
подвергаются и другие «организации, 
которые активно воюют с предприятия-
ми топливного комплекса в отдаленных 
регионах крайнего Севера».

Представители «Центра содействия ко-
ренным малочисленным народам Севера», 
который Минюст включил в ноябре 2015 
года в реестр НКО—иностранных агентов, 
обратились с жалобой в ЕСПЧ, заявив, что 
организация является «жертвой законода-
тельства». Основанный в 2003 году центр 
оказывает «помощь коренным народам Се-
вера и их общинам на пути перехода к но-
вым рыночным условиям хозяйствования», 
занимается «сохранением традиционного 
природопользования» и защитой граждан-
ских прав. В частности, НКО разрабатывает 
программы дистанционного обучения, орга-
низует семинары и выпускает книги. Центр 
получал финансирование от Демократиче-
ского фонда Объединенных Наций (UNDEF), 
Всемирного банка и Международной рабо-
чей группы по делам коренных народов 
(IWGIA, Дания).

В 2015 году Минюст, проведя проверку, 
нашел нарушение ст. 19.34 КоАП РФ (осу-
ществление деятельности НКО, выполня-
ющей функции иностранного агента, не 
включенной в реестр НКО—иностранных 
агентов) и принудительно включил центр 
в реестр. Политической деятельностью Ми-
нюст, как следует из жалобы, счел участие 
центра в 2013 году в мероприятиях по под-
готовке к съезду коренных малочислен-
ных народов, организацию работы секций 
по вопросам природопользования и взаи-
модействия с промышленными компани-
ями, а также подготовку и издание журна-
ла «Мир коренных народов — Живая Аркти-
ка» (№29, 2013 год). В январе 2016 года рай-
онный суд Москвы оштрафовал организа-
цию на 300 тыс. руб., Мосгорсуд подтвердил 
это решение.

Представители заявителя указывают на 
нарушение ст. 11 Европейской конвенции 
о защите прав человека (свобода собраний 

и объединений) и ст. 10 (свобода выраже-
ния мнения). «Вмешательство в права бы-
ло осуществлено властями на основании 
некачественного закона, оно не преследо-
вало законную цель и не было необходи-
мо в демократическом обществе»,— отме-
чается в жалобе. Кроме того, заявители ука-
зывают на нарушение ст. 14 конвенции, за-
прещающей дискриминацию на любой ос-
нове, имея в виду отношение к НКО, при-
знанной иностранным агентом, в россий-
ских судах. «Мы не считаем работу на съе-
зде политической деятельностью: работа 
велась в рамках Государственной концеп-
ции устойчивого развития коренных мало-
численных народов»,— рассказал 

”
Ъ“ адво-

кат центра Ильнур Шарапов. Он напомнил, 
что в 2016 году еще одна подобная организа-
ция была признана иноагентом — междуна-
родный фонд «Батани». «Его финансировала 

”
дочка“ госкорпорации 

”
Газпром“ 

”
Сахалин 

Энерджи“,— объясняет адвокат.— А в зако-
не прописано, что иностранными агентами 
не признаются организации, которые полу-
чают финансирование от государства или от 
организаций, в которых участвует государ-
ство». Что касается политической деятель-
ности, то фонд, по словам господина Ша-
рапова, также «пострадал» за участие в съе-
зде. Он подчеркнул, что для признания НКО 
иностранным агентом должны быть оба ус-
ловия — наличие иностранного финан-
сирования и политическая деятельность: 
«У 

”
Батани“ фактически ни того, ни другого. 

К сожалению, в суде первой инстанции нас 
не услышали, надеюсь, в вышестоящей ин-
станции нас услышат». Он также не исклю-
чил и обращения в ЕСПЧ.

«Российские организации малых корен-
ных народов активно представлены в раз-
личных глобальных форумах, например, 
в соответствующем совете ООН,— расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель международной пра-

возащитной группы 
”
Агора“ Павел Чиков.— 

В 1990-х и начале 2000-х они были обласка-
ны федеральными властями, входили в раз-
ные советы, в том числе президентские, об-
щественные палаты и так далее. Но несколь-
ко лет назад началось давление и вытесне-
ние из общественных структур». Он полага-
ет, что «изменилась государственная поли-
тика», однако затруднился сказать, в чем мо-
жет быть мотивация: «Есть экономическая 
причина, потому что эти организации ак-
тивно воюют с предприятиями топливного 
комплекса в отдаленных регионах крайне-
го Севера». 

Валерия Мишина

Север был всегда 
не крайний
Защитники коренных народов России  
жалуются в ЕСПЧ
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Правящая в Грузии партия милли-
ардера Бидзины Иванишвили «Гру-
зинская мечта» (ГМ) одержала уве-
ренную победу на состоявшихся 
в субботу парламентских выборах, 
набрав 48,6% голосов. Главная оп-
позиционная сила — «Единое наци-
ональное движение» (ЕНД) бывшего 
президента Михаила Саакашвили — 
заручилась поддержкой 27% гра-
ждан. При этом члены ЕНД заявили, 
что не смирятся с «ситуацией, когда 
крадут голоса на выборах». За тем, 
как грузины выбирали новый парла-
мент, наблюдал корреспондент ”Ъ“ 
в Тбилиси ГЕОРГИЙ ДВАЛИ.

«Почему так мало народа?»
Одним из первых на избирательный уча-
сток в субботу утром пришел президент 
Георгий Маргвелашвили. Сделав это, он 
хотел личным примером призвать соо-
течественников к проявлению активно-
сти. По данным соцопросов, многие гру-
зины не собирались идти на выборы. 
Бойкотирующие признавались, что ли-
бо не интересуются политикой, либо не 
видят партий, выражающих их интере-
сы. В итоге явка составила 51,63% (в 2012 
году она превышала 60%).

Подойдя к журналистам на выходе с из-
бирательного участка, беспартийный Ге-
оргий Маргвелашвили сказал, что прого-
лосовал «за многопартийный парламент». 
Наблюдатели сделали вывод, что «Грузин-
скую мечту» президент точно не поддер-
жал, поскольку именно правящую пар-
тию накануне выборов обвиняли в стрем-
лении создать «парламент с однопартий-
ным большинством по типу Компартии».

На другом участке, также в Тбилиси, 
бросала бюллетень в урну супруга экс-
президента Михаила Саакашвили Сан-
дра Рулофс. «Сегодня решается, спасет-
ся Грузия или нет»,— заявила она журна-
листам. Но Грузия все-таки «не спаслась», 
поскольку партия Саакашвили ЕНД про-
играла выборы как по партийным спи-
скам, так и в большинстве мажоритар-
ных округов. Сама Сандра Рулофс, бал-
лотировавшаяся в Зугдидском одноман-
датном округе, не смогла победить в пер-
вом же туре кандидата от ГМ. 

Основатель и неформальный лидер 
ГМ, миллиардер Бидзина Иванишвили 
позже других пришел на избиратель-
ный участок. «Почему так мало народа?» 
— воскликнул он, проходя перед строем 
журналистов. Тем не менее, проголосо-
вав, господин Иванишвили сказал: гру-
зины «научились голосовать не сердцем, 
а разумом» и именно поэтому ГМ «обяза-
тельно победит».

«Голосовать с умом» соотечественни-
кам советовала и бывший спикер парла-
мента Нино Бурджанадзе, считающаяся 
единственным серьезным пророссий-
ским политиком в Грузии. Ее партия «Де-
мократическое движение — Единая Гру-
зия» (ДДЕГ) участвовала в выборах под 
слоганом «Голосуй за внеблоковый ста-
тус», то есть обещала отказаться от идеи 
вступления в НАТО для «восстановления 
диалога с Россией, а также абхазскими и 
осетинскими братьями». Проголосовав, 
госпожа Бурджанадзе заявила 

”
Ъ“: вне-

блоковый статус — это «единственный 
шанс для Грузии». Однако грузины, судя 
по итогам голосования, ей не поверили: 

ДДЕГ набрала чуть больше 4% и не попа-
ла в парламент. Эксперты считают, что 
определенную роль в поражении сыг-
рало не столько всеобщее отторжение 
идеи примирения с РФ, сколько недо-
верие к лидеру партии. «Слишком дол-
го Нино Бурджанадзе была соратником 
Михаила Саакашвили,— объяснил 

”
Ъ“ 

аналитик информагентства GHN Миха-
ил Гецадзе.— И слишком резко, в унисон 
с экс-президентом она ругала Россию до 
ужасной трагедии 2008 года (войны в 
Южной Осетии.— 

”
Ъ“)».

«В мирной, спокойной 
и открытой атмосфере»
В день голосования в офисе ЕНД царила 
расслабленная атмосфера. На огромном 
телеэкране — прямой эфир оппозицион-
ной телекомпании «Рустави-2», принад-
лежащей друзьям Михаила Саакашви-
ли, украинским бизнесменам Левану и 
Георгию Караманишвили. Дикторы рас-
сказывали, что особых эксцессов на из-
бирательных участках «пока нет». На во-
прос 

”
Ъ“, означает ли это, что «революци-

онный сценарий снят с повестки дня», 
кандидат в депутаты Георгий Тугуши от-
ветил: «Вы что, серьезно? Когда это у нас 
был революционный сценарий?!» При 
этом, напомним, за несколько дней до 
выборов грузинские телеканалы опубли-
ковали аудиозапись «совещания» Миха-
ила Саакашвили со своими однопартий-
цами. Человек с голосом, похожим на го-
лос экс-президента, говорил о «необходи-
мости, безальтернативности и неминуе-
мости революции» сразу после выборов.

Во Дворце царя Ростома — огромном 
роскошном здании в центре Тбилиси, 
который миллиардер Иванишвили по-
дарил своей партии,— обстановка была 
более напряженной. В субботу днем все 
бурно обсуждали неожиданное заявле-
ние Михаила Саакашвили о том, что он 
не собирается покидать Украину — «как 
бы ни завершились грузинские выбо-
ры». А ведь накануне он же обещал «пе-
реплыть Черное море сразу после выбо-
ров». «Очень интересное заявление! — 
с ехидной улыбкой заявил 

”
Ъ“ испол-

нительный секретарь ГМ Ираклий Ко-
бахидзе.— Саакашвили дал задний ход 
уже в день выборов».

Оглашение первых результатов опро-
сов общественного мнения в штаб-квар-
тире ЕНД встречали со смешанными 
чувствами. Услышав результаты, все за-
хлопали, но не очень громко — ожидали 
большего. Кто-то из журналистов вклю-
чил на планшете «ТВ-Имеди», которое ве-
ло трансляцию из противоборствующе-
го лагеря. Было слышно, как в штаб-квар-
тире ГМ кричат от радости и призывают 
всех на «митинг победителей».

Вчера международные наблюдатели 
заявили, что выборы прошли в «мирной, 
спокойной и открытой атмосфере», хо-
тя были «отдельные факты нарушений 
и насилия». Вместе с тем один из лиде-
ров ЕНД Гига Бокерия пообещал, что его 
партия «не смирится с ситуацией, ког-
да крадут голоса на выборах». Впрочем, 
по мнению политолога Георгия Хухаш-
вили, итогами голосования партия Саа-
кашвили все-таки может быть довольна: 
она выполнила программу-минимум, 
оставшись главной оппозиционной си-
лой Грузии.

Грузия не расстается 
с мечтой
Правящая партия укрепила позиции в стране

Программа визита Владимира Пути-
на предусматривает участие в открыв-
шемся вчера в Стамбуле 23-м Мировом 
энергетическом конгрессе, в рамках ко-
торого российский президент также 
проведет переговоры с президентом Ве-
несуэлы Николасом Мадуро. Централь-
ным же событием должно стать подпи-
сание межправительственного согла-
шения о строительстве газопровода «Ту-
рецкий поток». По словам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ходом переговоров, до 

конца прошлой недели проект соглаше-
ния не был полностью согласован, одна-
ко стороны надеются сделать это к нача-
лу визита господина Путина, и вероят-
ность подписания документа оценива-
ется как высокая.

Ожидается, что соглашение урегули-
рует основные аспекты строительства 
первой нитки газопровода мощностью 
15,75 млрд кубометров газа в год, в том 
числе распределение ответственности 
сторон по строительству сухопутной 
части газопровода на территории Тур-
ции и вопросы финансирования этого 
участка.

Вторая нитка аналогичной мощно-
сти, которая может быть построена для 
транзита российского газа через Турцию 
в Южную Европу, будет в документе упо-
мянута, но без подробностей. Если до-
кумент будет подписан, это станет пер-
вым существенным шагом вперед в рам-
ках проекта, который уже почти два го-
да стоит на месте. Учитывая, какое поли-
тическое значение Москва придает «Ту-
рецкому потоку», подписание соглаше-
ния также станет признаком реально-
го восстановления экономического со-
трудничества между странами и может 
ускорить процесс снятия ограничений в 

других сферах, в том числе по поставкам 
турецких овощей и визовому вопросу.

Не меньшее значение имеет и геопо-
литическая повестка предстоящего сам-
мита. В условиях продолжающейся опе-
рации сирийской армии в Алеппо, про-
водимой при участии ВКС России, Мо-
скве крайне важно заручиться поддер-
жкой Анкары. Турция остается членом за-
падной коалиции в Сирии, но при этом в 
последнее время воздерживается от кри-
тики действий России. Заявления прези-
дента Эрдогана про ситуацию в Алеппо 
по своему тону все больше отличаются 
от высказываний западных политиков. 
В частности, выступая 1 октября в турец-
ком парламенте, президент не стал упо-
минать Россию, говоря о ситуации в оса-
жденном сирийском городе. Господин 
Эрдоган предпочел говорить о некоей 
«коллективной вине» группы государств: 
«Те страны, которые просто наблюдают за 
жестокостью и гибелью мирных жителей 
на руинах Алеппо, должны будут нести 
ответственность за это перед лицом исто-
рии». Эти слова были восприняты многи-
ми наблюдателями в Анкаре как часть ан-
тизападной риторики турецкого лидера, 
к которой он прибегает все чаще после 
попытки военного переворота 15 июля.

Таким образом, в условиях нарастаю-
щего давления на Москву со стороны За-
пада договоренности с президентом Эр-
доганом могут открыть российскому ру-
ководству возможности для дипломати-
ческой контригры с Западом. Кроме того, 
для руководства РФ важно убедить Анка-
ру перекрыть каналы помощи запертой 
в восточной части Алеппо вооруженной 
оппозиции, которая до последнего вре-
мени опиралась на поддержку именно со 
стороны Турции.

Сергей Строкань,  
Юрий Барсуков

Избирательная кампания в не-
признанной Приднестровской  
Молдавской Республике (ПМР), 
едва начавшись, достигла бес-
прецедентного накала. Фа-
вориты президентской гон-
ки — действующий глава ПМР 
Евгений Шевчук и председа-
тель Верховного совета Вадим 
Красносельский — перешли к 
прямым угрозам. Первый об-
ещает применить силу, если 
кто-то решит устроить в Прид-
нестровье Майдан, второй 
грозит оппоненту тюрьмой. 
Охладить пыл соперников по-
пытается вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин, который се-
годня прилетит в Молдавию 
и посетит Тирасполь.

«Ястреб» мира
Двухдневный визит Дмитрия Ро-
гозина в Молдавию будет для чи-
новника хлопотным. В Кишине-
ве он обсудит «дорожную карту» 
восстановления торговых отно-
шений двух стран (

”
Ъ“ писал об 

этом документе 14 июля). Сенса-
ции маловероятны. В Молдавии 
30 октября пройдут президент-
ские выборы, и Москва сдела-
ла ставку на лидера социалистов 
Игоря Додона, который считается 
фаворитом гонки. С правящей же 
сейчас Демпартией у России отно-
шения не заладились. Спикер Ан-
дриан Канду и премьер Павел Фи-
лип, оба демократы, обвиняют РФ 
во вмешательстве во внутренние 
дела и попытках помешать респу-
блике осуществить давнюю мечту 
— стать частью ЕС. На таком фоне 
до выборов вряд ли стоит ждать 
компромиссов в торговой сфере.

В непризнанной республике, 
которую по поручению президен-
та РФ Владимира Путина курирует 
господин Рогозин, тоже в этом году 
будут выбирать президента — 11 
декабря. В отличие от Молдавии, 
там все кандидаты — пророссий-
ские. Но это совсем не упрощает 
Дмитрию Рогозину командировку.

Главные претенденты на пост 
главы Приднестровья — прези-

дент Евгений Шевчук и предсе-
датель Верховного совета Вадим 
Красносельский. Оба частые го-
сти в Москве. Первый не так дав-
но подписал указ о гармонизации 
приднестровского законодатель-
ства с российским, а второй на не-
давних думских выборах активно 
агитировал за «Единую Россию».

Однако накал борьбы между 
кандидатами сейчас такой, буд-
то голосование ожидается со дня 
на день. Они уже не просто кри-
тикуют друг друга, а перешли к 
прямым угрозам. Задача Дмит-
рия Рогозина — охладить пыл со-
перников.

От тюрьмы до стрельбы
Показательной стала пятница, 7 
октября. В этот день Евгений Шев-
чук появился в парламенте, где 
большинство контролирует оппо-
зиционная партия «Обновление». 
Он пришел по приглашению де-
путатов и собирался выступить. 
Но Вадим Красносельский решил 
предоставить слово лидеру «об-
новленцев» Галине Антюфеевой, 
которая ранее обвиняла прези-
дента в коррупции и даже в изме-
не родине. Евгений Шевчук про-
пускать даму вперед не захотел. 
После того как спикер несколько 
раз отклонил просьбы президен-
та дать ему слово первым, Евге-
ний Шевчук покинул заседание, 
которое назвал «срежиссирован-
ным цирком». Уходил глава ПМР 
под неодобрительный гул депута-
тов и выкрики «Позор!».

Вечером того же дня господа 
Красносельский и Шевчук встре-
тились снова. На этот раз на чу-
жой для спикера территории — в 
студии телеканала «Первый Прид-
нестровский», главный редактор 
которого назначается президен-
том. Евгений Шевчук вызвал оп-
понента на словесную дуэль еще 
30 сентября. Но дебатов не полу-
чилось. Вадим Красносельский, 
которому ведущий дал слово пер-
вому, сообщил: дискутировать не 
имеет смысла, пока Евгений Шев-
чук не вернет из офшоров в бюд-

жет газовые деньги (платежи за 
газ в Приднестровье собираются 
на так называемом газовом счете, 
и критики президента утвержда-
ют, что их тратят непрозрачно) и 
не назовет имена тех, кто вино-
вен в понижении на 30% пенсий и 
зарплат бюджетников. Свое крат-
кое выступление господин Крас-
носельский, долго работавший в 
системе МВД Приднестровья, в 
том числе на должности минист-
ра, завершил эффектно — слова-
ми Глеба Жеглова «Вор должен си-
деть в тюрьме». «Честь имею»,— 
заявил политик, снял микрофон-
петличку и ушел из студии.

«Все, что вы слышите,— это на-
работки политтехнологов, связан-
ные с попытками формирования 
отрицательного имиджа прези-
дента, создания такой ауры, кото-
рая позволит обеспечить на этом 
вранье победу на выборах»,— от-
ветил Евгений Шевчук. Не обо-
шлось без аналогий с Украиной. 
«Там тоже намеренно раскачива-
ли ситуацию через лозунги 

”
Пре-

зидент Янукович — тот, не тот, 
украл, «свистнул»“. Закончилось 
там очень трагично»,— напомнил 
господин Шевчук. При этом он об-
ещал действовать жестко, чтобы 
не допустить повторения украин-
ского сценария в Тирасполе: «Те, 
кто расшатывает лодку и пытает-
ся построить Майдан на каком-то 
сценарии, заблуждаются, потому 
что мы применим силу. Хочу сра-
зу об этом сказать, потому что не-
своевременное применение си-
лы приводит к тем трагическим 
сценариям, которые произошли 
в Киеве».

Открытый урок
По информации 

”
Ъ“, в Тираспо-

ле Дмитрий Рогозин встретится 
и с Евгением Шевчуком, и с Вади-
мом Красносельским. Встречи бу-
дут раздельными, а одной из глав-
ных тем станет снижение градуса 
противостояния и обеспечение 
спокойствия в непризнанной ре-
спублике как во время избира-
тельной кампании, так и после 

выборов. «Этот накал нам не ну-
жен. И никому не нужен»,— ска-
зал 

”
Ъ“ российский дипломатиче-

ский источник.
Чуть меньше года назад Мо-

скве уже приходилось гасить вну-
триполитический конфликт в 
Приднестровье. После выборов 
в Верховный совет в ноябре 2015 
года, обернувшихся разгромным 
поражением сторонников Евге-
ния Шевчука, последние попы-
тались добиться перевыборов. К 
ЦИКу тогда вышли люди, заявив-
шие о масштабных фальсифика-
циях. Но протест угас. По данным 

”
Ъ“, в дело вмешалась российская 

сторона: Евгения Шевчука преду-
предили о нежелательности борь-
бы за власть уличными методами. 
В итоге на особо активных митин-
гующих даже завели администра-
тивные дела, а о пересмотре ито-
гов голосования никто больше не 
вспоминал.

Во время этих выборов Россия 
старается не оказывать демон-
стративной поддержки ни одно-
му из двух главных претенден-
тов. В июле в интервью 

”
Ъ“ го-

сподин Рогозин так формулиро-
вал позицию РФ: «Они (кандида-
ты.— 

”
Ъ“) должны дойти спокой-

но до начала выборной кампании 
и провести ее без всякого грязно-
го мусора, который всегда броса-
ет тень на собственного автора». 
Правда, о Евгении Шевчуке вице-
премьер РФ тогда отозвался лест-
но: «За время, которое он управ-
лял Приднестровьем, он добился 
очень многого».

Кроме встреч с кандидата-
ми Дмитрий Рогозин должен от-
крыть в приднестровском селе 
Ташлык школу, построенную на 
российские деньги. Появление 
на открытии школы вместе с ви-
це-премьером Евгения Шевчу-
ка и Вадима Красносельского не 
исключено. Это будет означать, 
что господину Рогозину удалось 
если не помирить их, то хотя бы 
убедить сбавить обороты.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Газопровод дружбы

Дмитрий Рогозин принуждает 
приднестровские выборы к миру
Вице-премьер РФ попытается решить конфликт  
между кандидатами в президенты непризнанной республики

Бомбы попали по похоронам
США могут сократить поддержку коалиции  
во главе с Саудовской Аравией после авианалета в Йемене

Авианалет в столице Йемена  
Сане, в результате которого 
 погибли около 200 человек, мо-
жет изменить расклад сил в за-
тянувшемся вооруженном кон-
фликте. Поворотной точкой 
в противостоянии официаль-
ных властей страны и повстан-
цев-хуситов — и стоящих за ни-
ми Саудовской Аравии и Ирана 
соответственно — может стать 
решение США сократить свою 
поддержку возглавляемой Эр-
Риядом аравийской коалиции. 
О такой возможности вчера за-
явил представитель Совета на-
циональной безопасности США 
Нед Прайс. В первую очередь 
речь идет о поставках в Саудов-
скую Аравию вооружений.

Жертвами серии авиаударов 
стали участники траурной церемо-
нии, которая проходила в субботу 
в одном из зданий в центре Саны 
— столицы Йемена. Более тыся-
чи человек собрались попрощать-
ся с Джалалем Али ар-Риуишаном, 
отцом министра внутренних дел 
в недавно сформированном пра-
вительстве хуситов — шиитской 
группировки, контролирующей 
половину территории страны. В 
результате бомбардировки поги-
бли 213 человек, более 500 получи-
ли ранения, сообщил телеканал 
«Аль-Маядин». Среди погибших — 
мэр Саны Абдул-Кадир Хилал.

«Подобное нападение с таким 
количеством жертв среди мирно-
го населения не может не вызы-
вать возмущения и осуждения,— 
заявили вчера в МИД РФ.— Оно 
требует самого тщательного и объ-
ективного расследования, а его 
организаторы и исполнители — 
должного и строгого наказания». 
К «быстрому и беспристрастному 
расследованию» призвал и генсек 
ООН Пан Ги Мун, отметив: в совер-
шении нападения на мирных жи-
телей подозревается возглавля-
емая Эр-Риядом коалиция, кото-
рая проводит военную операцию 
против йеменских мятежников. 
Как утверждают повстанцы-хуси-
ты, серию авиаударов нанесли че-
тыре самолета аравийской коали-
ции во главе с Саудовской Арави-
ей. «Чудовищным преступлени-

ем» и «бесчеловечным деянием» 
назвал авиаудары в Сане офици-
альный представитель МИД Ира-
на Бахрам Гасеми (Тегеран поддер-
живает в конфликте повстанцев-
хуситов). «Для урегулирования тя-
желейшего кризиса необходимо, 
чтобы звероподобный режим Са-
удовской Аравии прекратил свои 
агрессивные действия, начались 
серьезные переговоры между все-
ми вовлеченными в конфликт сто-
ронами»,— говорится в заявлении 
господина Гасеми.

Командование возглавляемого 
Саудовской Аравией альянса, ко-
торый стремится (пока безуспеш-
но) выбить хуситов из северных, 
граничащих с Саудовской Арави-
ей районов Йемена, причастность 
к атакам уже опровергло. В офици-
альном коммюнике отмечается, 
что в этот день в Сане и окрестно-
стях города «никаких воздушных 

операций не проводилось» и что 
нужно искать «другие причины» 
происшедшего. Однако разубе-
дить мировое сообщество в своей 
непричастности к субботней тра-
гедии в Сане аравийской коали-
ции не удалось — и это может сто-
ить Эр-Рияду поддержки со сторо-
ны Вашингтона.

С беспрецедентно жестким 
комментарием на эту тему высту-
пил представитель Совета нацио-
нальной безопасности США Нед 
Прайс. «В свете этого и других не-
давних инцидентов мы иниции-
ровали незамедлительный анализ 
нашей — и без того значительно 
сократившейся — поддержки ко-
алиции под руководством Саудов-
ской Аравии и готовы скорректи-
ровать эту поддержку таким обра-
зом, чтобы она не противоречи-
ла принципам, ценностям и ин-
тересам США»,— заявил господин 
Прайс. «Сотрудничество в области 
безопасности между США и Сау-
довской Аравией — это не банков-
ский чек, который осталось только 
заполнить»,— заявил он. В случае 
если США пересмотрят свою под-

держку Саудовской Аравии (пре-
жде всего с точки зрения поставок 
вооружений), это может повлиять 
на расклад сил в йеменском кон-
фликте.

По данным ООН, в августе и сен-
тябре 2016 года, после срыва согла-
шения о прекращении огня, число 
убитых и раненых в Йемене «рез-
ко пошло вверх». Тем самым кон-
фликт, активная фаза которого на-
чалась в марте 2015 года с вторже-
нием сил аравийской коалиции, 
выходит на новый этап. При этом, 
как пояснил 

”
Ъ“ профессор РГГУ 

Григорий Косач, «развитие собы-
тий в Йемене усиливает саудовско-
иранское противостояние». «Теге-
ран будет наращивать поддержку 
противников Эр-Рияда. Ситуация 
не внушает оптимизма, и очень 
скоро йеменский кризис по сво-
ей напряженности может прибли-
зиться к сирийскому»,— утвержда-
ет эксперт. Собеседник 

”
Ъ“ уверен, 

что к субботней бомбардировке в 
Сане причастна аравийская коа-
лиция: боевых самолетов других 
стран в Йемене нет.

Георгий Степанов

с1

Авианалет на здание в Сане, 
по мнению экспертов,  
приближает Йемен  
к превращению во «вторую 
Сирию»   ФОТО AFP



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16860,09 (−39,01)
РТС 1002,07 (−2,18)
FTSE 100 7044,39 (+44,43)

DAX 30 10490,86 (−77,94)
DJIA 18240,49 (−28,01)
NASDAQ Composite 5292,41 (−14,45)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.10.16
Австралийский доллар 47,1759
Английский фунт 77,5611
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,0939

Доллар США 62,3031
Евро 69,2312
Индийская рупия*** 93,4009
Казахский тенге*** 18,8037

Канадский доллар 46,9787
Китайский юань* 93,3855
Норвежская крона* 77,0992
СДР 86,6674

Сингапурский доллар 45,3245
Новая турецкая лира 20,4139
Украинская гривна* 24,1298
Шведская крона* 71,9809

Швейцарский франк 63,4516
Японская иена*** 60,0078
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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изучает корреспондент  
отдела экономики

Софья Окунь

Полтора года назад, еще при объеди-
нении антимонопольного и тариф-
ного регуляторов глава нового ве-
домства Игорь Артемьев объявил, 
что в тарифной политике главенст-
вующим будет принцип «инфляция 
минус» — тарифы госмонополий не 
должны расти выше, чем цены. Пред-
ложение Минфина снизить прогноз-
ную инфляцию 2016 года заставило 
нас выяснять, как правительство со-
бирается выходить из сложившей-
ся странной ситуации. Тарифные ре-
шения ФАС принимала весной, при 
ожидаемой инфляции в 6,4%. Прей-
скурант на услуги монополистов ин-
дексировался в июле. Решение же о 
снижении прогнозной инфляции до 
5,8% принято осенью, когда новые та-
рифы действовали уже несколько ме-
сяцев: вернуть все назад уже нельзя 

Если в расчетах тарифов использу-
ется показатель прогнозной инфля-
ции, его снижение постфактум на 
0,6 процентного пункта означает, что 
прибыли госмонополий будут вы-
ше расчетных — и мы предположи-
ли, что эта дополнительная прибыль 
могла бы быть учтена при расчете ба-

зы следующего года. Казалось бы, это 
подтверждали слова чиновников на 
сочинском инвестфоруме: вице-пре-
мьер Дмитрий Козак говорил о необ-
ходимости пересчета тарифов ЖКХ, 
заложенных исходя из более высо-
кого уровня инфляции, а замглавы 
Минэкономики Николай Подгузов 
заявил о планах их пересчета для гос-
монополий. Однако четкого ответа 
на вопрос, прогнозная ли инфляция 
учтена в формуле «инфляция минус», 
добиться ни от ФАС, ни от Минэконо-
мики 

”
Ъ“ не удалось.

Эксперты же объясняют: вариан-
тов как минимум три. Подход «ин-
фляция минус» в применении к про-
гнозной инфляции отражает виде-
ние регулятора по темпам роста тари-
фов и в нормативных актах прямо не 
предусмотрен, полагает Илья Долма-
тов из Института проблем естествен-
ных монополий ВШЭ. В норматив-
ных документах формула «инфляция 
минус» используется только при рас-
чете платы граждан за ЖКХ, и здесь 
учитывается фактическая инфляция, 
а не прогнозная, говорит он. В элек-
троэнергетике, тепло- и водоснабже-
нии предусмотрена корректировка 
тарифов при отклонении фактиче-
ской инфляции от прогнозной — но 
с запаздыванием на год: отклонения 
2016 года будут учтены в тарифах на 
2018-й. Для остальных отраслей та-
кая корректировка прямо не предпи-
сана, заключает собеседник 

”
Ъ“.

Как отметил на недавней встрече с 
юристами ОКЮР замглавы ФАС Анд-
рей Цыганов, на полноценный пере-
смотр тарифных методик понадобит-
ся еще несколько лет. Пока же подход 
ФАС «рост тарифов не выше инфля-
ции» все еще похож на декларацию, 
за которой нет единой тарифной по-
литики — что открывает монополи-
стам широкие возможности для тор-
га с властями. В принципе ситуация 
не нова — то же самое происходит, 
например, при ежегодном обсужде-
нии объема прибыли госкомпаний, 
которую они перечисляют в бюджет. 
Но остается вопрос: действительно 
ли для регулирования этого процесса 
нужно было объединять ФАС и ФСТ.

вчера

ГОСДУМА

приняла в первом чтении 
 законопроект о повышении 
штрафов за проведение ло-
терей с нарушениями законо-
дательства. Проведение лотереи 
без решения правительства РФ о 
ее проведении влечет наложение 
штрафа на граждан — 3–4 тыс. руб. 
(сейчас 2–2,5 тыс. руб.), на долж-
ностных лиц — 15–20 тыс. руб. (8–
20 тыс. руб.), на юридических лиц — 
250–350 тыс. руб. (200–300 тыс. 
руб.). Кроме того, законопроект так-
же предлагает ввести ответствен-
ность за систематическое (более 
двух раз) предоставление помеще-
ний для незаконных организации 
и проведения азартных игр, указан-
ных выше. За подобное правонару-
шение предлагается взимать адми-
нистративный штраф с юридических 
лиц в размере 1–1,5 млн руб. с кон-
фискацией игрового оборудования. 
«Интерфакс»

СЕРГЕЙ ГАЛИЦКИЙ,

основатель и основной владелец 
крупнейшего российского продо-
вольственного ритейлера «Магнит», 
учредил ООО «Русский Тер-
руар» в Краснодарском крае. 
Основной вид деятельности ком-
пании — выращивание винограда, 
в списке дополнительных — произ-
водство вина. Господину Галицко-
му принадлежит 51% ООО, осталь-
ные владельцы не раскрываются. 
Компания ведет переговоры о по-
купке действующего виноградни-
ка площадью около 70 га в Анап-
ском районе у одного из винных хо-
зяйств Валерия Логинова, осве-
домлен краевой чиновник. «Рус-
ский Терруар» планирует также на-
ладить и собственное производст-
во вина, добавляет он. По словам 
чиновника, запустить производст-
во компания может в течение полу-
года. Связаться с Сергеем Галиц-
ким и Валерием Логиновым в пят-
ницу не удалось.  «Интерфакс», 
 Анатолий  Костырев

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК 
И СЕВАСТОПОЛЬ

выиграли в финале голосова-
ния за символы новых банкнот 
номиналами 200 и 2000 руб., 
следует из результатов конкурса, за-
вершившегося в эфире телекана-
ла «Россия 1». Дальний Восток, кото-
рый олицетворяют космодром Вос-
точный и мост на остров Русский, за-
нял первое место. Севастополь с па-
мятником затопленным кораблям 
и Херсонесом Таврическим — вто-
рое. Результат суммировался из го-
лосов, поданных ранее через сайт 
www.твоя-россия.рф, поступав-
ших в течение телеэфира через си-
стемы онлайн- и СМС-голосования, 
а также в ходе дня открытых дверей 
в Банке России. Выпуск новых купюр 
запланирован на 2017 год. Голосо-
вание за символы новых денежных 
знаков началось в апреле текущего 
года. Решение о том, какой символ 
будет изображен на банкноте в 200 
руб., а какой — на банкноте в 2000 
руб., будет принимать совет дирек-
торов Банка России. «Прайм»

правила  
игры

Внеплановое сниже
ние уровня инфляции 
в 2016 году будет 
 учитываться в буду
щих тарифах гос
монополий доста
точно произвольно

Активы Минобороны попались в «Россети»
Госхолдинг может получить их в счет долгов

Как выяснил 
”
Ъ“, «Россети» 

 могут решить проблему долга 
«Оборонэнергосбыта» за переда-
чу электроэнергии на 4,3   млрд 
руб., получив в счет этого долга 
электросетевые активы Мино-
бороны. Способ передачи акти-
вов пока не выбран. По мнению 
экспертов, «Россети», получив 
контроль над сетями оборонно-
го ведомства, не смогут суще-
ственно улучшить платежную 
дисциплину, но увеличат свой 
денежный поток.

Один из крупнейших неплатель-
щиков на энергорынке «Оборонэ-
нергосбыт» (ОЭС, структура Минобо-
роны, закупающая электроэнергию) 
разработал схему по частичной ре-
структуризации долгов. Сейчас ОЭС 
должен за электроэнергию на опто-
вом рынке около 9 млрд руб., кро-
ме того, само Минобороны должно 
гарантирующему поставщику еще 
2,47 млрд руб.

ОЭС также должен госхолдингу 
«Россети» около 4,33 млрд руб. за пе-
редачу электроэнергии, из которых 
3,9 млрд руб. просрочено. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, эти долги предлагается по-

гасить через передачу «Россетям» се-
тевых активов Минобороны, скон-
центрированных в «Оборонэнер-
го». Такую возможность поручено 
проработать по итогам совещаний, 
прошедших в Минобороны 23 мая 
и 7 сентября. По данным 

”
Ъ“, 28 сен-

тября Олег Бударгин направил заме-
стителю министра обороны РФ Ти-
муру Иванову письмо (есть у 

”
Ъ“), 

где предлагает рассмотреть переда-
чу электросетевых активов Минобо-
роны «Россетям» «либо в виде объек-
тов электросетевого имущества, ли-
бо в форме передачи прав собствен-
ности на акции АО 

”
Оборонэнерго“ 

в счет имеющейся задолженности 
или через механизм дополнитель-
ной эмиссии акций в уставный ка-
питал 

”
Россетей“». О своем интере-

се к активу господин Бударгин за-

являл еще в 2014 году, отмечая, что 
«Россети» не откажутся взять «Обо-
ронэнерго» в управление, «если им 
предложат».

«Оборонэнерго» осуществляет пе-
редачу, распределение электроэнер-
гии, организацию энергоснабжения 
воинских частей, подведомствен-
ных Минобороны. На 99,99% при-
надлежит «Гарнизону» (объединяет 
структуры бывшего «Оборонсерви-
са»), оставшиеся акции у государст-
ва. В 2015 году выручка «Оборонэнер-
го» по РСБУ — 15,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 79,6 млн руб., стоимость 
основных средств — 10 млрд руб.

В Минобороны отказались про-
комментировать возможную пере-
дачу активов «Россетям». В «Россетях» 
напомнили, что в рамках заключен-
ного с «Оборонэнерго» в 2015 году 
соглашения о взаимодействии об-
суждают с Минобороны варианты 
совместной эксплуатации объектов 

электросетевого комплекса. «На дан-
ном этапе обсуждается участие пред-
приятий 

”
Россетей“ в обеспечении 

внешнего электроснабжения новых 
объектов Минобороны»,— уточнили 
в пресс-службе компании.

Основной интерес «Россетей» в 
этой сделке — начать решение про-
блем долгов, считает Наталья Поро-
хова из АКРА. Консолидация элек-
тросетевых активов Минобороны 
на базе «Россетей» автоматически не 
улучшит платежную дисциплину, но 
даст госхолдингу дополнительный 
денежный поток, полагает Федор 
Корначев из Райффайзенбанка. «Чем 
больше сетей находится под управ-
лением 

”
Россетей“, тем это выгод-

нее для группы: это позволяет лучше 
контролировать ситуацию с котло-
вым тарифом»,— считает он.

«Оборонэнергосбыт» в первом по-
лугодии начал было снижать свои 
долги, но к середине августа платеж-

ная дисциплина снова ухудшилась. 
Сложность для контрагентов ОЭС в 
том, что они практически лишены 
рычагов воздействия на «неотклю-
чаемые» объекты Минобороны.

Еще одна мера по расшивке дол-
гов ОЭС, оглашенная на совещани-
ях,— переход на заключение струк-
турами Минобороны прямых дого-
воров с гарантирующими поставщи-
ками (ГП; ключевые энергосбыты ре-
гионов). Совещание по этому вопро-
су должно было пройти в начале ок-
тября, но до сих пор не состоялось. 
В Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых ком-
паний (ГП и ЭСК) идею поддержива-
ют, но, по словам главы ассоциации 
Натальи Невмержицкой, необходи-
мо определить, как будет погашена 
уже накопленная «Оборонэнерго-
сбытом» задолженность перед ГП.

Татьяна Дятел, 
Иван Сафронов

Старые локомотивы еще потянут
Минэкономики раскритиковало идею их запрета с сентября

Минэкономики выступило против пред-
ложения Минтранса запретить эксплуати-
ровать в РФ старые локомотивы задним 
числом, уже с сентября. По мнению мини-
стерства, это противоречит решению ЕЭК, 
давшему всем отсрочку еще на год, к то-
му же заместить выбывающий парк не по-
зволят мощности российского локомо-
тивостроения. Эксперты отмечают, что 
замещение обойдется в 150–200   млрд руб., 
а процедура модернизации, позволяющая 
избежать таких трат, еще не разработана.

Минэкономики не поддержало предложения 
Минтранса по введению запрета на эксплуатацию 
локомотивов без модернизации с 1 сентября 2016 
года. Исходя из заключения министерства, опу-

бликованного на regulation.gov.ru, предложен-
ный Минтрансом документ противоречит основ-
ным принципам договора Евразийского экономи-
ческого союза (ЕЭС) и нормам техрегламента Тамо-
женного союза.

Еще в 2014 году на территории ЕЭС должен был 
вступить в силу техрегламент, который запреща-
ет продлевать срок службы локомотивов без их 
дорогостоящей модернизации. Однако тогда вла-
дельцы локомотивов получили отсрочку на два го-
да. В июне коллегия Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) решила отложить вступление ре-
гламента в силу еще на год, до 2 августа 2017 года. 
Но Минтранс РФ решил, что для России техрегла-
мент должен вводиться уже сейчас, с 1 сентября, 
а отсрочку ЕЭК следует распространить только на 

1040 магистральных локомотивов ОАО РЖД и на 
маневровые локомотивы, работающие на путях 
необщего пользования.

Минэкономики подчеркивает, что предложе-
ние Минтранса фактически вводит запрет на экс-
плуатацию в России локомотивов, выпуск и об-
ращение которых «признается правомерным до 
2 августа 2017 года» на территории ЕЭК. При этом 
исключительное право продления для ОАО РЖД 
можно расценивать как государственную префе-
ренцию, что противоречит закону о защите конку-
ренции. В Минэкономики подчеркивают, что ло-
комотивный парк промпредприятий (за исключе-
нием ОАО РЖД) насчитывает более 10 тыс. единиц.

деловые новости  — с9

Кредиторы борются за равноправие
в рамках судебных разбирательств о банкротстве должников

Верховному суду предстоит 
 разобраться, может ли креди-
тор, купивший право требова-
ния у банка, без просуживания 
долга инициировать банкротст-
во своего должника. Закон пре-
доставляет такое право толь-
ко кредитным организациям, 
но компания настаивает, что 
по договору уступки прав от бан-
ка она получила не только пра-
во требовать долг по кредиту, 
но и возможность банкротить 
без взыскания долга через суд. 
По мнению юристов, уравни-
вание банков и любых юрлиц 
в правах кредиторов излишне 
и может привести к массовым 
обращениям за банкротством 
по долгам, не подтвержденным 
судебным решением.

Вопрос о том, может ли компания, 
приобретшая у банка на основании 
договора цессии требования к дру-
гой компании, обанкротить послед-
нюю без наличия отдельного судеб-
ного решения о взыскании задол-
женности, будет сегодня рассматри-
ваться в Верховном суде (ВС) РФ. ООО 
«Евразийская торговая компания» 

(ЕТК) в деле о банкротстве АО РБП (за-
вод в Саратовской области по произ-
водству кровельных и гидроизоля-
ционных материалов) с лета прош-
лого года пытается ввести процеду-
ру наблюдения и включить приобре-
тенные у АКБ «Абсолют-банк» пра-
ва требования к заводу в размере 
863,1 млн руб. в третью очередь рее-
стра требований кредиторов.

Поскольку закон требует наличия 
вступившего в силу решения суда о 
взыскании средств для начала проце-
дуры банкротства, а исключение сде-
лано лишь для банков, арбитражные 
суды трех инстанций оставили заяв-
ление ЕТК без рассмотрения. Компа-
ния настаивала, что раз долг основы-
вается на кредитном договоре, а тре-
бования приобретены по договору 
цессии, она получает право заявить 
свое требование в порядке, предус-
мотренном для кредитных организа-
ций. Но суды с этим не согласились 
(наблюдение в отношении РБП было 
введено по требованию другого кре-
дитора). ЕТК обратилась с жалобой в 
ВС. Подчеркивая, что является право-
преемником банка на основании до-
говора цессии, и ссылаясь на положе-

ния Гражданского кодекса РФ, компа-
ния указывала, что «право первона-
чального кредитора переходит к но-
вому кредитору в том объеме и на тех 
условиях, которые существовали к 
моменту перехода».

Инициирование банкротства да-
ет возможность кредитору выбрать 
СРО арбитражных управляющих, 
член которой ведет процедуру. На 
практике это, как правило, означает, 
что управляющий нелоялен к долж-
нику и действует в первую очередь в 
интересах кредиторов. Опрошенные 

”
Ъ“ юристы считают, что закон облег-

чает процедуру банкротства должни-
ка именно банкам-кредиторам и дру-
гих не стоит уравнивать с ними в пра-
вах. Советник BGP Litigation Сергей 
Лисин поясняет, что основания воз-
никновения задолженности перед 
банком не ограничиваются кредит-
ным договором — это могут быть по-
ручительства, гарантия или аккреди-
тив. «На мой взгляд, в подобной ситу-
ации право на упрощенное банкрот-
ство излишне даже для банков,— 
отмечает юрист.— Логичнее и пра-
вильнее было бы предоставить воз-
можность банкротства без просужи-

вания долга, исходя не из держате-
ля долга, а из характера отношений 
с должником, очертив круг отноше-
ний, например, только кредитным 
договором». Партнер юридической 
компании «Лосев и партнеры» Вяче-
слав Лосев не видит реальной ценно-
сти в особых правах кредитных орга-
низаций, но считает, что шансы ЕТК 
на успех невысоки.

«Непросуженный долг несет в се-
бе определенные риски при приня-
тии заявления о признании должни-
ка банкротом»,— подчеркивает руко-
водитель юридического департамен-
та АКБ «Ланта-банк» Дмитрий Шев-
ченко. По его словам, наличие всту-
пившего в силу решения суда о взы-
скании долга — это безусловный ар-
гумент, который упрощает процеду-
ру признания заявления о банкрот-
стве обоснованным и экономит вре-
мя. Уравнивание юрлиц и банков, по-
лагает юрист, может привести к мас-
совой подаче заявлений о банкрот-
стве без подтверждения требований 
кредиторов судебными актами, что 
усложнит работу судей по проверке 
обоснованности требований.

Андрей Райский
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В ПРОДАЖЕ С 10 ОКТяБРя

ДВЕ ТРЕТИ ОБЕСПЕЧЕННЫХ 
РОССИЯН СЧИТАЮТ СЕБЯ 
БЕДНЯКАМИ
КАКИМ НКО ПОМОГАЕТ 
ГОСУДАРСТВО

ВО ЧТО ОБОЙДУТСЯ ГРАЖДАНАМ 
РОССИИ ЗАГРАНИЧНЫЕ СЧЕТА

ЧТО ЖДЕТ МИНОРИТАРНЫХ 
АКЦИОНЕРОВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Снижение стоимости фондирования 
перестает быть основным фактором 
поддержания Сбербанком уровня 
 маржи. Заметную роль стали играть 
растущие доходы от кредитования, 
притом преимущественно рознично
го, а именно, как указывают в Сбер
банке, кредитных карт. По мнению 
 экспертов, кредитки могут стать 
 драйверами роста и у других универ
сальных банков, хотя о долгосрочной 
и стабильной тенденции говорить 
 пока рано.

В пятницу Сбербанк опубликовал отчет-
ность по российским стандартам бухгалтер-
ского учета (РСБУ). Согласно ей, за январь—
сентябрь 2016 года банк получил чистую при-
быль 376,7 млрд руб. против 144,4 млрд руб. 
за аналогичный период 2015 года. Чистый 
процентный доход в январе—сентябре уве-
личился в годовом выражении на 50%, до 
829,5 млрд руб. Процентные расходы сокра-
тились на 21,9%, как указал Сбербанк в своем 
сообщении, за счет замещения госфинанси-
рования средствами клиентов и снижения 
уровня процентных ставок.

Примечательно, что в третьем квартале 
впервые с начала года Сбербанк поддержал 
уровень маржи (квартал к кварталу, по дан-
ным РСБУ, маржа стабильна, в сентябре — 
6,2%) не за счет снижения стоимости фонди-
рования, а за счет роста доходов от кредитно-
го портфеля, притом преимущественно роз-
ничных ссуд. Розница за отчетный период 
выросла, притом не только благодаря ипоте-
ке, но и за счет необеспеченных кредитов, в 
первую очередь кредитных карт. «В сентябре 

рост розничного портфеля составил 0,4%, с 
начала года — 3,5%, до 4,28 трлн руб. на 1 ок-
тября. Действительно, этот рост увеличивает 
доходную базу банка»,— комментирует ана-
литик Промсвязьбанка Дмитрий Монастыр-
шин. Частным клиентам в сентябре Сбер-
банк выдал 140 млрд руб. Всего с начала года 
частным клиентам выдано более 1,1 трлн 
руб.— практически на треть больше, чем го-
дом ранее. В пресс-службе Сбербанка уточ-
нили, что в последнее время банк фокусиру-
ется на розничных кредитах, преимущест-

венно на необеспеченном кредитовании. 
«Это один из инструментов поддержания 
маржи на текущем уровне, поскольку эти 
продукты более маржинальны, чем корпора-
тивные кредиты или ипотека»,— указывают 
в Сбербанке. Как пояснили в банке, в сегмен-
те необеспеченных кредитов рост наблюда-
ется в существенной мере благодаря сегмен-
ту кредитных карт.

По данным аналитической компании 
Frank Research Group (FRG), портфель кре-
дитных карт Сбербанка вырос с января по 
август (данных за сентябрь еще нет) на 4,5%, 
до 464,6 млрд руб., притом заметный рост 
пришелся на август — на 2,2% (на 10,2 млрд 
руб.). «Сбербанк был драйвером роста рынка 

кредитных карт,— отметил гендиректор 
FRG Юрий Грибанов.— В августе весь рынок 
кредитных карт вырос на 8 млрд руб.». По 
данным FRG, Сбербанк занимает первое ме-
сто на рынке кредитных карт с долей рынка 
35,2% на 1 сентября 2016 года. По мнению го-
сподина Грибанова, кредитные карты — 
один из самых благополучных с точки зре-
ния динамики сегментов, и все идет к тому, 
что они станут драйвером роста портфелей, 
во всяком случае розничных, не только у 
Сбербанка, но и у других универсальных 

банков. «Это правильная история с точки 
зрения выстраивания банком долгосроч-
ных отношений с клиентом, поскольку бан-
ки сейчас активно борются не столько за 
клиента как такового, сколько за долю в его 
кошельке»,— уточнил господин Грибанов.

А вот в корпоративном кредитовании, 
на которое приходится более 70% процен-
тов кредитного портфеля банка, восстанов-
ления пока не наблюдается. За девять ме-
сяцев с начала текущего года объем корпо-
ративных кредитов сократился, в том числе 
за счет валютной переоценки, на 5,1%. В сен-
тябре сокращение составило 0,91%, до 
11,64 трлн руб.

Юлия Полякова

Сбербанк сыграл в карты
Кредитки поддержали доходность бизнеса банка

Банк «Российский капитал» получит 
в капитал почти 10 млрд руб., обещан
ные ему весной этого года. Несмотря 
на то что его стратегия до сих пор не со
гласована, а это было условием докапи
тализации, увеличение капитала необ
ходимо срочно, чтобы не сорвать гра
фик достройки объектов СУ155, кото
рый санируется банком с конца 2015 го
да. Впрочем, эта сумма все равно не смо
жет закрыть всю «дыру» по этой сана
ции и в дальнейшем банку может потре
боваться еще порядка 20 млрд руб.

Совет директоров Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) одобрил выделение ОФЗ в 
размере 9,9 млрд руб. в оплату привилегиро-
ванных акций банка «Российский капитал», 
сообщило в пятницу АСВ. Это станет третьим 
траншем докапитализации, которые банк по-
лучает через механизм ОФЗ — ранее в первом 
полугодии «Российский капитал» получил в та-
кой же форме 8,2 млрд руб. и 0,8 млрд руб. на 
эти цели. Собственный капитал кредитной ор-
ганизации на 30 июня 2016 года составлял 
10,88 млрд руб. «Решение о докапитализации 

”
Российского капитала“ было принято по по-

ручению правительства. Эти 9,9 млрд руб. не-
обходимы банку, чтобы в соответствии с гра-
фиком профинансировать достройку объек-
тов СУ-155, 58 из которых планируется ввести 
в эксплуатацию до конца года (на сегодня 27 
домов уже сдано) и тем самым выполнить обя-
зательства перед 15,2 тыс. дольщиков»,— сооб-
щили в пресс-службе банка. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией в банке, 

сейчас у «Российского капитала» на пределе 
норматив Н6 (норматив риска на одного заем-
щика), а значит, нет возможности увеличить 
кредитование СУ-155, докапитализация же по-
зволит выдать на строительство до конца года 
кредитов примерно на 4 млрд руб.

• «Российский капитал» — дочерний банк АСВ. 
С конца 2015 года банк ведет процедуру сана-
ции проблемного холдинга СУ-155. До 2018 го-
да он должен поэтапно профинансировать 
и обеспечить достройку 145 многоэтажных 
домов. На текущий момент в достройку 
 объектов СУ-155 «Российский капитал» 
уже вложил 7,7 млрд руб.
Получения 9,9 млрд руб. в капитал «Россий-

ский капитал» ждал с весны. Но, как ранее за-
являл заместитель министра финансов Алек-
сей Моисеев, необходимым условием докапи-
тализации было согласование стратегии «Рос-
сийского капитала». Однако в июне, когда 
стратегия банка была рассмотрена на совете 
директоров АСВ, ее неожиданно не одобрил 
ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). «Но достройку объек-

тов необходимо продолжать, поэтому при-
шлось отказаться от идеи докапитализации, 
только после согласования стратегии»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с обсуждением. 

По данным 
”
Ъ“, стратегия «Российского капи-

тала» сейчас обсуждается и планируется до 
конца октября снова рассмотреть ее на совете 
директоров АСВ.

Впрочем, в отношении стратегии банка до 
сих пор есть разногласия. «ЦБ по-прежнему не 
устраивает концепция, когда коммерческий 
банк осуществляет санацию проблемного 
предприятия, то есть, по сути, берет риск долж-
ника-банкрота с объемом финансирования, со-
поставимым с капиталом банка,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к правительству.— Сей-

час банк 
”
Российский капитал“ может нару-

шать нормативы, так как находится на сана-
ции, однако суть механизма санации — это по-
степенное решение старых проблем, а не при-
обретение новых». «Но и снять с 

”
Российского 

капитала“ оздоровление СУ-155 нельзя,— ука-

зывает источник 
”
Ъ“ в Минстрое.— Под этот 

проект банк с учетом 9,9 млрд руб. получит 
19 млрд руб., и есть обязательства перед доль-
щиками, их нужно выполнить».

По мнению экспертов, текущая докапита-
лизация не решит всех проблем с достройкой 
объектов СУ-155. По словам аналитика Fitch 
Ratings Руслана Булатова, весь полученный 
объем докапитализации фактически сразу уй-
дет в финансирование проекта достройки. 
«Этой докапитализации банку хватит в крат-
косрочной перспективе, но не покроет его по-
требности на весь период санации СУ-155, по 
нашим оценкам, банку понадобится дополни-
тельное финансирование»,— указывает ана-
литик «Эксперт РА» Анастасия Личагина. По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к банку, сей-

час объем необходимого дофинансирования 
оценивается примерно в 49 млрд руб., из них 
19 млрд руб. будет получено в форме ОФЗ, при-
мерно 12–14 млрд руб. планируется реализо-
вать за счет продажи активов СУ-155, однако 
это процесс небыстрый. «Таким образом, бан-
ку еще понадобится существенный объем фи-
нансирования, но необязательно в форме до-
капитализации, возможно, в форме госгаран-
тий»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Юлия Локшина

К «Российскому капиталу» 
пристроились 10 млрд руб.
Банк дождался докапитализации

Владелец Gremm Group Михаил Горяи
нов выкупил на Рождественском буль
варе в центре Москвы недостроенное 
здание. Здесь бизнесмен планирует со
здать современный рынок с ресторан
ной зоной, где будут представлены мод
ные в столице заведения общепита. 
Это уже второй аналогичный проект 
группы: в ближайшее время Gremm 
 собирается открыть современный 
 фудмаркет на обновленном Усачев
ском рынке в Хамовниках.

Gremm Group Михаила Горяинова до кон-
ца 2016 года откроет рынок «Центральный» 
на Рождественском бульваре, сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе компании. Директор по раз-
витию Gremm Артем Букин говорит, что объ-
ект был куплен два года назад, но не называ-
ет ни продавца, ни сумму сделки. По его сло-
вам, на 3,5 тыс. кв. м будет работать многоу-
ровневый универсальный рынок с зоной об-
щепита и функциональной кровлей. На кры-
ше здания, построенного в классическом 
стиле XIX века, девелопер собирается от-
крыть зону отдыха. Объем инвестиций в про-
ект в Gremm не называют. Директор отдела 
торговых помещений по Москве CBRE Мари-
на Малахатько оценивает расходы на капи-
тальную реконструкцию и расширение объ-
екта в 600 млн руб.

• В портфеле Gremm Group Ржевские, Коп-
тевские, Варшавские, Рублевские и Царицын-
ские бани, Москворецкий рынок, проект тор-
гового центра (14 тыс. кв. м) на месте рынка 
на Волгоградском проспекте. В декабре 2015 

года распалось партнерство Gremm Group 
и Андрея Рогачева, который стал самостоя-
тельно развивать рынки под брендом «Вете-
рок» и «Царев сад».
На Рождественском бульваре, 1, где когда-

то была пивная и общественный туалет, еще 
20 лет назад власти Москвы собирались по-
строить культурно-развлекательный центр. 
По данным общественного движения «Арх-
надзор», инвестором строительства значи-
лось несуществующее сейчас ООО «Гелио-
нет», чьи бенефициары были неизвестны. 
Постепенно площадь планируемой построй-
ки превысила 3 тыс. кв. м. В 2010 году «Гелио-
нет» обанкротилась, здание перешло к ООО 
«Риасистемс», которое сейчас, по данным 
«СПАРК-Интерфакса», ликвидировано.

«Центральный» станет вторым современ-
ным рынком с досуговой зоной, который от-
крывает Gremm Group. Сейчас компания за-
вершает реконцепцию в Хамовниках Усачев-
ского рынка (3,5 тыс. кв. м). Его девелопер пе-
ределал по аналогии с Даниловским рын-
ком, который модернизировал ресторанный 
холдинг Ginza Project. На обновленном Уса-
чевском рынке будут работать фуд-корт, мага-
зины, бистро United Kitchen (на Данилов-
ском рынке оно тоже работает), Mitzva Bar, 
«Русская рыбная фактория», Fish & Crab Конс-
тантина Ивлева, кофейня «Камера-обскура», 
сыроварня Марии Коваль и другие заведе-
ния. Экс-директор Даниловского рынка Мак-
сим Попов, который сейчас развивает бренд 
«#Пропельмени» (производство пельменей 
полного цикла), говорит, что Усачевский ры-

нок близок по концепции к Даниловскому. 
«Но успех проекта зависит от того, каким бу-
дет итоговый набор товаров и услуг для по-
требителей»,— говорит он, отмечая, что бу-
дет арендовать место на Усачевском рынке. 
Марина Малахатько считает, что у Усачевско-
го рынка посетители будут в любом случае, 
так как в этом районе в пешей доступности 
нет крупных супермаркетов. По словам Мак-
сима Попова, проект рынка «Центральный» 
выбивается из общей концепции. «Этот объ-
ект, судя по презентации, больше похож на 
лондонский Harrods»,— считает он.

Директор направления «Финансовый 
консалтинг» ГК SRG Иван Терешин говорит, 
что рынки, в том числе обновленные, быстро 
раскручиваются, особенно если работают на 
исторически торговом месте. По оценке од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, рынок окупается в 

срок до семи лет. Ранее чиновники и владе-
лец частного рынка говорили 

”
Ъ“, что рента-

бельность этого бизнеса составляет 20–30%. 
Несмотря на это, заинтересовать инвесторов 
этим бизнесом трудно. «Это торговля, но она 
устроена не так, как традиционный торг-
центр»,— подчеркивает Иван Терешин. В ито-
ге мэрия Москвы с трудом распродает свои 
рынки: более пяти раз торги отменялись, 
власти снижали стоимость лотов, но претен-
дентов на покупку так и не нашлось. Сейчас 
Велозаводский (2,4 млрд руб.) и Кунцевский 
(1 млрд руб.) рынки пытается продать ВТБ. 
Оба выставлены на продажу, но покупателей 
пока тоже нет.

Екатерина Геращенко

Gremm накормит на рынке
Группа откроет фуд-маркет в центре Москвы

Золотодобывающая «Полюс», подкон
трольная сыну сенатора от Дагестана 
Сулеймана Керимова Саиду, пересмо
трела дивидендную политику. Теперь 
она готова платить 30% от EBITDA по 
итогам полугодий, если долговая на
грузка не превысит 2,5 EBITDA. По мне
нию аналитиков, это делается не толь
ко для новых инвесторов в свете пла
нов компании по увеличению free float, 
но и для снижения долга ключевого ак
ционера, у которого «Полюс» продолжа
ет выкупать бумаги.

ПАО «Полюс», крупнейшая золотодобыва-
ющая компания РФ, подконтрольная сыну 
Сулеймана Керимова Саиду (61,38% акций че-
рез Polyus Gold International Ltd, PGIL), меняет 
дивидендную политику. Совет директоров 
«Полюса» в пятницу одобрил увеличение по-
рога выплат до 30% от EBITDA с 30% от чистой 
прибыли (EBITDA «Полюса» за 2015 год — 
$1,27 млрд, чистая прибыль — $900 млн) и 
смену периодичности выплат на полгода. 
Раньше компания выплачивала дивиденды 
неравномерно.

В сообщении «Полюса» говорится, что ре-
гулярные дивиденды будут выплачиваться, 
пока долговая нагрузка не превысит 2,5 чи-
стый долг/EBITDA за последние 12 месяцев. 
Если это произойдет, совет директоров будет 
обсуждать целесообразность выплат, исходя 
из финансовой позиции компании, свобод-
ного денежного потока (FCF), прогнозов и ма-

кроэкономической среды. Совет планирует 
рассмотреть первые выплаты по новой поли-
тике в первом полугодии 2017 года, диви-
дендный период — второе полугодие 2016 го-
да. Также сохраняется возможность выплаты 
спецдивидендов в зависимости от размера 
денежных средств компании, планов по кап-
вложениям, FCF и долговой нагрузки.

Долговая нагрузка «Полюса» по итогам 
2015 года была самой низкой среди россий-
ских конкурентов — всего 0,12 EBITDA, или 
$146 млн. Но весной компания провела 
buyback на $3,44 млрд, и по итогам первого 
полугодия долговая нагрузка выросла до 2,5 
EBITDA, или $3,469 млрд (на конец сентября 
чистый долг снизился до $3,24 млрд). Выкуп 
в основном финансировался за счет привле-
чения $2,5 млрд у Сбербанка. Как писал 

”
Ъ“, в 

феврале кипрские Wandle и Sacturino Саида 
Керимова привлекли около $6,2 млрд у Сбер-
банка под залог контрольного пакета, чтобы 
рефинансировать кредит ВТБ на $5,5 млрд, 
бравшийся в конце 2015 года для консолида-
ции PGIL, головной компании «Полюса». Го-
сподин Керимов и стал основным выгодо-
приобретателем от buyback, продав специ-
ально созданному для выкупа «Полюс-Инвес-
ту» 31,59% акций «Полюса» за $3,42 млрд, что-
бы снизить акционерный долг.

Андрей Лобазов из «Атона» полагает, что 
«Полюс» стремится увеличить свою привле-
кательность в глазах инвесторов перед пла-
нируемым размещением акций. Компания 

собирается повысить долю free float до не 
менее 10% (сейчас около 5% на Московской 
бирже), рассматривая в том числе выпуск де-
позитарных расписок на LSE, размещения 
могут состояться в конце 2016 — начале 2017 
года. Господин Лобазов добавляет, что более 
щедрые дивиденды помогут быстрее сни-
зить долговую нагрузку и ключевому акци-
онеру «Полюса», ведь повторение крупно-
масштабного buyback маловероятно из-за 
высокого долга и ограничений по мини-
мальному free float.

Но, уточняет Олег Петропавловский из 
БКС, исходя из капитализации «Полюса» 
($13,6 млрд на 7 октября) и прогнозной 
EBITDA за второе полугодие в размере около 
$700 млн, дивидендная доходность компа-
нии все равно невысока: она составит всего 
3%, тогда как у АЛРОСА — более 7%, а у «Нор-
никеля» — около 11%. «Полюсу» придется 
предложить существенный дисконт новым 
инвесторам, чтобы обеспечить спрос, полага-
ет аналитик. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит, что казначейский пакет 
«Полюса», скорее всего, будет погашен в обо-
зримой перспективе. Исходя из этого, оце-
ночная дивидендная доходность компании 
по выплатам за второе полугодие 2016 года 
может составить около 5% в годовом выраже-
нии — намного выше, чем у глобальных иг-
роков, и примерно на уровне ближайших 
российских конкурентов.

Анатолий Джумайло

Инвесторов манит «Полюс»
Компания обещает щедрые дивиденды

ГК «Обувь России» решила подзарабо
тать, выпустив через дочернюю некре
дитную организацию (НКО) карты для 
сторонних микрофинансовых органи
заций (МФО). МФО, таким образом, по
лучат большое число физических точек 
выдач, а «Обувь России» — обороты для 
своего платежного бизнеса. Рассчитыва
ют участники проекта и на то, что полу
чатели займов будут тратить их именно 
в обувной сети, впрочем, эксперты 
в этом сомневаются.

О проекте по сотрудничеству со сторонни-
ми МФО рассказали 

”
Ъ“ в ГК «Обувь Росси». 

Суть его в том, что ритейлер предоставит МФО 
возможность выдавать займы в своей сети на 
карты родственной компании — НКО «Пла-
тежный стандарт». До сих пор «Обувь России» 
не сотрудничала со сторонними МФО, выда-
чей займов, а также реализацией совместных 
карточных проектов сеть занималась только с 
родственными МФО, которых у нее одиннад-
цать. «Помимо автоматизации процесса выда-
чи займов и выпуска карт мы можем предло-
жить МФО, специализирующимся на онлайн-
займах, точки выдачи карт — это 450 магази-
нов более чем в 100 городах»,— отметил глава 
НКО «Платежный стандарт» Роман Агеев. Та-
ким образом, онлайн МФО получат обшир-
ную сеть физической идентификации клиен-
тов и выдачи займов.

Предполагается, что схема взаимодейст-
вия будет выстроена следующим образом. По-
тенциальный клиент самостоятельно нахо-
дит МФО, направляет заявку и получает одо-
брение. Если МФО сотрудничает с «Обувью 
России», то в любом магазине сети заемщик 
предоставляет документы, проходит иденти-
фикацию и получает карту, эмитированную 
НКО «Платежный стандарт». На эту карту МФО 
перечисляет заем, который клиент может по-
тратить при оплате в любом месте. В рамках 
проекта будут выпускаться карты MasterCard. 
Снять средства с карты можно в любом банко-
мате, условия определяются конкретным 
банком и МФО.

Условия сотрудничества с МФО в «Обуви 
России» не раскрывают. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, предполагается, что услуга будет плат-

ной для МФО — речь может идти о комиссии 
200–250 руб. за карту плюс определенном про-
центе от переведенных на нее займов. Для 
МФО условия приемлемые. Впрочем, сама по 
себе выдача займа на карту в «Обуви России» 
вряд ли заинтересует большое число игроков. 
«Крупные МФО, включая нас, выпускают соб-
ственные карты, и на них переводятся займы, 
чтобы клиент обращался к нам снова и сно-
ва,— говорит гендиректор МФО 

”
Быстродень-

ги“ Юрий Провкин.— Но подобные карты мо-
гут быть интересны МФО, которые не готовы 
выпускать собственные карты». «Мы уже от-
правили в 

”
Обувь России“ предложение о со-

трудничестве от 
”
Е займа“ и 

”
Монезы“, с помо-

щью компании мы планируем выдавать зай-
мы клиентам, у которых нет банковской кар-
ты»,— говорит управляющий директор МФО 
«Е заем» Лига Трупа.

Большинству же МФО данный проект инте-
ресен с точки зрения возможности войти в 
сеть «Обуви России», чтобы выдавать займы в 
ней. Такую возможность сеть предоставляет 
лишь родственным МФО. «Для МФО интерес-
но выдавать POS-кредиты, а это, по сути, тот же 
кредит, условно, на покупку обуви,— рассу-
ждает директор по маркетингу 

”
Мигкредита“ 

Надежда Денисова.— Только схема несколько 
непривычная для клиентов — получается, что 
клиент не приходит купить туфли и берет кре-
дит, а сразу приходит в магазин совершить по-
купку, зная, что у него есть определенный пре-
доплаченный лимит». Впрочем, далеко не 
факт, что, получив заем на карту в магазине 
«Обуви России», клиент там же его и потратит, 
указывают скептики. «Если клиент хочет об-
увь, то идет в обувной, а если клиент изначаль-
но ищет МФО, то, скорее всего, у него уже есть 
планы, как распорядиться этими деньгами»,— 
указывают участник рынка. «Никто магазины 
обуви с получением микрозаймов не ассоции-
рует»,— соглашается Надежда Денисова.

Вероника Горячева

МФО обуют заемщиков
Микрозаймы выдадут на карты в «Обуви России»

376,7 миллиарда рублей составила  
чистая прибыль Сбербанка за девять месяцев  
2016 года, согласно российской отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы относимся к проекту СУ-155  
исключительно как к достройке домов, 
для нас финансовый результат —  
это свести данный проект в ноль
— Михаил Кузовлев,
председатель правления «Российского  
капитала», 7 июня 2016 года
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Спустя практически год после объ
единения Auchan и «Атак» внутри 
«Auchan Retail Россия» французский 
ритейлер решил отказаться от су
ществующего бренда супермарке
тов. В ближайшие полтора года все 
магазины «Атак» сменят вывеску 
на Auchan, также в них будет про
ведена реконцепция. Россия бы
ла последней страной, в которой 
 работают магазины «Атак».

Французский ритейлер «Auchan Retail 
Россия» вложит более 1 млрд руб. в ре-
брендинг российских супермаркетов 
«Атак», сообщил президент компании 
Жан-Пьер Жермен. Сегодня работает 180 
магазинов «Атак», в течение полутора лет 
они будут реорганизованы в Auchan. «Это 
подразумевает не только смену вывески, 
но и изменение концепции, например 
расширение ассортимента в категории 
fresh»,— подчеркнул господин Жермен.

Первый супермаркет «Атак» был от-
крыт в России в 2005 году. До 2009 года 
магазины с такой вывеской работали во 
Франции, Испании, Польше и Италии, 
но позже их переименовали в Simply 
Market. Марка «Атак» сохранилась только 
в РФ. Сеть вошла в «Auchan Retail Россия» 
в конце 2015 года в рамках реструктури-
зации бизнеса группы Auchan, когда роз-
ничные активы объединили в автоном-
ную структуру внутри холдинга. До это-
го «Атак» работал отдельно от российско-
го офиса Auchan и подчинялся напрямую 
одноименной французской компании.

Отказ от бренда «Атак» ритейлер объ-
яснил желанием сосредоточиться на 
развитии более сильной марки Auchan. 
«Это один из этапов трансформации ком-
пании и направлено на повышение эф-
фективности и развитие омниканально-
сти сети»,— говорят в «Auhcan Retail Рос-
сия». Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров не согласен: «Сегодня бренд 

”
Атак“ в сегменте супермаркетов более 

привлекателен для покупателей, чем 

”
Ашан“, поэтому плюсы ребрендинга не-

очевидны, а риски весьма значительны». 
У «Атак» хорошая динамика продаж и раз-
вития, в то время как Auchan несколько 
сдает позиции из-за усиления конкурен-
ции, в том числе в связи со снижением 
эффективности операционных процес-
сов на уровне магазинов, поясняет экс-
перт. По оценкам «Infoline-Аналитики», 
в первом полугодии 2016 года выруч-
ка «Атак» выросла более чем на 15%, до 
38,4 млрд руб., а Auchan — всего на 4%, до 
170 млрд руб.

Кроме того, продолжает господин Бур-
мистров, обнародованные инвестиции 
(6 млн руб. на магазин) существенно пре-
вышают расходы на замену вывески, но 
недостаточны для серьезных качествен-
ных преобразований. «Реновация одно-
го магазина 

”
Пятерочки“ и 

”
Магнита“ сто-

ила в среднем 6–8 млн руб., хотя их пло-
щадь примерно в два-три раза меньше, 
чем у 

”
Атак“»,— говорит эксперт. По его 

оценке, чтобы улучшения в «Атак» были 
заметны покупателю и могли обеспечить 
прирост трафика и среднего чека, ритей-
леру необходимо вкладывать не менее 
15–20 млн руб. в один объект. «Перекре-
сток» в среднем инвестирует в реновацию 
одного супермаркета около 50 млн руб. и 
через шесть месяцев добивается роста со-
поставимых продаж на уровне 20%, гово-
рит Михаил Бурмистров.

Параллельно с обновлением действу-
ющих супермаркетов Auchan намерен до 
конца года открыть 20 магазинов в этом 
формате и еще столько же — в течение 
следующего года. С 2018 года, когда ре-
брендинг завершится, компания будет 
запускать по 35–40 супермаркетов в год, 
уточнил Жан-Пьер Жермен, не называя 
предполагаемых инвестиций. Торговая 
площадь супермаркетов Auchan может 
составлять от 800 до 4 тыс. кв. м.

Анастасия Дуленкова

Auchan избавится от «Атак»
Ритейлер ребрендирует свои супермаркеты

Докапитализация «РусГидро» за счет 
средств ВТБ, продажа плотин ангарских 
ГЭС «Евросибэнерго» и сделка с «Интер 
РАО» по Энергосбытовой компании Баш
кортостана примерно должны прине
сти госхолдингу в целом до 75 млрд руб. 
до конца года. По данным 

”
Ъ“, это может 

снизить его долговую нагрузку (отноше
ние чистого долга к EBITDA) ниже ключе
вой отметки 2,9.

«РусГидро» до конца года готовится закрыть 
три крупные сделки, которые позволят госком-
пании аккумулировать до 70–75 млрд руб., рас-
сказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. По 

его словам, уже через две недели может состо-
яться продажа плотин ГЭС Ангарского каскада 
структурам Олега Дерипаски (покупателем вы-
ступит Тельмамская ГЭС «Евросибэнерго») за 
10,95 млрд руб. с НДС. О подготовке сделки в ию-
не рассказал глава «РусГидро» Николай Шульги-
нов, сумму в пятницу подтвердили источники 
«Интерфакса». Также в высокой степени готов-
ности обсуждавшаяся еще в конце 2015 года, но 
отложенная докапитализация «РусГидро» за счет 

выкупа допэмиссии банком ВТБ на 55 млрд руб., 
и до конца года компания должна завершить 
продажу «Интер РАО» 100% Энергосбытовой ком-
пании Башкортостана (ЭСК Башкортостана).

Как пояснил источник 
”
Ъ“, сделку по плоти-

нам готовили с лета, но переговоры по цене бы-
ли достаточно сложными, итоговую согласован-
ную сторонами сумму он расценивает как вы-
сокую. Сделка с ВТБ также согласована всеми ее 
сторонами и ведомствами, говорит собеседник 

”
Ъ“, не исключая, что ее запустят в октябре. По 

его словам, банк действительно получит около 
14% акций, доля государства в энергокомпании 
будет не ниже 60,5%.

Наконец, уже в октябре, говорят источники 

”
Ъ“, должен быть завершен due diligence ЭСК 

Башкортостана (в 2011 году выкуплена у «Баш-
кирэнерго»). После этого может быть заверше-
на сделка по ее продаже «Интер РАО» примерно 
за 4 млрд руб. Один из источников 

”
Ъ“ пояснил, 

что привлекательность актива для «РусГидро» 
снизилась, после того как крупнейший потре-
битель региона — «Башнефть» — начал закупать 
электроэнергию на оптовом энергорынке, уй-

дя от посредников. Для «Интер РАО», продолжа-
ет собеседник 

”
Ъ“, здесь видна синергия с при-

надлежащими холдингу основными генериру-
ющими активами Башкирии. Другой источник 

”
Ъ“ не исключил, что после планируемого при-

обретения «Роснефтью» у Росимущества 50,08% 
уставного капитала «Башнефти» и ожидаемой ре-
структуризации этого актива ситуация изменит-
ся. Функция энергоснабжения может вернуться 
к «Интер РАО» (государственный «Роснефтегаз» 
владеет и контрольным пакетом «Роснефти», и 
крупнейшей долей в «Интер РАО»), поясняет он, 
или к «РН-Энерго» (энергосбытовой актив «Интер 
РАО», работающий с промпотребителями, в том 
числе с нефтекомпанией). В энергохолдинге от 
комментариев отказались.

Если «РусГидро» удастся завершить все сдел-
ки, это серьезно облегчит долговое бремя компа-
нии: долговая нагрузка с ожидаемого уровня 3,5 
(чистый долг/EBITDA) может упасть до 2,9 (при 
условии неувеличения объема кредитов). В та-
ком случае стоимость заимствований для компа-
нии может снизиться на 2 процентных пункта.

Владимир Дзагуто

«РусГидро» собирает деньги
Госкомпания к концу года аккумулирует до 75 млрд рублей

Как напоминают пивовары, из-за 
ужесточения госрегулирования ры-
нок пива за последние восемь лет со-
кратился более чем на 35%. В 2015 го-
ду продажи снизились примерно на 
10%, в январе—июле 2016 года, по 
Росстату, еще на 1,2%, до 467,4 млн дал.

Объемы безалкогольного пива в 
России при этом показывают рост: по 
данным ЦИФРРА, в первом полуго-
дии его производство увеличилось на 
14,5%, до 3,87 млн дал. «Продажи сти-
мулирует реклама безалкогольных 
сортов, с помощью которой пивова-
ры стремятся продвигать и обычное 
пиво»,— полагает директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз. Большая часть про-
даж безалкогольного пива (около 60%) 
пришлась на бренд «Балтика 0» (дан-
ные «Балтики»). Его цена в рознице 
сейчас составляет в среднем 58 руб. 
за бутылку 0,5 л. При необходимости 

уплаты предлагаемого Минфином 
акциза ее цена вырастет на 21%, до 
70 руб., подсчитали в компании.

Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken (Amstel, Gosser) 
Кирилл Болматов опасается, что в 
случае реализации планов Минфи-
на выпускать безалкогольные сорта 
будет экономически невыгодно. «Ли-
бо же мы, как и другие компании, мо-
жем перестать называть нашу продук-
цию безалкогольным пивом, переве-
дя ее в категорию солодовых напит-
ков, что позволит избежать необхо-
димости платить с нее акциз»,— доба-
вил он. То, что инициатива Минфина 
может привести к сокращению или 
исчезновению безалкогольного пи-
ва, соглашается и директор по право-
вым вопросам «САН ИнБев» (россий-
ское подразделение Anheuser-Busch 
InBev; марки Bud, «Клинское») Ораз 
Дурдыев. Он отметил, что в планы 
компании на глобальном уровне вхо-

дило довести к 2025 году долю безал-
когольных сортов в объеме производ-
ства минимум до 20%. 

В Минфине опасений пивова-
ров не разделяют: там рассматрива-
ют безалкогольное пиво как подак-
цизный товар, который потребляют 
люди с достатком среднего и выше 
среднего уровня. «Таким образом, 
рост ставки акциза на него в разме-
ре 11 руб. на бутылку 0,5 л, с одной 
стороны, не приведет к сокращению 
его потребления, а с другой — обес-
печит дополнительные доходы бюд-
жетам субъектов РФ, столь необходи-
мые им сейчас»,— отметили в пресс-
службе министерства. Пресс-секре-
тарь вице-премьера Александра Хло-
понина (курирует алкогольную от-
расль в правительстве) Наталья Пла-
тонова сообщила, что вопрос о буду-
щих ставках акциза на алкогольные 
напитки в стадии проработки.

Олег Трутнев

Без градуса виноватые

Символическая причина воз-
можного ухода господина Дворко-
вича, как полагают собеседники 

”
Ъ“,— проигранная борьба с главой 

«Роснефти» Игорем Сечиным в от-
ношении приватизации «Башнеф-
ти». Один из источников 

”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что назначение, если 
состоится, произойдет вопреки же-
ланию самого вице-премьера (но 
есть и информация, что Аркадий 
Дворкович давно хочет перейти в 
ОАО РЖД). Другой добавляет, что у 
господина Дворковича «довольно 
натянутые отношения» с председа-
телем совета директоров ОАО РЖД 
Михаилом Фрадковым: «У них раз-
ные политические школы, интере-
сы и группы влияния».

Дополнительно осложняет ситу-
ацию то, что на пост вице-премье-
ра есть претенденты, приход кото-
рых слишком сильно изменит рас-
клад сил. Помимо варианта с пере-
распределением полномочий меж-
ду существующими вице-премьера-
ми, источники 

”
Ъ“ называют как ми-

нимум три кандидатуры, которые 
якобы рассматриваются: помощник 
президента Андрей Белоусов, гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин и глава 
Минпромторга Денис Мантуров.

Если министр промышленности 
вполне может быть повышен до ви-
це-премьера без серьезных потря-
сений для внутренних связей в Бе-

лом доме, то возвращение госпо-
дина Белоусова или господина Се-
чина в правительство на пост Арка-
дия Дворковича (с огромными пол-
номочиями, которыми действую-
щий вице-премьер пользуется край-
не аккуратно) — это потенциаль-
ный источник конфликтов. Ни гла-
ва «Роснефти», ни помощник прези-
дента не привыкли к долгим и из-
матывающим согласительным сове-
щаниям, которыми славится Арка-
дий Дворкович, предпочитая «сило-
вые» решения. К тому же после спо-
ров в правительстве о приватиза-
ции «Башнефти» и «Роснефти» кан-
дидатуры господина Белоусова и го-
сподина Сечина очевидно конкури-
рующие. Андрей Белоусов прямо и 

публично возражал против участия 
«Роснефти» в приватизации «Баш-
нефти». Наконец, собеседники 

”
Ъ“ в 

Белом доме констатируют, что лич-
но и господину Белоусову, и госпо-
дину Сечину будет непросто рабо-
тать с премьером в роли подчинен-
ных после нескольких лет взаимо-
действия в горизонтальной схеме.

При этом источники, утверждаю-
щие, что знакомы с позицией потен-
циальных претендентов, заявляют, 
что и Игорь Сечин, и Андрей Белоу-
сов отнюдь не рвутся в Белый дом — 
в новой позиции есть плюсы в срав-
нении с нынешними, но есть и оче-
видные минусы. Если же полномо-
чия Аркадия Дворковича будет ре-
шено перераспределить, то процесс 
рискует затянуться как минимум на 
недели — а за время административ-
ного согласования вновь может по-
меняться все, вплоть до исчезнове-
ния у премьера намерения менять 
вице-премьеров и руководство ОАО 
РЖД. Ротация в Белом доме, которая 
вряд ли в октябре ограничится толь-
ко постом одного вице-премьера, с 
большей вероятностью может быть 
реализована в ближайшую неде-
лю, под приватизацию «Башнефти». 
Если этого не произойдет сейчас, то 
в будущем вероятность ротаций и 
рокировок в Белом доме снизится.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Бутрин,  
Елена Киселева,  
Евгения Крючкова

В правительстве замечено движение

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ заявили, что запрет на про-

дление эксплуатации локомотивов позволит 
«высвободить значительное их количество», 
но пассажирские и грузовые перевозки будут 
полностью обеспечены за счет российских про-
изводителей. Но, по расчетам Минэкономики, 
потребуется заменить более 5 тыс. промыш-
ленных локомотивов на сумму свыше 200 мл-
рд руб., тогда как мощности позволяют произ-
водить около 1,2 тыс. единиц в год, треть из ко-
торых — маневровые тепловозы.

Глава агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что частный парк 
магистральных локомотивов не превыша-
ет 400 единиц, проблема продления их сро-

ка службы в целом неактуальна. В то же вре-
мя проблема с парком маневровых локомо-
тивов усугубляется: уровень их износа превы-
шает 80%, а средств для закупки у большинст-
ва компаний нет (самый дешевый подержан-
ный четырехосный маневровый локомотив 
стоит 12–14 млн руб., а новый восьмиосный 
— 70–80 млн руб.). Фактически в ближайшие 
два года потребовалось бы заменить до 6 тыс. 
маневровых локомотивов на промпредприя-
тиях, что потребовало бы не менее 150 млрд 
руб. инвестиций.

Отсрочка запрета на год дает возможность 
разработать процедуры модернизации и про-
дления эксплуатации локомотивов, говорит 
источник 

”
Ъ“ в ЕЭК. Сейчас многие маневро-

вые локомотивы, находящиеся в собственно-

сти предприятий, имеют выход на пути стан-
ций примыкания, что позволяет ОАО РЖД, ко-
торому не хватает своего парка маневровых 
локомотивов, оптимизировать выполнение 
работ. Запрет на эксплуатацию локомотивов 
без четких регламентов модернизации ослож-
нит жизнь всем участникам перевозок, а так-
же самой монополии, полагает собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, что в 

условиях отсутствия разработанных техусло-
вий на модернизацию локомотивов с продле-
нием срока службы практическая реализация 
продления невозможна, а в целом ситуация 
представляет собой вытеснение монополи-
стом немногочисленных конкурентов с рын-
ка тяги на путях общего пользования.

Анастасия Веденеева

Старые локомотивы еще потянут
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ЦИТАТА

И проблем, и задач много.  
Я уверен, что по жизни получится 
так, что мы еще неоднократно 
встретимся
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, 21 августа 2015 года 
сотрудникам ОАО РЖД в ходе вступления 
в должность президента монополии 
Олега Белозерова





культура

В прокат вышел новый интри-
гующий фильм Тима Бёрто-
на «Дом странных детей мисс 
Перегрин» — сюрреалистиче-
ская экранизация одноимен-
ного бестселлера Рэнсома 
Риггса с Евой Грин. Местами 
страшную сказку о путеше-
ствии во времени, монстрах 
и первой любви посмотрела 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Еще десять лет назад выход 
нового фильма Тима Бёртона 
был громким событием. В раз-
ные годы картины «Эдвард Ру-
ки-ножницы», «Сонная лощи-
на», «Эд Вуд», «Чарли и шоко-
ладная фабрика» публика жда-
ла с нетерпеливым волне-
нием, а после премьеры эти 
фильмы еще долго горячо об-
суждались на фанатских фору-
мах. Од нако после роскошной 
макабри ческой экранизации 
мюзикла «Суини Тодд, демон-
парик махер с Флит-стрит» эра 
Бёртона будто бы начала ка-
титься к  закату. Декаданс проя-
вился в нелепых «Мрачных те-
нях», в конфетной тяжести 
«Алисы в Стране чудес» и пош-
лой розой расцвел в биографи-
ческой драме «Большие глаза». 
Однако новый фильм меняет 
этот печальный расклад и дает 
основания говорить о возвра-

щении Бёртона, пусть и не та-
ком триумфальном, какое про-
рочил трейлер.

Удивительно загадочный 
темный мир, который населя-
ют эксцентричные персонажи, 
томительная меланхолия, ви-
зуальная красота и абсурдный 
юмор — основные черты эсте-
тики Бёртона здесь на месте. 
При этом «Дом странных детей 
мисс Перегрин» получился од-
ним из самых личных фильмов 
в карьере режиссера.

Юноша Джейкоб (Эйса Бат-
терфилд), как и многие другие 
герои Бёртона, аутсайдер, его 
сверстники насмехаются над 
ним. С помощью таких персо-
нажей Бёртон всегда рассказы-
вает и о себе: в школьные годы 
будущего режиссера считали по 
меньшей мере странным из-за 
увлечения фантазийными ми-
рами и монстрами из фильмов 
ужасов. Герой его новой карти-
ны Джейкоб буквально вырос 
на историях, которые рассказы-
вал ему дед Эйб. Все они были 
посвящены таинственному до-
му в Уэльсе, где под крылом ди-
ректрисы мисс Перегрин (Ева 
Грин) обитали дети с шокиру-
ющими способностями — они 
умели вызывать огонь, контр-
олировать воздух, выдыхать 

пчел и оживлять бездушные 
предметы. После загадочной 
смерти деда Джейкоб мечтает 
найти свой путь в эту «конспи-
ративную квартиру», чтобы до-
казать родным и прежде всего 
самому себе, что рассказы Эй-
ба — отнюдь не плод больного 
воображения, а захватывающая 
реальность.

Знакомство с детьми — са-
мое увлекательное в этой кар-
тине, о каждом из них хо-
чется узнать намного боль-
ше, чем предложила зрите-
лю сце наристка Джейн Голд-
ман («Звездная пыль», «Лю-
ди Икс: Первый класс»). У Евы 
Грин тоже не слишком много 
экранного времени, но создан-
ный ею образ настолько рель-
ефный, что запоминается надо-
лго, этакий добрый Вилли Вон-
ка в женском обличье. Под стать 
коллекции Риггса у Бёртона 
в картине целая пропасть нео-
жиданных странностей — в ро-
ли страшного злодея, пожира-

ющего глазные яблоки, высту-
пает матерый Сэмюэл Л. Джек-
сон, Джуди Денч умеет превра-
щаться в птицу, а над главным 
героем легче воздуха парит мо-
лодая голливудская звезда Элла 
Пернелл.

«Дом странных детей мисс 
Перегрин»— экранизация одно-
именной книги Рэнсома Риггса. 
Роман в жизни Риггса возник 
случайно: он собирал старин-
ные снимки, на которых были 
изображены различные стран-
ности, и в какой-то момент ре-
шил объединить их в один фо-
тоальбом. Его издатель посове-
товал придумать по этим изо-
бражениям целую историю. 
В итоге в 2011 году в свет вышел 
роман про необычных детей, 
а старинные фотографии прев-
ратились в иллюстрации. Тим 
Бёртон тут же оказался в рядах 
фанатов книги, чья экраниза-
ция была лишь вопросом вре-
мени. Действие картины про-
исходит в солнечной Флори-
де и мрачноватом Уэльсе, ге-
рои мечутся между современ-
ностью и 1943 годом, в кото-
ром была создана зациклива-
ющая время петля, защищаю-
щая обитателей дома мисс Пе-
регрин от немецких бомбежек. 
Одна из тем, которая затраги-
вается в фильме, но, к сожале-
нию, не получает развития,— 
это явная параллель между ев-
рейскими детьми во время Вто-
рой мировой войны и странны-
ми детьми из дома мисс Перег-
рин. Дед Эйб, рассказывая свою 
историю, упоминает о Польше 
и ужасных монстрах, увиден-
ных там. Более того, в ориги-
нале героев совсем по-библей-
ски зовут Иаков (внук) и Абра-
ам (дед), а чудовищ, которые 
угрожают странным детям,— 
hollowgasts (что очень созвуч-
но холокосту, а в русской вер-
сии это слово перевели как «пу-
стоты»). Жаль, что фильм затра-
гивает по-настоящему взрослые 
темы лишь мимолетно (филь-
му установили рейтинг 16+), 
но Бёртон делает это по-настоя-
щему тревожно. Зная о сущест-
вовании еще двух книг Риггса, 
можно не сомневаться, что мисс 
Перегрин с детьми пойдет еще 
дальше.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сказка о пустотах
«Дом странных детей мисс Перегрин» Тима Бёртона

Симфонический форум России (его про-
водят Свердловская филармония и Союз 
концертных организаций России при под-
держке Министерства культуры РФ и гу-
бернатора Свердловской области) про-
шел в Екатеринбурге в четвертый раз, 
подтвердив свою репутацию крупнейше-
го российского фестиваля симфониче-
ских оркестров с масштабными концеп-
туальными программами и серьезным 
просветительским содержанием. Об от-
крытиях IV Симфофорума рассказывает 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Всего за несколько лет с 2010 года проходя-
щий раз в два сезона екатеринбургский Сим-
фофорум представил на Урале больше десят-
ка российских оркестров, от Белгородского 
и Волгоградского до Красноярского и Тюмен-
ского, привозил в регион Госоркестр с Влади-
миром Юровским, оркестр «Новая Россия» 
с Юрием Башметом, петрозаводский оркестр 
с Мариусом Стравинским, пермский — с Тео-
дором Курентзисом и вырос в один из самых 
масштабных и нетривиальных по концеп-
ции, представительству и художественному 
содержанию региональных филармониче-
ских фестивалей. Оснащенный семинарски-
ми программами Союза концертных органи-
заций России, усиленный оф-программой, 
плотным расписанием трансляций и обра-
зовательными проектами, форум собирает 
оркестровые силы разных российских реги-
онов в единое профессиональное поле. По 
словам участников из числа руководителей 
региональных оркестров и филармоний, он 
дает уникальный импульс к развитию оркес-
трового дела на местах, а публике гарантиру-
ет возможность полного погружения в сим-
фоническую жизнь, в пространство разных 
стратегий, манер и незапрограммирован-
ных эмоций.

В рамках IV Симфофорума в Екатеринбург-
ской филармонии, достроившей и открыв-
шей к форуму новый репетиционный кор-
пус (частично на собственные средства музы-
кантов и сотрудников и в большой степени за 
счет морально-волевых ресурсов главы фи-
лармонии Александра Колотурского), за одну 
марафонскую неделю выступили шесть рос-
сийских симфонических коллективов из Ека-
теринбурга, Новосибирска, Тюмени, Москвы, 
прозвучали семь больших программ и почти 
два десятка симфонических партитур от Бет-
ховена до Сибелиуса, от Бородина до Проко-
фьева. Весь марафон был дан в честь 80-летия 
Уральского академического симфоническо-
го оркестра (УАФО), хозяина фестиваля. Осе-
нью 1936 года УАФО дал в Екатеринбурге свои 
первые концерты. Теперь на фестивале толь-
ко что вернувшийся с резонансных боннских 
гастролей оркестр сыграл две программы — 
с музыкой Малера, Рихарда Штрауса и Рахма-
нинова, с двумя масштабными симфониче-
скими партитурами в один вечер, как это при-
нято на форуме у основных игроков. А цент-
ральным опусом в программах УАФО стала 
Пятнадцатая симфония Шостаковича с худру-
ком Дмитрием Лиссом в день открытия фести-
валя, прозвучавшая с инструментальной тон-
костью, вкусом и вниманием к деталям.

На те же первые дни фестиваля пришлась 
основная интрига — неофициальное сорев-
нование двух самых сильных региональных 
российских оркестров, УАФО и Новосибир-
ского академического с худруком Гинтара-
сом Ринкявичюсом за пультом. Победителя 
определить трудно. Выбирать пришлось бы 
между горячим и соленым, между прозрач-
ной пластичностью элегически европеизи-
рованной манеры УАФО, способной переда-
вать трагическое содержание нефорсирован-
ным оркестровым звуком, и благородной ат-
летичностью оркестрового звучания новоси-
бирцев. НАСО, приехавший на форум впер-
вые, представил Восьмую симфонию Шос-
таковича. Наряду с Пятнадцатой от УАФО это 
исполнение стало одним из главных худо-
жественных пиков фестиваля. И если фина-
лу чуть не хватило резюмирующей цельно-
сти, то плотность баланса, строгость линий 
и мощная выразительность формы первых 
частей, вылепленных в мускулистой, но не 
кричащей манере, заставили зал встать.

Интригой фестивального расписания ста-
ла всероссийская премьера свежесозданно-
го Тюменского симфонического оркестра, 
по звучанию и виду еще молодежного, а по 
программам уже взрослого. Третья «Героиче-
ская» Бетховена и Девятая Шостаковича сви-
детельствуют о серьезных амбициях оркес-
тра. В плотном фестивальном расписании 
по традиции нашлось место для премьеры 
современной партитуры. Если на одном из 
прошлых фестивалей за тему современной 
музыки отвечали партитуры Авета Тертеря-
на, то в этот раз современность предстала 
в облике сочинения с неудивительным на-
званием «Lux aeterna» регулярно исполня-
емого на Урале композитора Ольги Викто-
ровой в программе Уральского молодежно-
го симфонического оркестра в один вечер 
с «Симфоническими танцами» Рахманинова.

Совсем новый оттенок фестивалю прида-
ли программы приглашенных симфониче-
ских капелл. Так, Симфофорум, избегающий 
сольных инструментальных концертов (что-
бы оркестры демонстрировали симфониче-
ское мастерство, не уклоняясь в сторону ак-
компанемента), впервые отошел от концепту-
альной строгости репертуарного расписания 
и ввел в свой обиход кантатно-ораториаль-
ный жанр, позвав для этого специалистов: Го-
сударственную симфоническую капеллу Рос-
сии под руководством Валерия Полянского 
и Госкапеллу Санкт-Петербурга под управле-
нием Владислава Чернушенко. В рамках феде-
ральной программы «Всероссийские филар-
монические сезоны», удачно объединившей-
ся с всероссийским оркестровым смотром, те, 
в свою очередь, сделали отход от симфониче-
ского фестивального канона убедительным 
и обещающим фестивалю новые краски и со-
вершенно безбрежные горизонты как в ре-
пертуарном, так и в исполнительском смысле.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Оркестры настроились  
друг на друга
В Екатеринбурге завершился IV Симфофорум
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В Музеях Кремля проходит выставка  
«Элегантность и роскошь ар-деко».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В «Доме странных детей 
мисс Перегрин» Тим Бёр-
тон отыгрывается за невы-
разительность последних 
своих фильмов коллекци-
ей необычных персонажей  
ФОТО FILMZ.RU

На Симфофоруме в Екатеринбурге  
симфонические оркестры России  
показали готовность к исполнению  
самых  извилистых  партитур  
 ФОТО ТАТЬЯНЫ АНДРЕЕВОЙ

УЛИЧНЫЕ ХУДОЖНИКИ РАСПЛАТИЛИСЬ НАЛИЧНИКАМИ

В нижегородской галерее Futura 
открылась выставка «Налицо» — 
центральное событие фестиваля 
«Новый город: Древний», крупней-
шего и умнейшего мероприятия 
из тех, что посвящены уличному 
искусству в России. Фестиваль 
«Новый город: Древний» проходит 
в Нижнем Новгороде второй раз, 
и его основатель художник Артем 
Филатов продолжает экспери-
ментировать с форматом. Улич-
ное искусство в России уже дав-
но одомашнивается, взаимодей-
ствуя с обычными выставочными 
площадками. Стрит-артистам 
легко завоевать как народную лю-
бовь, так и крупные заказы: дети 
улиц рассчитывают на широкую 
и демократичную аудиторию, зна-
ют, как максимально доступно из-
лагать свои идеи, и в массе своей 
обладают исключительной рабо-
тоспособностью. Минусы этих ка-
честв — готовность работать всег-
да и везде, не разбирая дороги. 
Артем Филатов для своего фести-

валя придумал строгую процеду-
ру: заявки на работы художников 
подают жители Нижнего Новгоро-
да, художники что-то предлага-
ют, а затем их идеи обсуждаются 
на месте. Так уличное искусство 
не кажется спущенным по очеред-
ной, пусть и очень прогрессивной 
разнарядке, а почти что выраста-

ет из необходимости в обустрой-
стве конкретного двора. 
Кроме того, Филатов ищет стрит-
арту соответствия в художествен-
ной традиции, и результатом его 
размышлений стала выставка «На-
лицо». Это сотрудничество фото-
графа и исследователя Ильи Хафи-
зова, разъезжающего по России 

в поисках резных наличников, мо-
сковских художников Алексея Лу-
ки и Дмитрия Аске и нижегородца 
Андрея Оленева. Все они выстра-
ивают свои работы вокруг налич-
ника, который, по мысли Филато-
ва, тоже уличное искусство, толь-
ко древнее — поскольку обращен 
к каждому прохожему. Так русские 
футуристы искали основы аван-
гарда в росписях вывесок и пря-
лок. Москвичи Лука и Аске погру-
жают деревенскую эстетику в от-
четливо московский евроремонт. 
Андрей Оленев, один из лидеров 
наряду с самим Филатовым ниже-
городской школы стрит-арта, на-
личник как мотив совершенно игно-
рирует и вместо этого пишет в раз-
ных форматах мрачные сцены, на 
которых призраки древних жите-
лей Нижнего бродят в декорациях 
современной разрухи. Яркость мо-
сквичей и меланхолия нижегород-
ца друг с другом не вяжутся, но кон-
траст — это тоже результат.
Валентин Дьяконов
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Президент Федерации тенниса России  
Шамиль Тарпищев в интервью ”Ъ“ рассказал  
о стартующем на следующей неделе Кубке Кремля  
и перспективах развития отечественного тенниса

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ФУТБОЛ

Сборная России 
открыла стадион поражением
Она проиграла костариканцам в Краснодаре

Сборная России откры
ла новый стадион в Крас
нодаре одним из самых 
увлекательных матчей, 
которые проводила в по
следние годы. Проигры
вая в товарищеской 
встрече костариканцам 
1:3 после первого тай
ма, в начале второго она 
сравняла счет благода
ря дублю Артема Дзюбы, 
но в концовке всетаки 
пропустила еще раз, по
терпев первое поражение 
под руководством Стани
слава Черчесова.

Этим матчем открывался 
только что построенный ста-
дион клуба «Краснодар», и 
антураж был очень эффект-
ным: свеженькая зеленая 
травка, заполненные три-
буны нового 34-тысячника. 
Сборной России, кажется, 
хотелось антуражу соответ-
ствовать и тоже быть бодрой 
и красивой. Некоторое вре-
мя получалось. Костарикан-
цев, про которых все в фут-
больном мире помнят, как 
два года назад на бразиль-
ском чемпионате мира они 
прорвались в четвертьфи-
нал (а чуть было не прорва-
лись даже на стадию даль-
ше), поджали. И Александр 
Самедов, напугав защитни-
ка, заставил того неловким 
пасом назад серьезно на-
прячь главную звезду гостей 
— голкипера Кейлора Нава-
са. Навас справился.

Вскоре, правда, красно-
дарскому стадиону при-
шлось наблюдать уже сов-
сем другую картину. Коста-
риканцы, добавив в жест-
кости, сами поджали со-
перников. Причем поплот-
нее, чем те их. Выручал Со-
слав Джанаев. Российский 
вратарь зацепил ногой мяч, 
который пробрасывал ми-
мо него после чистейшего 
выхода один на один Мар-
кос Уренья, потом вытащил 
его из угла, куда головой 
бил Джанкарло Гонсалес… 
Но беду постоянно фальши-
вившая оборона все-таки 
накликала. Затеянная явно 
не к месту перепасовка Иго-
ря Смольникова и Джанае-

ва вылилась в перехват, за-
тяжную, в несколько захо-
дов коста-риканскую атаку 
и точку в виде удара под пе-
рекладину от Рэндалла Асо-
фейфы.

Под руководством назна-
ченного летом главным тре-
нером Станислава Черчесо-
ва сборная России до визи-
та в Краснодар провела два 
матча: сыграла 0:0 с турка-
ми и обыграла 1:0 ганцев. 
И вот наконец пропустила 
первый гол. А второй после-
довал совсем скоро. После 
очередного отбора в цент-
ре поля костариканцы до-
ставили мяч Брайану Руи-
су, а тот, видимо, сам уди-
вился, почему его, движу-
щегося строго по прямой в 
направлении ворот, никто 

не встречает. Руис пальнул 
с линии штрафной и попал.

Российская сборная, од-
нако, поправила настрое-
ние публике. Выяснилось, 
что и она способна прово-
дить атаки, которые рубят 
чужую защиту в капусту. Ито-
гом такой атаки был аккурат-
ный навес Олега Шатова на 
угол вратарской, где в пол-
ном одиночестве готовил-
ся к прыжку «рыбкой» Алек-
сандр Самедов.

Автором следующего го-
ла, непосредственно пе-
ред перерывом, тоже был 
россиянин. Но приятным 
событием он стал для сбор-
ной Коста-Рики, потому что 
речь шла о голе в собствен-
ные ворота Василия Бере-
зуцкого, срезавшего про-
стрел Джонни Акосты в 
ближний угол.

А после перерыва нача-
лось персональное шоу Ар-
тема Дзюбы. Главный игрок 
в линии российского напа-
дения, он был не слишком 
заметен в первом тайме. За-

то во втором превратился в 
кошмар для костариканцев.

Вплотную к ним Дзю-
ба приблизил сборную Рос-
сии, когда, задавив мощ-
ным телом опекуна, сумел в 
борьбе переправить в сетку 
прострел низом Романа Зоб-
нина. Догнали российские 
футболисты гостей, когда, 
выпрыгнув на идеальный 
пас Самедова верхом, он 
ударил головой в противо-
ход Навасу. Десять минут с 
небольшим — два класси-
ческих гола Дзюбы, исчер-
пывающе рассказывающие 
о его талантах.

Зрители, конечно, тре-
бовали продолжения фей-
ерверка. Но игра, такая ли-
хая, такая открытая, посте-
пенно чуточку успокоилась. 
Костариканцы стали дей-
ствовать повнимательнее 
и поосторожнее, а россий-
ский кураж, кажется, слег-
ка сбила неизбежная для то-
варищеских матчей чере-
да замен. Теплее всего но-
вый краснодарский стади-

он, естественно, провожал 
Дзюбу, которого Черчесов 
убрал с поля перед стартом 
компенсированного време-
ни. В тот момент сомнений 
в том, что будет ничья, уже 
вроде бы не оставалось. Но 
тут здорово потяжелевший 
с 2014 года ветеран Хоэль 
Кэмпбелл ринулся в обвод-
ку внутри в штрафной, а Ва-
силий Березуцкий прервал 
его дриблинг махнувшей 
мимо мяча ногой. Кэмпбелл 
лично — и безупречно — ис-
полнил пенальти.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA ждет вливаний
Обнародованы рекомендации  
по реформам антидопинговой сферы

Олимпийский саммит, посвящен
ный вопросам реформирования 
антидопинговой сферы, вопреки 
прогнозам, которые казались ре
альными в начале августа, когда  
перед Олимпиадой в РиодеЖа
нейро на ключевую в ней орга ни за
цию — Всемирное антидо пинговое 
агентство (WADA) — обру шился 
шквал критики со стороны пред
ставителей Между народного 
олимпийского комите та (МОК), 
не вылился в сильнейший удар 
по позициям WADA. Скорее наобо
рот, его итоги проще интерпрети
ровать как формаль ный успех этой 
организации. МОК рекомендовал 
предоставить ей дополнительные 
полномочия и дополнительное фи
нансирование.

Состоявшийся в минувшие вы-
ходные Олимпийский саммит, в ко-
тором участвуют все наиболее замет-
ные спортивные функционеры и ко-
торый вырабатывает предложения 
по актуальным вопросам спортив-
ной политики, представлялся собы-
тием интригующим. Посвященный 
антидопинговой сфере, он должен 
был определить в первую очередь 
роль, принадлежащую в ней Всемир-
ному антидопинговому агентству.

Эта структура в 2016 году стала са-
мой обсуждаемой в мировом спор-
те благодаря скандалам, связанным 
с Россией. Именно опубликованный 
в июле доклад независимой комис-
сии WADA, в котором говорилось о 
якобы существующей в нашей стра-
не системе поощрения нарушений 
допингового характера, едва не при-
вел к отстранению всей российской 
команды от Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро. Ситуацию удалось перело-
мить лишь благодаря позиции Меж-
дународного олимпийского комите-
та. Он отказался применять по отно-
шению к России меру, на которой на-
стаивало антидопинговое ведомство, 
отдав решение о допуске атлетов на 
откуп международным спортивным 
федерациям. В итоге подавляющее 
большинство российских спортсме-
нов все-таки выступили в Рио.

А на предшествовавшей откры-
тию Олимпиады сессии МОК в стату-
се обвиняемого оказалось уже само 
WADA. Выступавшие на ней чинов-
ники один за другим предъявляли 
существующему с 1999 года агентству 
серьезные претензии — в «неэффек-
тивности», «политической ангажиро-
ванности». И все выражали солидар-
ность с президентом МОК Томасом 
Бахом, заявившим о необходимости 
«полного пересмотра антидопинго-
вой системы» с целью сделать ее «бо-
лее жесткой и эффективной, ответст-
венной, прозрачной, независимой».

Эти слова вполне могли быть вос-
приняты как предупреждение о го-
товящейся реформе, в результате ко-
торой WADA, уже много лет, по сути, 
определявшее антидопинговую по-
литику, потеряет вес. Однако за два 
месяца расклад, как выяснилось, из-
менился. В декларации, принятой на 
Олимпийском саммите, содержались 

определения с бразильской сессии 
— о «совершенствовании структуры 
управления» WADA, о «соответствии 
высочайшим этическим стандартам», 
о «прозрачности» и «подотчетности». 
Но интерпретировать этот документ 
проще было все-таки как успех агент-
ства — то есть именно так, как интер-
претировал его глава Крейг Риди, 
сказавший, что «счастлив», посколь-
ку рекомендации МОК «только уси-
лят организацию».

Признаки этого усиления обнару-
жить нетрудно. Например, говоря о 
корректировке функций WADA, МОК 
зафиксировал целесообразность «со-
здания возможностей для проведе-
ния разведывательной работы и рас-
следований», хотя еще недавно ме-
тоды, используемые агентством в та-
кого рода деятельности, ставились 
под сомнение. Кроме того, олимпий-
ские руководители призвали сфор-
мировать абсолютно новую структу-
ру, которой отойдет проведение те-
стов. Раньше они были сферой ответ-
ственности прежде всего националь-
ных антидопинговых агентств и меж-
дународных спортивных федераций. 
Новый же орган, как предполагается, 
должен функционировать «в рамках 
WADA», хотя степень контроля над 
ним МОК не определил. Но в любом 
случае абсолютно ясно, что статус «ре-
гулятора» в сфере агентство сохранит.

И уж точно отвечает желаниям 
WADA признание Томаса Баха на-
счет того, что дополнительные пол-
номочия организации потребуют 
«существенного увеличения финан-
сирования». Идея о том, что повыше-
ние эффективности работы агентст-
ва напрямую увязано с повышени-
ем его бюджета, который сейчас со-
ставляет около $30 млн в год, выска-
зывалась Крейгом Риди с прошлой 
осени. МОК, участвующий в напол-
нении бюджета вместе с государства-
ми, впервые согласился с ней.

К плохим для WADA, если гово-
рить о его значимости, новостям 
можно отнести разве что рекомен-
дацию МОК превратить в первую ин-
станцию при вынесении наказаний 
за допинговые нарушения Спортив-
ный арбитражный суд (CAS). Сейчас 
он является инстанцией апелляци-
онной, а обжалуются в нем решения 
международных спортивных федера-
ций. Формально, кстати, для WADA 
такая корректировка ничего не ме-
няет — не оно определяет санкции 
в каждом конкретном случае. Но на 
практике федерации чаще всего при-
слушивались к мнению антидопин-
гового ведомства, устанавливающе-
го стандарты наказаний. На CAS же 
— орган абсолютно независимый — 
влиять гораздо сложнее.

Впрочем, вряд ли такая уступка по-
кажется совету учредителей WADA, 
которому в ноябре предстоит утвер-
ждать рекомендации Олимпийского 
саммита, чем-то очень-очень значи-
тельным. Ведь еще в конце лета ситу-
ация для организации выглядела ку-
да более тревожной.

Алексей Доспехов

Два гола Артема  
Дзюбы (в центре)  
не помогли сборной 
России избежать  
поражения  
от костариканцев    
ФОТО РИА НОВОСТИ

«ФОРМУЛА-1»

Нико Росбергу для первого места  
хватит и вторых
Немецкий гонщик может стать чемпионом мира

Нико Росберг стал победителем 
Гранпри Японии и существенно 
улучшил свои шансы на то, чтобы 
впервые в карьере стать чемпио
ном мира. В оставшихся трех гон
ках ему уже не обязательно побе
ждать, чтобы остаться впереди 
партнера по команде Mercedes, 
в третий раз подряд выигравшей 
Кубок конструкторов, Льюиса 
Хэмилтона.

Состоявшийся в воскресенье 
Гран-при Японии по завершении 
чемпионата мира будут, не исключе-
но, вспоминать как гонку, после ко-
торой Льюис Хэмилтон, еще летом 
вроде бы очень уверенно марширо-
вавший к званию четырехкратного 
чемпиона мира, смирился с тем, что 
с оформлением очередного титула 
придется подождать. Примечатель-
но, что все, кто видел британца по-
сле этапа, обратили внимание на то, 
что он был на удивление беззаботен, 
хотя поводов расстраиваться у него 
хватало. При этом Хэмилтон вроде 
бы говорил правильные слова. Про 
то, что ничего еще не решено, про 
то, что будет бороться до конца. Но 
все это как-то механически. То есть 
ощущения, что Хэмилтон сам ве-
рит в то, что ему удастся в этом сезо-
не снова стать чемпионом мира, не 
возникало.

Напомним, что к японскому эта-
пу Хэмилтон подходил, уже практи-
чески лишившись права на осеч-
ку. Кто в этом виноват — сам гон-
щик или мотористы Mercedes, кото-
рых Хэмилтон, после того как в Ма-
лайзии у него снова отказал мотор, 
в сердцах обвинил в саботаже,— уже 
не так важно. Значение имеет то, что 
после гонки на Suzuka — трассе, ко-
торая в последние два года приноси-
ла Хэмилтону удачу,— британец су-

щественно ухудшил свое положение 
и теперь уже не является хозяином 
собственной судьбы.

Гонка у Хэмилтона не задалась с 
самого начала — он провалил старт, 
откатившись со второго места (пер-
вым стоял Нико Росберг) на восьмое 
и оказавшись в ситуации, когда, вме-
сто того чтобы давить на Росберга, 
ему пришлось биться просто за то, 
чтобы попасть на подиум. До него он 
добрался, финишировав третьим, 
но радости такой финиш британцу 
не доставил. «Я лишь выжал макси-
мум из сложившейся ситуации»,— 
констатировал гонщик.

А пока Льюис Хэмилтон справ-
лялся с им же созданными пробле-

мами, Нико Росберг просто ехал к 
очередной, уже девятой в этом се-
зоне, победе. Победе, которую сам 
немец назвал достаточно простой. 
«Старт прошел успешно, и в даль-
нейшем оставалось лишь следить 
за тем, как соперники заезжают на 
пит-стопы. Ну и контролировать от-
рыв от Макса Ферстаппена»,— ска-
зал Росберг, победа которого, к сло-
ву, гарантировала команде Mercedes 
третий подряд Кубок конструкто-
ров. Впрочем, сомнений в том, что 
он снова им достанется, давно уже 
не было. Ведь в последние три го-
да Mercedes настолько сильнее со-
перников, что кубок немцам впору 
отдавать заранее. Достаточно ска-
зать, что из 55 гонок, состоявшихся 
с 2014 года, гонщики Mercedes вы-
играли уже 47.

Куда интереснее другое — бла-
годаря триумфу в Японии Росберг 
довел свой отрыв от Хэмилтона до 
33 очков. И это всего за три гонки 

до финиша. То есть получается, что 
для победы в чемпионате Росбергу 
уже даже не обязательно побеждать 
на этапах. Его вполне устроят фи-
ниши на вторых местах. Ведь тогда 
даже если Хэмилтон выиграет все 
оставшиеся гонки, он все равно бу-
дет отставать от Росберга на пять оч-
ков. И неудивительно, что букмеке-
ры William Hill, после малайзийско-
го этапа принимавшие ставки на по-
беду Росберга с коэффициентом 
1,57 против 2,57 на Хэмилтона, по-
сле Японии резко понизили шансы 
британца. Теперь ставки на Хэмил-
тона принимаются с коэффициен-
том 4,50, а на Росберга — 1,17.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат мира
Отборочный турнир чемпионата мира 2018 года
Зона UEFA. Второй тур
Группа C. Азербайджан—Норвегия 1:0 (Медведев, 
11). Германия—Чехия 3:0 (Мюллер, 13, 65; Крос, 
49). Северная Ирландия—Сан-Марино 4:0 (Дэвис, 
26 (пен.); Лафферти, 79, 90+4; Уорд, 85). Положе-
ние команд. 1. Германия — 6 очков. 2. Азербайд-
жан — 6. 3. Северная Ирландия — 4. 4. Чехия — 1. 5. 
Норвегия — 0. 6. Сан-Марино — 0.
Группа E. Армения—Румыния 0:5 (Станку, 4 (пен.); 
Попа, 10; Марин, 12; Станчу, 29; Кипчу, 59). Черно-
гория—Казахстан 5:0 (Томашевич, 24; Вукчевич, 59; 
Йоветич, 64; Бечирай, 73; Савич, 78). Польша—Да-
ния 3:2 (Левандовский 20, 36 (пен.), 47 — Глик, 49 
(автогол); Поульсен, 69). Положение команд. 1. 
Черногория — 4 очка. 2. Румыния — 4. 3. Польша — 4. 
4. Дания — 3. 5. Казахстан — 1. 6. Армения — 0.
Группа F. Шотландия—Литва 1:1 (Макартур, 89 — 
Черных, 59). Словения—Словакия 1:0 (Кронаветер, 
74). Англия—Мальта 2:0 (Старридж, 29; Алли, 38). 
Положение команд. 1. Англия — 6 очков. 2. Шот-
ландия — 4. 3. Словения — 4. 4. Литва — 2. 5. Слова-
кия — 0. 6. Мальта — 0.

Теннис
Чемпионат WTA  
в Пекине (Китай).  
Призовой фонд — $5,4 млн
1/2 финала. Джоанна Конта (Великобритания, 11)—
Мэдисон Кис (США, 8) 7:6 (7:1), 4:6, 6:4. Агнешка 
Радваньска (Польша, 3)—Элина Свитолина (Украина, 
16) 7:6 (7:3), 6:3. Финал. Радваньска—Конта 6:4, 6:2.

Чемпионат АТР  
в Пекине (Китай).  
Призовой фонд — $4,2 млн

1/2 финала. Энди Маррей (Великобритания, 1)—
Давид Феррер (Испания, 5) 6:2, 6:3. Григор Димит-
ров (Болгария)—Милош Раонич (Канада, 3) отказ. 
Финал. Маррей—Димитров 6:4, 7:6 (7:2).

Чемпионат АТР  
в Токио (Япония).  
Призовой фонд — $1,5 млн

1/2 финала. Давид Гоффен (Бельгия, 5)—Марин 
Чилич (Хорватия, 4) 7:5, 6:4. Ник Кириос (Австралия, 
6)—Гаэль Монфис (Франция, 2) 6:4, 6:4. Финал. 
Ник Кириос (Австралия, 6)— Давид Гоффен (Бель-
гия, 5) 4:6, 6:3, 7:5.

Международный олимпийский комитет услышал звучавшие уже год просьбы  
главы WADA Крейга Риди увеличить финансирование его организации    ФОТО AFP

Букмекеры практически  
уверены в том, что пилот 
Mercedes Нико Росберг  
вскоре завоюет первый  
в карьере титул чемпиона мира    
ФОТО REUTERS

Россия—Коста-Рика 
3:4
Самедов, 12; Дзюба, 48, 61 — Асофей-
фа, 22; Руис, 29; В. Березуцкий, 45+2 
(автогол); Кэмпбелл, 90+2 (пен.).
Сборная России: Сослан Джанаев 
— Игорь Смольников, Василий Бере-
зуцкий, Илья Кутепов, Сергей Петров 
— Роман Зобнин, Юрий Газинский, Олег 
Шатов (Дмитрий Полоз, 56), Александр 
Самедов (Магомед Оздоев, 88), 
Александр Ерохин (Юрий Жирков, 82) — 
Артем Дзюба (Максим Канунников, 89).
9 октября. Краснодар, стадион 
ФК «Краснодар», 34 тыс. зрителей.

Гран-при Японии —  
17-й этап  
чемпионата мира
9 октября, Suzuka
1 (1). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 
1:26.43,333. 2 (3). Макс Ферстаппен (Голландия, 
Red Bull) — отставание 4,978. 3 (2). Льюис Хэмил-
тон (Великобритания, Mercedes) — 5,776. 4 (6). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 20,269. 5 
(8). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 28,370. 
6 (4). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 
33,941. 7 (5). Серхио Перес (Мексика , Force India) 
— 57,495. 8 (9). Нико Хюлькенберг (Германия, 
Force India) — 59,177. 9 (12). Фелипе Масса (Бра-
зилия, Williams) — 1.37,763. 10 (11). Валттери Бот-
тас (Финляндия, Williams) — 1.38,323… 13 (13). 
Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — один круг.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Росберг — 313 очков. 2. Хэмилтон — 280. 3. Рик-
кардо — 212. 4. Райкконен — 170. 5. Ферстаппен 
— 165. 6. Феттель — 165. 7. Боттас — 81. 8. Перес 
— 80. 9. Хюлькенберг — 54. 10. Масса — 43… 
14. Квят — 25.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 593 очка. 2. Red Bull — 385. 3. Ferrari 
— 335. 4. Force India — 134. 5. Williams — 124. 6. 
McLaren — 62. 7. Toro Rosso — 47. 8. Haas — 28. 9. 
Renault — 8. 10. Manor — 1. 11. Sauber — 0.
Mercedes досрочно стал обладателем  
Кубка конструкторов
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